
ЦБ рискнул 
процентом
Потребительские кредиты 
подешевеют не для всех 

Оживления потребительского 
кредитования в ближайшее вре
мя, вероятно, ждать не придется. 
ЦБ снизил для банков минималь
ный уровень полной стоимости 
кредита (ПСК), при котором при
меняются повышенные коэф
фициенты риска. В результате 
выдавать кредиты с полной стои
мостью выше 35% годовых для 
банков теперь нерентабельно. 
Но потенциальным заемщикам 
радоваться рано: по сравнитель
но низким ставкам кредиты по
лучат лишь супернадежные кли
енты. А вот число отказов тем, 
кто мог бы рассчитывать на кре
диты по более высоким ставкам, 
 вырастет. 

Вчера Банк России сообщил об из-
менении шкалы коэффициентов ри-
ска по потребительским кредитам, 
выданным с 1 марта 2017 года. Про-
ект изменений был опубликован 
в феврале (см. 

”
Ъ“ от 6 февраля). С тех 

пор банкиры надеялись убедить регу-
лятора не вводить ужесточений. По-
следняя попытка была предпринята 
примерно неделю назад. По словам 
источников 

”
Ъ“, около 20 крупней-

ших участников рынка потребкре-
дитования направили в ЦБ письмо, 
в котором изложили свое несогласие 
с изменением взвешивания рисков. 
«Если коротко, то банковское сообще-
ство пытается донести до ЦБ, что та-
кой подход приведет не к снижению 
рисков, а к давлению на капитал и ог-
раничению кредитования»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“.

Ответ ЦБ дал вчера. «В настоящее 
время этот документ находится на ре-
гистрации в Министерстве юстиции 
Российской Федерации…— отмеча-
ется в сообщении ЦБ.— Сохранение 
предыдущей шкалы коэффициентов 
риска означало бы ослабление регу-
лятивных требований». По словам 
партнера «Ионцев, Ляховский и парт-
неры» Игоря Дубова, в Минюст доку-
мент направляется, когда уже принят 
ЦБ и прошел все стадии согласования. 
Таким образом, регулятор поставил 
точку в дискуссии с банкирами. В Бан-
ке России не ответили на запрос 

”
Ъ“.
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Разговор от третьего лица
Как Алмазбек Атамбаев беседует с Владимиром Путиным, своим народом и журналистами

Прилетев из Душанбе в  Бишкек, 
президент России Владимир 
 Путин встретился с президен
том Киргизии Алмазбеком 
 Атамбаевым и стал свидетелем 
того, как уважительно, исклю
чительно в третьем лице, обра
щается теперь к себе киргиз
ский президент, который дал 
понять, что без него республике 
не  избежать хаоса и революции, 
зато при нем она станет наконец 
развивающейся. О том, как за 
непродолжительное время изме
нился киргизский президент,— 
 специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ  
из Бишкека.

Киргизский президент Алмаз-
бек Атамбаев встречал Владимира 
Путина в своей резиденции Ала-Ар-
ча. Собственно говоря, больше ему 
встречать его негде: город Бишкек 
выглядит очень уж бледно, чтобы 
лишний раз демонстрировать его 
гостю (впрочем, этот город подойдет 
идеально, если нужно попросить ка-
кой-нибудь масштабный кредит).

Почетный караул выстроился го-
раздо уютней, чем накануне в Ду-
шанбе, как-то совсем по-домашнему, 
что ли. И коврик, который постели-
ли президентам, был, конечно, по-
заношенней. Однако сам Алмазбек 
Атамбаев, наоборот, расцветает, ка-
жется, все больше с каждым новым 
приездом Владимира Путина. Он все 
уверенней чувствует себя в родной 
Киргизии и даже, возможно, полага-
ет, что окружаем все более народной 
любовью. По крайней мере, из пресс-
конференции, которую провели пре-
зиденты России и Киргизии после 
коротких переговоров, другие выво-
ды сделать было невозможно.

При этом надо понимать, что, ког-
да бы ни приехал в Бишкек Влади-
мир Путин, обстановка здесь всегда 

отчего-то напряженная. Народные 
волнения то ли закончились только 
что, то ли их все уже опять ждут. На 
этот раз республику сотрясает скан-
дал с арестом лидера оппозицион-
ной партии «Ата Мекен» Омурбека 
Текебаева. Показания насчет кор-
рупционной емкости которого дал 
вдруг, спустя несколько лет после вы-
данной взятки, бывший депутат рос-
сийской Госдумы Леонид Маевский.

Я думал, президент Киргизии 
предпочтет игнорировать эту тему на 
пресс-конференции: зачем же такому 
светлому событию, как встреча двух 
президентов на гостеприимной кир-
гизской земле, такой мрачный фон?

Но Алмазбек Атамбаев предпочел, 
наоборот, всласть поговорить об этом.

— Я хотел бы от себя сказать,— зая-
вил он, отвечая на первый же вопрос, 
не имеющий прямого отношения 
к тому, о чем он, видимо, на самом 
деле очень хотел поговорить,— если 
кто-то надеется сделать революцию 
в Киргизстане, я хочу напомнить, что 
лидером обеих прошедших револю-
ций, сегодня можно об этом сказать, 
был Атамбаев. И в 2005 году колонна, 
которая взяла Белый дом, пришлась 
на долю Атамбаева. И в 2010 году, 
если вы сейчас вспомните, где соби-
рались возмущенные граждане Кир-
гизстана? Возле офиса Атамбаева! Где 
проходил Медиафорум? Именно так!

Президент Киргизии не в пер-
вый раз говорил о себе в третьем 
лице. И дело не в том, что он имел 
в виду себя как безусловно основ-
ного революционера в Киргизии 
и таким образом отделял этого ре-
волюционера от себя как от прези-
дента Киргизии. Дело в том, что Ал-
мазбек Атамбаев настолько осво-
ился в должности, что, даже говоря 
сам о себе, просто не в силах употре-
бить местоимение «я»: должность 
настолько многозначительна, а че-
ловек настолько велик, что он не мо-
жет позволить себе такого панибрат-
ства по отношению к себе же.
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Алмазбек Атамбаев,  
идя по ковровой дорожке, 
толкался с Владимиром 
Путиным  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

«Лучше просто  
начать общаться»
Известный американский политолог Томас Грэм 
о вероятности «большой сделки» между РФ и США

Когда Дональд Трамп выиграл  выборы, 
многие в России пребывали едва ли 
не в эйфории, полагая, что теперьто 
 отношения с США наладятся. Но с тех пор 
 новый президент США сделал ряд заяв
лений, которые разочаровали тех, кто 
симпатизировал ему в России. Исполни
тельный директор консалтинговой ком
пании Kissinger Associates, в прошлом 
директор по России в Совете националь
ной безопасности при администрации 
Джорджа Бушамладшего ТОМАС ГРЭМ 
объяснил корреспонденту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ 
ЧЕРНЕНКО, почему не стоит ожидать но
вой «перезагрузки» отношений Москвы 
и Вашингтона, и прокомментировал слу
хи, что он станет новым послом США в РФ.

— С учетом последних заявлений новой 
администрации (о статусе Крыма и от-
ветственных за конфликт в Донбассе, 
необходимости пересмотра СНВ) стоит 
ли рассчитывать если не на новую пере-

загрузку, то хотя бы на то, что отноше-
ния Москвы и Вашингтона выйдут из 
кризиса?
— Сейчас еще слишком рано хоронить над-
ежду на улучшение отношений. Но нужно 
понимать, что в американо-российских от-
ношениях есть существенные разногласия. 
У наших стран разное понимание того, ка-
ким должен быть миропорядок, и они по-
разному подходят к решению многих акту-
альных геополитических проблем, прежде 
всего кризисов на Украине и в Сирии. Легко-
го пути к выстраиванию хороших отноше-
ний между Россией и США нет.

Вместе с тем и в Вашингтоне, и в Москве 
сегодня есть понимание того, что дальней-
шее ухудшение отношений может привести 
к опасным последствиям. Может произойти 
непреднамеренный инцидент, который за-
тем перерастет в открытый конфликт, а это 
ни одной из сторон сейчас не нужно.
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От Зои Световой  
вышли с обыском
Президентский Совет по правам человека  
изучит его обстоятельства

Во вторник в квартире  журналиста 
и правозащитницы Зои Световой 
 прошел обыск, связанный с делом 
 компании ЮКОС. Следствие считает, 
что у правозащитницы есть докумен
ты, подтверждающие, что похищен
ные у государства средства использу
ются для финансирования организаций 
и физических лиц, в том числе и самой 
Зои Световой. У правозащитников обы
ск вызывает «недоумение и беспокой
ство». В связи с обыском в Совете по 
правам человека при президенте РФ 
 пообещали «задействовать все инстру
менты,  которые есть в распоряжении, 
чтобы  докопаться до истины».

Следственные действия в квартире пра-
возащитницы Зои Световой во вторник про-
водились более десяти часов. По данным ад-
воката госпожи Световой Анны Ставицкой, 
обыск был санкционирован Басманным су-
дом города Москвы 18 января и был связан 
с делом компании ЮКОС о хищении средств 

и уклонении от уплаты налогов, возбужден-
ным в 2003 году. В 2005 году суд признал ви-
новными экс-главу компании Михаила Хо-
дорковского и его делового партнера Плато-
на Лебедева и приговорил их к девяти годам 
лишения свободы (позднее приговор был 
смягчен до восьми лет в результате касса-
ции). «Следствием были получены сведения 
о хранении у Зои Световой документов, сви-
детельствующих об обстоятельствах перево-
да в Российскую Федерацию и о дальнейшем 
расходовании денежных средств, ранее по-
хищенных Михаилом Ходорковским и его 
соучастниками»,— сообщила и. о. руководи-
теля управления по взаимодействию со СМИ 
СК РФ Светлана Петренко. Следствие счита-
ет, что похищенные у государства и ОАО 
«Апатиты» средства направляются на финан-
сирование различных организаций и физи-
ческих лиц, в том числе Зои Световой, уточ-
нила во вторник адвокат Анна Ставицкая.
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Министр промышленности и 
сельского хозяйства Евразий-
ской экономической комиссии, 
экс-премьер-министр Белорус-
сии СЕРГЕЙ СИДОРСКИЙ в интер-
вью ”Ъ“ разъяснил позиции ЕЭК 
и белорусских властей в споре 
о поставках некачественной про-
дукции и лоббировании интере-
сов отдельных стран на уровне 
Евразийского союза.

— Глава Россельхознадзора Сер-
гей Данкверт обвинил белорус-
ских министров ЕЭК в лоббиро-
вании интересов Белоруссии. Вы 
какую сторону представляете, бе-
лорусскую или международную?
— Международную. В соответствии 
с положениями Договора о Евразий-
ском экономическом союзе чинов-
ник, в данном случае международ-
ный, представляет международную 
организацию. Мы не имеем права 
поддерживать интересы одной из 
сторон. Это в уставных документах 
организации записали наши прези-
денты, поэтому я сейчас представ-
ляю международную организацию, 
которую обвинили в том, что она за-
нимается «саботажем». Смысл же — 
в том, что в отношениях между ор-
ганизациями России, Белоруссии и 
Казахстана возникла проблема. Это 
рабочий вопрос, но поскольку речь 

идет о международной организации 
— в данном случае, о Евразийской 
экономической комиссии, я считаю, 
что необходимо публично дать ответ 
на поставленные вопросы.
— Как могут быть разрешены су-
ществующие разногласия? ЕЭК 
нужно для этого привлекать?
— ЕЭК для этого и создана. Каждый 
месяц под моим председательством 
проходят заседания консультатив-
ных комитетов: я как министр, от-
вечающий за агропромышленный 
блок, не имею права сам управлять 
интеграционным процессом. Мы со-
бираем представителей ветеринар-
ных служб, министерств сельско-
го хозяйства всех пяти стран союза. 

Кстати, господин Данкверт в этих 
совещаниях в последнее время пе-
рестал участвовать. Может, поэтому 
проблем в этой сфере отношений 
между Россией, Белоруссией и Казах-
станом стало гораздо больше?
— Господин Данкверт отмечал, 
что комиссией не решаются во-
просы по использованию молока 
от коров, заболевших лейкозом…
— Что такое лейкоз? Это инфекцион-
ное заболевание у коров, которое во-
обще не поддается лечению. Молоко 
получается некачественное. По дан-
ным эпизоотического международ-
ного бюро, РФ неблагополучна по 
лейкозу. По отдельным хозяйствам 
ряда регионов от 30 до 70% коров 
больны лейкозом! Что нужно делать, 
чтобы люди, живущие в странах сою-
за, пили чистое молоко? Избавлять-
ся от таких коров и принимать меры 
к тому, чтобы стадо дойное было чи-
стое. На уровне правительств РФ, Ка-
захстана, Белоруссии, Киргизии, Ар-
мении принято решение, что с 1 ян-
варя 2016 года лейкозное молоко по-
ступать на рынок союза не должно.
— Тогда чем недоволен Россель-
хознадзор?
— Россельхознадзор неоднократно 
вносил предложения о переносе это-
го срока. Прямая работа ветеринар-
ных служб РФ в каждом регионе — 
создать региональную программу, 

затем из них сформировать нацио-
нальную программу по улучшению 
качества дойного стада. За три года 
Россельхознадзор никаких предло-
жений не внес, фактически те ме-
ры, которые должны быть приняты 
в обязательном порядке на террито-
рии РФ, не выполняются. Пока этот 
вопрос, мягко говоря, округляется.
— Проблема поставок санкцион-
ной продукции существует?
— Нелегальные поставки всег-
да есть. И относится это не толь-
ко к санкционной продукции. Во 
всем мире нелегальные поставки 
были, есть и будут. Вопрос, скорее, 
в объемах.
— То есть вы не рассчитываете 
справиться?
— Мы работаем над решением этих 
вопросов. Запущен пилотный про-
ект по маркировке меховых изделий 
контрольными знаками, который 
подтвердил свою эффективность. 
Например, в России оборот товаров 
вырос примерно девятикратно. При 
этом 20% участников рынка, ранее 
не предоставлявших отчетность в на-
логовые органы, легализовали свой 
бизнес. В дальнейшем система мар-
кировки и прослеживаемости будет 
распространяться на другие товары, 
в том числе сельскохозяйственные.
— В конце прошлого года главы 
ЕАЭС на встрече рассматривали 

целый ряд документов, в том чи-
сле Таможенный кодекс. Белорус-
ская сторона их подписала?
— Президент Белоруссии создал 
специальную комиссию для оцен-
ки последствий принятия кодекса. 
Есть единый Шелковый путь — из 
Европы в Китай, из Китая в Европу. 
Но на эту дорогу, как на елку, надо 
нанизать нашу экономику. Чтобы 
те предприятия по производству 
сложной технической продукции, 
которые сегодня есть в России и в 
Белоруссии, могли выйти на более 
высокие уровни технологического 
развития. 

Белоруссия решила еще раз по-
смотреть свои преимущества в бу-
дущем от принятия кодекса. Речь 
идет о большой конкуренции в эко-
номике, и не только в рамках союза 
— но нам не нужно сегодня, создав 
союз, делить что-то. Мы должны де-
лать так, чтобы были равные усло-
вия, правила для всех. А если есть не-
равенство, то надо сесть за стол пере-
говоров и решать эти вопросы как 
партнерам по союзу. Вы же все согла-
сились быть равными.

Интервью взяли  
Татьяна Едовина  
и Галина Дудина

полная версия 
kommersant.ru/11902

«Вы же все согласились быть равными»
Евразийский министр Сергей Сидорский ответил на критику Россельхознадзора

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 340

миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет РФ в 
феврале 2017 года, сообщил вчера глава Федеральной таможенной службы (ФТС) Владимир Булавин. Это 
почти столько же, сколько было год назад, в феврале 2016-го (338 млрд руб.). За первые два месяца этого 
года в бюджет по линии таможенной службы поступило 624 млрд руб. План для ФТС в целом на 2017 год 
составляет 4,21 трлн руб. Из-за куда более высоких цен на нефть, чем заложенные в закон о бюджете $40 
за баррель, этот ориентир, как ожидается, будет превышен. По информации главы ФТС, в январе выпол-
нение плана составило 103%, в феврале — 106%. В 2016 году ФТС собрала в бюджет около 4,4 трлн руб. 0
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Сборы ФТС в федеральный бюджет
(млрд руб.) 
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СТРАХОВАНИЕ

Страховому рынку 
не хватает ускорения

2016 год оказался вполне удачным 
для страховщиков с точки зрения 
роста совокупных сборов. Страховые 
премии на рынке составили 1,2 трлн 
руб.— это на 15,3% больше показа-
теля 2015 года (тогда рост составил 
лишь 3,3%), говорится в сообщении 
ЦБ. Количество заключенных за 
2016 год договоров страхования так-
же выросло — на 29%, до 167,8 млн. 
Компании не только восстановили 
рост сборов, но и перекрыли ре-
зультаты ежегодного увеличения 
премий за последние четыре года 
(11,1% в 2013 году, 8,5% в 2014-м), 
хотя приблизиться к результатам 
благоприятного для бизнеса 2012 
года (21,5%) пока не смогли.

Основным драйвером увеличения 
премий остается страхование жизни. 
В прошедшем году сборы в этом 
сегменте выросли более чем в полто-
ра раза, на 66%, до 215,7 млрд руб. 
Рыночная доля увеличилась до 18,3% 
(год назад она составляла 12,7%). 
Рост взносов в страховании жизни 

в ЦБ объясняют популяризацией 
таких программ как способа инвес-
тиций и оживлением кредитования 
(которое требует страхования жизни 
заемщика). Более трети рынка при-
шлось на моторные виды страхо-
вания. И если по ОСАГО взносы 
выросли на 7,2%, до 234,4 млрд 
руб., то каско по-прежнему теряет 
обороты: поступления по этому виду 
страхования сократились на 8,8%, 
до 170,7 млрд руб.

При этом концентрация на рынке 
начала снижаться: на десять круп-
нейших компаний по итогам года 
пришлось 763 млрд руб. сборов, 
или 64,6% рынка (годом ранее — 
65,6%). В основном это вызвано 
снижением доли лидера рынка — 
«Росгосстраха», который уменьшил 
свою долю с 14,5% до 10,4%, снизив 
сборы на 17,3% и уступив первое 
место по сборам СОГАЗу.

В то же время выплаты по итогам 
2016 года сохранились на уровне 
2015 года (505,8 млрд руб.). Наи-
больший рост выплат был зафикси-
рован в ОСАГО, где они увеличились 
на 40% и превысили 172,6 млрд руб. 
По словам страховщиков, именно 
ОСАГО является в настоящий 
момент наиболее проблемной 
для них зоной. Днем ранее глава 
«Ингосстраха» Михаил Волков со-
общил о том, что ОСАГО принесло 
компании 2,7 млрд руб. убытка, 
посетовав, что введение натурально-
го возмещения (ремонтом) в ОСАГО 
не решит проблему убыточности 
сегмента из-за отсутствия учета 
износа ремонтируемых автомобилей 
и сохранения части проблем с авто-
юристами. Впрочем, ранее зампред 
ЦБ Владимир Чистюхин заявлял, что 
сегмент ОСАГО по итогам 2016 года 
в целом по рынку выйдет в прибыль.

Татьяна Гришина

ДОЛЯ ВЫПЛАТ В СБОРАХ ПО ВИДАМ 
СТРАХОВАНИЯ (%)   ИСТОЧНИК: ЦБ.

Каско

Страхование
жизни

ОСАГО

Личное
страхование

Страхование
имущества

2016 2015 2014 2013

57,1
76,9
78,6

73,4

13,9
18,3

13,08
14,5

73,6
56,5

59,8
57,6

46,8
54,5

50,3
49,4

37,2
54,4
53,4

41,2

После двух лет согласований за-
конопроект об отчетности компа-
ний о выбросах парниковых газов 
вскоре будет внесен в Госдуму. 
Он должен стать базой для созда-
ния в РФ системы углеродного ре-
гулирования — но против продол-
жает выступать бизнес. Впрочем, 
его шансы невысоки — на инвест-
форуме в Сочи вице-премьер 
Александр Хлопонин заявил, что в 
ближайшее время предложит пре-
зиденту ратифицировать Париж-
ское климатическое соглашение.

Поправки к закону «Об охране 
окружающей среды» вводят в законо-
дательство РФ понятие «парниковые 
газы» и обязывают компании c начала 
2018 года отчитываться об их выбро-
сах. Разработанный в Минэкономики 
и не получивший возражений Мин-
природы, Минэнерго и Минфина за-
конопроект проходит финальную ста-
дию согласования, в том числе с биз-
нес-объединениями. Комментарии 
предпринимателей должны быть по-
лучены в начале марта, после чего до-
кумент будет внесен в Госдуму. Источ-
ник 

”
Ъ“ в правительстве довольно вы-

соко оценивает шансы его принятия, 
отмечая, что даже традиционные про-
тивники введения углеродного регу-
лирования (прежде всего, угольные 
компании) говорят о готовности к 
введению отчетности.

Отметим, что закон должны бы-
ли разработать и принять еще два 
года назад — в рамках исполнения 
распоряжения Белого дома о плане 
мероприятий по сокращению вы-
бросов к 2020 году до уровня 75% от 
показателей 1990 года, а также Кон-
цепции формирования мониторин-
га, отчетности и проверки выбро-
сов парниковых газов. С 2017 года 
углеродная отчетность должна бы-
ла стать обязательной для всех пред-
приятий с объемом выбросов более 
50 тыс. тонн СО2-эквивалента в год. 
Предполагалось, что Белый дом раз-
работает нормативные документы, 
утвердит методики отчетности, а уже 
затем выберет модель регулирова-
ния выбросов парниковых газов. По-
ка, в отсутствие базовых документов, 
Минприроды утвердило только ме-
тодику отчетности для предприятий.

«Выстраивание системы углерод-
ного регулирования в РФ идет с хво-
ста»,— говорит глава рабочей группы 
по климату экологического комите-
та РСПП Михаил Юлкин. Отметим, 
что союз готовит ряд технических 
комментариев к тексту законопро-
екта — в частности, предложение от-
ложить вступление его в силу до раз-
работки всей нормативной базы. В 
Минприроды тем временем отмеча-
ют: наличие статистических данных 
углеродной отчетности как раз даст 
более полную картину выбросов в 
РФ, а также «приучит» предприятия 
собирать данные о выбросах, подго-
товив их к дальнейшему введению 
системы регулирования.

Модель такого регулирования 
по плану мер по ратификации Па-
рижского соглашения Минэкономи-
ки должно предложить к концу года 
— вместе с результатами оценки со-
циально-экономических последст-
вий самой ратификации. Закон же о 
госрегулировании выбросов должен 
быть принят только летом 2019 года. 
«Непонятно, для чего в РФ вводят угле-
родное регулирование — пока у нас 
нет законодательно утвержденной це-
ли сокращения выбросов парнико-
вых газов после 2020 года. Бизнес по-
прежнему находится в глубокой обо-
роне, заявляя о том, что ископаемого 
топлива еще много, а РФ все равно яв-
ляется экологическим донором»,— се-
тует Михаил Юлкин. По данным 

”
Ъ“, 

к заседанию Совета безопасности по 
вопросам Парижского соглашения 
(запланировано на конец марта) од-
но из деловых объединений подгото-
вило аналитическую записку с пред-
ложением «мягко отойти» от обсужде-
ния низкоуглеродного пути развития.

Однако в день открытия инвестфо-
рума в Сочи курирующий климати-
ческую политику вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин заявил — РФ может 
ратифицировать Парижское согла-
шение уже в ближайшее время. По 
словам чиновника, анализ докумен-
та закончен, и никаких рисков в нем 
в Минэкономики не увидели — что 
снижает шансы предприниматель-
ского сообщества на успехи в оттяги-
вании введения новых требований.

Ангелина Давыдова

Парниковые газы 
вписывают в закон
Компании обяжут отчитываться об их выбросах

Начатое в понедельник на пло-
щадке Российского инвести-
ционного форума в Сочи обсу-
ждение темы развития регионов 
вчера переместилось в Крас-
ную Поляну — премьер-министр 
Дмитрий Медведев собрал там 
губернаторов на совещание по 
межбюджетным отношениям. 
На нем глав регионов проинфор-
мировали о готовящемся новом 
порядке софинансирования цен-
тром расходов территорий, а так-
же подвергли критике за излиш-
ний оптимизм при планировании 
доходов своих бюджетов.

Выступивший на совещании в 
Красной Поляне министр финансов 
Антон Силуанов сообщил губерна-
торам о готовящемся новом подходе 
центра к выдаче трансфертов. Вско-
ре ведомство внесет в правительст-
во предложения по механизму опре-
деления предельного уровня софи-
нансирования расходов регионов. 
Доля участия центра в таком финан-
сировании будет определяться исхо-
дя из уровня бюджетной обеспечен-
ности субъекта. Для этого регионы 
разделят на две категории. В первую 
войдут субъекты с бюджетной обес-
печенностью до среднего уровня — 
доля софинансирования у них будет 
колебаться от 95% до 70%. Ко второй 
категории будут отнесены регионы 
с обеспеченностью от средней до 
высокой — с долей софинансирова-
ния от 70% до 5%. «На наш взгляд, это 
справедливый подход для распреде-
ления трансфертов»,— сказал глава 
Минфина.

Один из способов стимулировать 
регионы к развитию — гранты цен-
тра за показанные результаты. На та-
кие «премии» в 2017 году планиру-
ется направить 20 млрд руб. Одна-
ко получить эти деньги (и рассчиты-
вать на то, что трансферты в целом 
не уменьшатся) можно лишь выпол-
няя условия соглашений с Минфи-
ном, в которых губернаторы берут 
на себя обязательства по выполне-
нию целевых показателей развития 

(увеличение доходов, рост инвести-
ций в основной капитал, количест-
ва рабочих мест). Как отметил Дмит-
рий Медведев, большинство регио-
нов такие соглашения уже заключи-
ли, но отдельные губернаторы «по-
ка сомневаются, стоит ли это делать, 
видимо, исходя из предположения 
о том, что в любом случае чего-ни-
будь дадут, дотации так или иначе 
распределят».

Еще один упрек губернаторам — 
излишний оптимизм при бюджет-
ном планировании. По словам пре-
мьера, регионы в проекты бюдже-
тов порой закладывают неисполни-
мый объем доходов. «В дальнейшем 
возникает ситуация, когда ничего с 
этим не получается, и для срочно-
го латания дыр следуют просьбы о 
финансовой помощи из федераль-
ного центра, рыночные заимство-
вания также востребуются»,— воз-
мутился Дмитрий Медведев. Его не-
довольство разделил и Антон Силу-
анов, посетовавший на то, что «це-

лый ряд субъектов РФ очень просто 
относится к проектировкам бюдже-
та», закладывая в доходы «нереаль-
ные» источники финансирования 
и планы по приватизации, которые 
не могут реализовать годами. В 2017 
году этим, по словам министра, «гре-
шат» Дагестан, Курганская область, 
Калмыкия, Кабардино-Балкария, Се-
верная Осетия.

Вице-премьер Дмитрий Козак вче-
ра вернулся к поднятой им на сочин-
ском форуме теме исполнимости 
полномочий, переданных регионам. 
По его словам, инвентаризация дохо-
дов и расходов показывает, что объ-
ективно выполнять все возложен-
ные законами обязательства могут 
лишь 25 регионов (всего в РФ 85 субъ-
ектов). «Нам необходимо более спра-
ведливое перераспределение ресур-
сов»,— сказал вице-премьер. Напом-
ним, в ближайшие три года богатым 
регионам придется делиться частью 
налога на прибыль с бедными терри-
ториями. По словам вице-премьера, 
эта норма у высокодоходных регио-
нов особых возражений не вызыва-
ет. «Здесь нет никакого волюнтариз-
ма, нет попытки подорвать стремле-
ние регионов нарастить собствен-
ный экономический потенциал»,— 
заверил Дмитрий Козак.

Евгения Крючкова, Сочи;  
Вадим Вислогузов

Губернаторов  
упрекнули за оптимизм
Регионы приучают к ужесточению  
межбюджетной дисциплины

На совещании по межбюд-
жетным отношениям в  Сочи 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев и глава Минфина 
 Антон Силуанов говорили  
о нереалистичности доходных 
планов ряда регионов   
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«Яблоко» нашло в вертикали  
лишнее звено
Эмилия Слабунова предложила упразднить полпредства

Председатель партии «Яблоко» 
Эмилия Слабунова обратилась 
к президенту Владимиру Путину 
с предложением упразднить ин-
ститут полномочных представи-
телей президента в федераль-
ных округах. По мнению госпо-
жи Слабуновой, институт «исчер-
пал себя», а «никакой политиче-
ской и социальной ответственно-
сти полномочные представители 
не несут». Политолог Ростислав 
Туровский считает, что рефор-
мирование института полпредов 
раньше завершения президент-
ских выборов ожидать нельзя. 

В момент образования институ-
та полпредов в нынешнем виде (в 
2000 году) было заявлено несколь-
ко целей, «среди которых было по-
вышение эффективности деятель-
ности федеральных органов влас-
ти и совершенствование системы 
контроля за исполнением их ре-
шений», говорится в письме Эми-
лии Слабуновой Владимиру Пути-
ну. Однако «функционирование ин-
ститута привело к снижению зна-
чимости и авторитета органов госу-
дарственной власти субъектов РФ», 
считают в «Яблоке». «Функции пол-
предов и органов власти субъектов 
РФ нередко дублируются, что при-
водит к противоречиям, конфлик-
там и сказывается на эффективно-
сти государственного управления в 
целом»,— пишет Эмилия Слабуно-
ва. «Фактически институт реализует 
политические функции и призван 
обеспечить 

”
ручное управление“ 

государством в условиях построе-
ния 

”
единой исполнительной вер-

тикали“,— следует из обращения 
к президенту.— При этом никакой 
политической и социальной ответ-
ственности полномочные предста-
вители не несут».

Политолог Ростислав Туровский 
отмечает, что институт полпредст-
ва был «удобен для управления и 
контроля именно за губернатора-
ми». «Об упразднении института 
заговорили, когда в 2005 году бы-
ли отменены прямые губернатор-
ские выборы»,— напоминает поли-
толог. Тогда, напомним, полпреды 
были уполномочены представлять 
президенту кандидатуры для назна-
чения на губернаторские посты (ут-
верждал главу региона парламент 
субъекта РФ). После система услож-
нилась: кандидатов президенту 
разрешили предлагать политиче-

ской партии, набравшей большин-
ство в заксобрании региона («Еди-
ная Россия»). С 2012 года вернулась 
выборность глав субъектов РФ. 

«Единственная актуальная на се-
годняшний день задача полномоч-
ного представителя — подготовка 
президенту регулярных докладов 
об обеспечении безопасности, а 
также о политическом, социальном 
и экономическом положении в фе-
деральном округе»,— пишет Эми-
лия Слабунова. Это, считает она, 
«может исполняться без институ-
ционального обеспечения, требую-
щего серьезных расходов федераль-
ного бюджета». Постоянные пере-
становки полпредов «свидетельст-
вует о том, что назначения и пере-
становки осуществляются лишь в 

технических целях», считает пред-
седатель «Яблока». В 2016 году в рам-
ках  масштабных кадровых переста-
новок на пост полпреда в Северо-
Кавказском округе был назначен 
Олег Белавенцев, который до этого 
возглавлял полпредство в Крыму. 
Его соратник Сергей Меняйло тог-
да же был перемещен с должности 
главы Севастополя на пост полпре-
да в Сибири. 

По мнению политолога Евгения 
Минченко, «любые письма 

”
Ябло-

ка“ к президенту не имеют перспек-
тив»: «Они даже вредны партии, так 
как они апеллируют к Владимиру 
Путину и признают его арбитраж». 
Ростислав Туровский отмечает, что 
сейчас «произошел всплеск интере-
са к региональной политике»: «Воз-
можно, будут инициированы ка-
кие-то реформы, но уже после пре-
зидентских выборов 2018 года, ког-
да будут вынуждены поменять су-
ществующий корпус полпредов».

Лиза Миллер

Разговор от третьего лица
— Поэтому,— продолжил Алмаз-

бек Атамбаев,— если будет третья ре-
волюция… ну, я не буду ее делать!

То есть, дал понять Алмазбек 
Атамбаев, в этом случае у револю-
ции просто нет никаких шансов. И 
в самом деле, было бы странно, если 
бы Алмазбек Атамбаев возглавил ре-
волюцию, направленную на сверже-
ние Алмазбека Атамбаева.

— Поэтому я вам так скажу,— до-
бавил президент Киргизии.— Нам 
нельзя, как раньше песню пели… 
меня Владимир Владимирович всег-
да подкалывал…

Тут следует сказать, что Алмазбек 
Атамбаев совершенно особым обра-
зом выговаривает сейчас имя-отче-
ство российского президента. Если 
в начале своей работы президентом 
Киргизии господин Атамбаев тща-
тельно произносил «Владимир Вла-
димирович», то сейчас он у него ско-
рее «Влач».

Кроме того, нельзя было не заме-
тить, что, когда они только еще шли 
по красной дорожке вдоль строя ро-
ты почетного караула, Алмазбек 
Атамбаев брал российского прези-
дента под руку и вдруг начинал при-
жимать к себе. Тот инстинктивно со-
противлялся.

Со стороны казалось, что они по 
пути зачем-то подталкивают друг 
друга плечами, словно разогреваясь 
до переговоров.

А на самом деле президент Кирги-
зии, судя по всему, уверовал в особое 
отношение к нему со стороны Вла-
димира Путина и поэтому позволя-
ет себе такие вольности. Отношение 
и вправду может показаться особым: 
Владимиру Путину в свое время, по-
хоже, понравился новый киргиз-
ский президент — именно этой сво-
ей, казалось, природной застенчи-
востью, которую российский прези-
дент и решил поддержать, когда Ал-
мазбек Атамбаев впервые оказался 
в клубе президентов СНГ, где функ-
ционировали такие многолетние ве-
личины, как, например, президенты 
Белоруссии и Таджикистана…

Впрочем, уже на этой пресс-кон-
ференции было видно, насколько 
изменился господин Атамбаев, за-
бывший местоимение «я». Очевид-

но, что этого не сможет не увидеть и 
господин Путин.

— Вспоминал песню,— продол-
жил киргизский президент,— «есть 
у революции начало, нет у револю-
ции конца»! Так вот, Киргизстан отны-
не должен быть нормальной, разви-
вающейся страной (он все-таки отда-
ет себе отчет в том, что не развитой.— 
А. К.). И последние показатели пока-
зывают, что мы правильно идем! Влас-
ти не надо делать революцию (он сам 
себя убеждал, что ли, и снова в треть-
ем лице.— А. К.) и лезть на Белый дом 
через забор (он сам попробовал, и ему, 
видимо, не очень понравилось, так 
что он теперь никому не советует.— 
А. К.), просто участвуйте в выборах!

Ударение на последнем слоге.
Владимир Путин рассказывал, 

как киргизское руководство попро-
сило его ввести войска на террито-
рию республики, чтобы избавить ее 
от террористической угрозы, и как 
потом попросило развернуть посто-
янно действующую российскую ба-
зу — из тех же самых соображений.

Владимир Путин отвечал и по по-
воду своих отношений с Александ-
ром Лукашенко. Тема была деликат-
ная, но господин Путин, видимо, хо-
тел сказать про них. Это был первый 
подходящий случай после феериче-
ской конференции самого Алексан-
дра Лукашенко.

— Возьмем европейскую интегра-
цию,— говорил господин Путин.— 
Там, чтобы разговаривать, нужны 28 
переводчиков. А у нас есть русский 
язык! У нас общая дорожная сеть, же-
лезнодорожная, энергетическая… 
Не дорожить этим было бы просто 
глупо! Споры тоже вполне естествен-
ны: каждая страна отстаивает свои 
интересы… Белоруссии оказана по-
мощь, конечно, несопоставимо боль-
шая, чем Киргизстану. Если я сказал, 
что на обустройство границы Кир-
гизстана мы выделили $225 млн… 
$500 млн — в фонд развития… то од-
них кредитов, выделенных на Бело-
руссию, $6 млрд! Беспошлинные по-
ставки нефти… но мы об этом не жа-
леем!.. Все это просчитано…

Алмазбеку Атамбаеву между тем 
все это время не давал покоя, судя по 
всему, прежде всего он сам.

— Первый раз еще, по-моему, в де-
сятом году, когда погибли люди на 

Майдане на нашем, кто-то здесь день-
ги пилил, и я говорил, что это все рав-
но выйдет наружу…— вспоминал он 
о только что арестованном лидере оп-
позиции и бывшем вице-премьере.— 
Я смотрел российский сайт, куда дал 
интервью российский гражданин… 
осмелился дать показания (против 
бывшего вице-премьера.— А. К.). У 
него спросили, почему вы так долго 
не обращались… он сказал, что боял-
ся и не верил, что президент возьмет-
ся за это дело. Я не буду скрывать: все 
думали, что и Атамбаев есть в доле (а 
это высказывание граничило уже с 
раздвоением личности! — А. К.).

Он — в доле! А то, что после рево-
люции 2010 года было мародерство, 
был рэкет,— это же правда! И горь-
кая правда в том, что кто-то погибал, 
простые люди, а те, кто на их крови 
пришел к власти, стали зарабаты-
вать деньги!

На этой пресс-конференции каж-
дый из президентов отвечал, без 
сомнения, прежде всего на свои соб-
ственные вопросы.

— Вор должен сидеть в тюрьме! 
Я не знаю, хватит духу у следующе-
го президента это доводить (до кон-
ца.— А. К.), но при мне это будет до-
водиться до конца! (а это были уже 
элементы предвыборной прези-
дентской кампании, которая закон-
чится голосованием в конце ноября 
этого года.— А. К.),— продолжал Ал-
мазбек Атамбаев.— Все думали, что 
Атамбаев в доле! А Атамбаев никог-
да не воровал! Он заработал! Ког-
да Атамбаев стал мультимиллионе-
ром, многие сегодняшние миллио-
неры бизнес только начинали!.. А я 
был здесь уже долларовый мульти-
миллионер! Пора прекратить все 
эти революции! Страна другая, дру-
гие силовые структуры, президент 
другой, больше бардака в стране не 
потерпим!

Когда они выходили с пресс-кон-
ференции, киргизский президент 
снова успел подхватить Владимира 
Путина под руку.

Алмазбек Атамбаев живет, без 
сомнения, в полной уверенности в 
том, что вступил в период глубокой 
политической зрелости.

А вот господин Путин не произво-
дит такого впечатления.

Андрей Колесников

Губернаторским выборам  
готовят московские технологии
Администрация президента начинает отбор политконсультантов

Как стало известно ”Ъ“, на гу-
бернаторские выборы, которые 
пройдут в сентябре в 14 регио-
нах, начали распределять глав-
ных политтехнологов. Как прави-
ло, они назначаются по рекомен-
дации из внутриполитического 
блока администрации президен-
та (АП), но бывают и исключения, 
как говорят источники ”Ъ“, так 
случилось в Перми, где компания 
была выбрана по совету москов-
ской мэрии. Кроме того, круг тех-
нологов уже определен и для му-
ниципальных выборов в Москве.

В преддверии губернаторских 
выборов внутриполитический 
блок АП дает регионам рекоменда-
ции по найму определенных полит-
технологов. Так, выборы в Киров-
ской области будет курировать ком-
пания «Полилог», рассказали 

”
Ъ“ 

несколько источников, близких к 
«Единой России» и областным вла-
стям. По словам одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, компания «близка» к за-

мглавы управления внутренней по-
литики президента (УВП) Алексан-
дру Харичеву (курирует региональ-
ные выборы), но выборами никог-
да всерьез не занималась — она ока-
зывает услуги в области пиара, GR, 
организации мероприятий. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ говорит, что компа-

ния связана с Андреем Полосиным 
(экс-заместитель господина Хариче-
ва, занявший его должность в Роса-
томе), который «сможет кого угодно 
(из политтехнологов.— 

”
Ъ“) интег-

рировать в эту компанию». Источ-
ник в «Единой России» сказал 

”
Ъ“, 

что этим технологом станет Алексей 
Обыденков. В агентстве не смогли 
оперативно дать 

”
Ъ“ комментарий.

В Пермском крае при определе-
нии консультанта на выборах про-
изошла коллизия. Источник 

”
Ъ“, 

работавший в регионе, утвержда-
ет, что господин Харичев пореко-
мендовал врио губернатора Макси-
му Решетникову на выбор двух по-
литконсультантов — Олега Матвей-
чева и Дмитрия Орлова. Однако, ут-
верждает собеседник, еще одну кан-
дидатуру предложила вице-мэр Мо-
сквы Анастасия Ракова, которая по-
советовала бывшему московскому 
министру пригласить на выборы 
руководителя Фонда развития гра-
жданского общества (ФоРГО) Конс-
тантина Костина, который работа-
ет с мэрией. По сведениям 

”
Ъ“, его 

кандидатуру господин Решетников 
и одобрил, встретившись с ним в 
Москве в середине февраля.

Господа Матвейчев, Орлов и Ко-
стин комментировать ситуацию не 
стали. Один из политтехнологов, 
знакомых с ситуацией в регионе, ут-
верждает, что вести выборы в крае 
«на деньги мэрии Москвы» будет 
Константин Костин, но сам он ра-
ботать в регионе не будет, а наймет 
кого-то на «субподряд». По сведени-
ям 

”
Ъ“, господин Костин собирается 

консультировать врио главы регио-
на. По данным 

”
Ъ“, на прошлой не-

деле Максим Решетников встречал-
ся с председателем экспертного со-
вета ФоРГО Леонидом Давыдовым. 
Стороны, по сведениям «Ъ», обсу-
ждали участие господина Давыдо-
ва в губернаторской кампании. Сам 
он не стал комментировать встречу.

Предвыборной кампанией врио 
губернатора Ярославской области 
Дмитрия Миронова, как рассказал 

”
Ъ“ источник в региональной «Еди-

ной России», займется политтехно-
лог Григорий Казанков. Его, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, в качестве 

главного технолога порекомендо-
вал замглавы УВП. Господин Казан-
ков сказал 

”
Ъ“, что «если Дмитрий 

Миронов захочет (чтобы технолог 
его консультировал.— 

”
Ъ“), то он 

будет только за, но решение это бу-
дет принято ближе к выборам». При 
этом в регионе продолжает работать 
PR-агентство «ИМА-консалтинг». 
Источник 

”
Ъ“, близкий к правитель-

ству региона, рассказал, что в Яро-
славле «наездами бывает» гендирек-
тор агентства Вартан Саркисов, опе-
ративными вопросами занимается 
Светлана Замарацкая. Ранее 

”
Ъ“ со-

общал о претензиях областного де-
партамента общественных связей к 
работе «ИМА-консалтинг». В резуль-
тате свой пост покинула советник 
губернатора Оксана Еремеева, отве-
чавшая за взаимодействие со СМИ. 
«
”
ИМА-консалтинг“ в области оста-

ется, сферы влияния должны быть 
поделены»,— сообщил собеседник 

”
Ъ“ в партии.

Кроме того, по словам несколь-
ких источников 

”
Ъ“, близких к мо-

сковским властям и партии влас-
ти, уже определен круг технологов, 
которые будут заниматься муници-
пальными выборами в Москве: это 
структуры Константина Костина, 
главы Института социально-эконо-

мических и политических исследо-
ваний (ИСЭПИ) Дмитрия Бадовско-
го, пиар-агентство «ИМА-консал-
тинг», а также команда политтехно-
логов Евгения Сучкова и Евгения 
Малкина. По словам трех источни-
ков 

”
Ъ“, вопрос о работе на выборах 

политтехнолога Ильи Гамбашидзе 
«не решен». Многие технологи, по 
сведениям 

”
Ъ“, получили отказ. «Мэ-

рия от тактики использования пре-
фектур и управ не откажется, а зна-
чит, технологи нужны в минималь-
ном количестве»,— объясняет по-
литтехнолог Дмитрий Фетисов.

Источник в «Единой России» ска-
зал 

”
Ъ“, что перечисленные техноло-

ги будут «кураторами» администра-
тивных округов. По его словам, мо-
сковские власти и партия не плани-
руют вкладывать большие деньги 
в муниципальные выборы: «На ме-
стах никаких технологов не будет, 
сами кандидаты будут ножками по 
дворам бегать». Другой собеседник 

”
Ъ“, близкий к московским властям, 

отмечает, что технологи уже работа-
ют при префектурах как минимум в 
Северном и Западном администра-
тивном округах. Глава исполкома 
московской «Единой России» Олег 
Смолкин сказал 

”
Ъ“, что партия пла-

нирует «выдвигаться на максимум» 
мест и ждет обновления рядов кан-
дидатов в результате праймериз.

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что 

процесс распределения технологов 
только начат, назначения будут про-
должаться. «При Володине, бывало, 
и за три месяца до выборов техно-
лога посылали»,— говорит один из 
них, добавляя, что нынешний вну-
триполитический блок более «рассу-
дительный». Некоторые регионы не 
особо нуждаются во внешних кон-
сультантах — например, Мордовия. 
«Привлекать кого-то со стороны про-
сто нет смысла: общество в регионе 
консолидировано, серьезных кон-
фликтов нет»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в аппарате главы республики.

На выборах в заксобрания (прой-
дут в Северной Осетии, Удмуртии, 
Саратовской, Пензенской, Сахалин-
ской областях и в Краснодарском 
крае) «Единая Россия» пока плани-
рует обойтись силами своих испол-
комов. Дело в том, что конкурент-
ных выборов в этом году не ожида-
ется, рисков мало, отмечает источ-
ник 

”
Ъ“ в партии.

Отдел политики

с1

У председателя «Яблока» 
Эмилии Слабуновой 
нашлись аргументы в пользу 
ненужности полпредств   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

К О Н Т Е К С Т У Р А Л Ь С К О М У  П О Л П Р Е Д У  Д А Л И  С О В Е Т Ы  П О  П О В Ы Ш Е Н И Ю  Я В К И  И З Б И Р А Т Е Л Е Й

Полпред президента в Уральском федеральном округе (УрФО) Игорь 
Холманских провел встречу с 40 политологами, политтехнологами и ру-
ководителями СМИ со всех регионов УрФО. Необходимость беседы 
с ними полпред объяснил «сильной школой» анализа и предвыборных 
технологий в округе. «В сентябре в округе состоятся 157 избира-
тельных кампаний, в их числе первые с 2003 года прямые выборы 
губернатора Свердловской области, а в марте 2018 года — главное 
политическое событие шестилетия — выборы президента»,— напомнил 
господин Холманских. После этого он пожаловался на низкую явку. 
«Часто низкую явку объясняют недостатком конкуренции на выборах,— 
сказал полпред.— Очевидно, дело не только в интриге кампании, но 
и в отношении избирателей к выборам и политике вообще. Немало 
граждан считают, что политика — грязное дело и лучше держаться 
от нее подальше». По словам Игоря Холманских, административные 
методы для повышения явки не подходят: «Они не только незаконны, 

но и неэффективны». Как сообщал ”Ъ“ 21 февраля, методы повышения 
явки активно обсуждают в администрации президента.

Замглавы администрации Екатеринбурга Сергей Тушин заметил 
на встрече с полпредом, что низкая явка снижает легитимность 
власти. Из-за отмены минимального порога явки «в думе Екате-
ринбурга, например, присутствовали депутаты, набравшие всего 
1,5 тыс. голосов». Ректор челябинского филиала РАНХиГС Сергей 
Зырянов предложил повысить явку с помощью подвоза избирателей 
к участкам. «Проявление такой заботы воспринимается совершенно 
нормально, особенно в ненастный день. Но важно, чтобы с участка 
еще и увезли»,— сообщил он, проигнорировав смех собравшихся. 
Кроме того, он предложил повысить явку с помощью СМС-ин-
формирования и использования интернет-технологий. В конце 
встречи полпред сообщил, что услышал «много интересных идей». 
Юлия  Позднякова, Екатеринбург

Поздравления передает генеральный директор госкор-
порации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Рустам Нургалиевич! Примите мои по-
здравления с 60-летием! Возглавляя Республику Татар-
стан, вы снискали авторитет среди земляков и общест-
венности, которые уважают вас за высокий професси-
онализм, энергию и умение трудиться с полной само-
отдачей. Прогрессивный новатор, вы успешно внедря-
ете инновационные методы и технологии в разных 
сферах, эффективно решая задачи социально-эконо-
мического роста республики, воплощая в жизнь мас-
штабные инфраструктурные и инвестиционные про-
екты. Результаты, которые под вашим руководством 
демонстрирует Татарстан, признаны одними из луч-
ших в России. Крепкого вам здоровья и успехов в реа-

лизации всех намеченных планов на благо процвета-
ния республики и благополучия ее граждан!

Его поздравляет президент и председатель правления 
Сбербанка России Герман Греф:
— Дорогой Рустам Нургалиевич! Для меня вы не только 
президент Татарстана. Вы — явление в жизни всей стра-
ны и моей жизни тоже. Вам удается сочетать в себе совер-
шенно уникальные качества, из которых особенно хо-
чется отметить доброту по отношению к людям и уме-
ние их чувствовать. Гармония, которая царит вокруг вас, 
возможна только вокруг человека с большой буквы, ка-
ким вы и являетесь. От всей души поздравляю вас с юби-
леем и желаю много сил, здоровья, удачи, гармонии во 
всех проявлениях.

Сегодня исполняется 60 лет  
президенту Республики Татарстан 
Рустаму Минниханову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Поздравления передает президент—председатель прав-
ления банка ВТБ Андрей Костин:
— Уважаемый Юрий Петрович! Примите самые те-
плые поздравления по случаю вашего дня рождения! 
Уже более 20 лет вы занимаете ответственные посты в 
системе государственной власти. Сегодня вы возглав-
ляете масштабную работу по подъему Дальнего Восто-
ка России. При вашем непосредственном участии при-
нят ряд важных инициатив и решений, определяю-
щих вектор развития огромного региона нашей стра-
ны на десятилетия вперед. Практические результаты 
этой большой и важной деятельности мы уже видим: 
последовательно реализуется комплекс мер по созда-
нию в Дальневосточном федеральном округе точек 
опережающего экономического роста, формированию 
благоприятной предпринимательской среды, дан 
успешный старт проекту «Дальневосточный гектар». 
Желаю вам новых свершений в нынешней сложной и 

ответственной работе на благо отечества! Крепкого 
здоровья и благополучия вам и вашим близким!

Его поздравляет председатель правления ПАО «Газпром» 
Алексей Миллер:
— Уважаемый Юрий Петрович! Примите самые искрен-
ние поздравления с днем рождения! Сегодня под вашим 
руководством ведется последовательное развитие Дальне-
го Востока России. В этом регионе «Газпром» продолжает 
масштабную работу по формированию газовой отрасли. C 
нуля создаются новые центры газодобычи, маршруты по-
ставок газа, строится крупнейший в стране газоперераба-
тывающий завод — Амурский ГПЗ. Уверен, наше плодот-
ворное взаимодействие позволит и дальше максимально 
эффективно развивать дальневосточный регион на благо 
всей страны. От всей души желаю вам новых профессио-
нальных достижений, крепкого здоровья и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год заместителю председателя 
правительства РФ — полномочному представителю  
президента РФ в Дальневосточном федеральном округе 
Юрию Трутневу
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Статью Уголовного кодекса РФ,  
карающую за неоднократные на- 
рушения на митингах, необходи-
мо декриминализировать — такую 
идею высказал вчера на совеща- 
нии в Верховном суде (ВС) России 
его председатель Вячеслав Лебе-
дев. Кроме того, он отметил, что  
по-прежнему следственные органы 
направляют в суды большое коли-
чество уголовных дел, не имеющих 
судебной перспективы.

Совещание представителей феде-
ральных судов в ВС РФ, в котором так-
же участвовали секретарь Совбеза Ни-
колай Патрушев, директор ФСБ Алек-
сандр Бортников и генпрокурор Юрий 
Чайка, вчера впервые проходило в ре-
жиме видеоконференции, что придало 
мероприятию оперативности и дина-
мизма: например, председатель ВС Вя-
чеслав Лебедев мог не только слушать 
выступления и реплики коллег, но и 
тут же отвечать на них.

В своем выступлении глава Верхов-
ного суда обратил внимание на недора-
ботки следственных органов, с которы-
ми вынуждены разбираться уже суды, 
в которые уголовные дела поступают 
на рассмотрение. По словам господи-
на Лебедева, от четверти до трети дел, 
поступающих в суды, лишены судеб-
ной перспективы, причем основной 
причиной являлось истечение срока 
давности по статьям УК РФ. «Благода-
ря этому за истекший год были осво-
бождены от уголовной ответственно-
сти до 150 тыс. человек»,— сообщил 
Вячеслав Лебедев. Он также отметил, 
что число оправдательных пригово-
ров по-прежнему не превышает 1% от 
их общего числа. Однако, несмотря на 
это, общее количество заключенных в 
стране в прошлом году сократилось на 
322 тыс. человек, что привело к закры-
тию 80 следственных изоляторов и 30 
исправительных колоний.

Кроме того, Вячеслав Лебедев вновь 
обратил внимание коллег на то, что об-
винительный приговор, вынесенный 
по делу, рассмотренному в особом по-
рядке (когда подсудимый признает ви-
ну), не может носить преюдициально-
го значения. Иными словами, гособ-
винение не может использовать такой 
приговор в качестве доказательства ви-
ны предполагаемых сообщников осу-
жденного на их процессе. Что, впро-
чем, не мешает прокурору допросить 
такого осужденного в качестве свиде-
теля обвинения.

Господин Лебедев также отметил 
рост в прошлом году — до 70 млрд 
руб.— суммы неуплаченных штрафов, 
назначенных осужденным в качест-
ве наказания за совершенные ими ко-
рыстные преступления. В связи с этим 
господин Лебедев предложил при выне-
сении приговора предлагать таким об-
виняемым альтернативу: замену штра-
фа реальным заключением в случае неу-
платы его к определенному сроку.

Вячеслав Лебедев затронул и тему 
создания судов присяжных на район-
ном уровне, отметив, что этому новов-
ведению пока препятствует недоста-
ток финансирования со стороны го-
сударства. «Нам обещали субвенции в 
размере 800 млн руб.,— посетовал до-
кладчик.— Но из-за их отсутствия боль-
шинство районных судов к введению 
судов присяжных еще не приступало».

Высказал свое мнение Вячеслав Ле-
бедев и по вопросу о декриминализа-
ции ст. 212.1 УК РФ, карающей за не-
однократные нарушения на митингах 
и пикетах. Напомним, по этой статье 
был осужден Ильдар Дадин, приговор 
которого недавно отменил президиум 
Верховного суда. Господин Лебедев вы-
ступил за декриминализацию статьи, 
хотя и отметил, что этот вопрос «на пле-
нуме ВС еще не обсуждался».

В свою очередь, ряд интересных 
предложений высказали и участво-
вавшие в совещании руководители 
областных судов. В частности, пред-
седатель Вологодского областного су-

да Владимир Шепелев предложил вме-
сто нынешних адвокатов по назначе-
нию по уголовным делам ввести ин-
ститут «государственных адвокатов». 
«Наш суд только в 2016 году выпла-
тил адвокатам по назначению 32 млн 
руб.,— пояснил господин Шепелев,— 
хотя вся их работа в суде в основном 
сводится к фразе 

”
Полностью поддер-

живаю жалобу своего клиента“».
Руководитель 3-го окружного во-

енного суда Александр Сбоев предло-
жил возобновить подготовку военных 
юристов в специализированных учи-
лищах, поскольку, по его словам, на се-
годняшний день ощущается нехватка 
военных судей. «Кадровый резерв во-
енных судей мы полностью исчерпа-
ли,— заявил господин Сбоев.— Из-за 
чего недокомплект военных юристов 
в военных судах на сегодня превыша-
ет 20%». А глава Белгородского облсуда 
Алексей Шипилов посетовал на то, что 
с введением электронных форм об-
служивания клиентов бумажный до-
кументооборот в судах не уменьшил-
ся. «Теперь, кроме оформления бумаг, 
приходится еще содержать штат спе-
циалистов, занимающихся докумен-
тооборотом в электронном виде»,— 
заявил он.

Алексей Соковнин

Верховный суд отлаживает 
судопроизводство
Вячеслав Лебедев обратил внимание на недоработки и нестыковки

Федеральная служба исполнения 
наказаний РФ сообщила ”Ъ“ адре- 
са новых исправительных центров  
для принудительных работ, кото-
рые появятся в семи регионах  
России в этом году. Тем време-
нем в Общественной палате наме-
рены изучить мнение местных жи-
телей по поводу такого соседства. 
Муниципальные депутаты в под-
московном Фрязино обратились 
к Дмитрию Медведеву с просьбой 
не допустить создания у них обще-
жития для осужденных, но во ФСИН 

”Ъ“ заявили, что таких планов нет.
Семь новых центров на 928 мест для 

приговоренных к принудительным ра-
ботам будут располагаться в зданиях 
Федеральной службы исполнения на-
казаний (ФСИН). «Строительство новых 
зданий не планируется»,— говорится в 
ответе ведомства на запрос 

”
Ъ“. Центры 

— это общежития с особым режимом, 
куда приговоренные должны будут воз-
вращаться на ночлег с работы и на вы-
ходные дни. Новый вид наказания при-
меняется с 1 января 2017 года, тогда же 
заработали четыре первых центра — в 
Ставропольском и Приморском краях, 
в Тамбовской и Тюменской областях. К 
концу года к ним добавятся еще семь. 
Ближайший к Москве центр появится в 
Костроме, на Заречной улице, 17, в зда-
нии отдела по конвоированию област-
ного УФСИН. В Волгограде центр поя-
вится в доме №14 на улице Землячки: 
согласно базе «Картотека», до 2012 го-
да там было зарегистрировано жилищ-
но-коммунальное управление УФСИН. 
В Казани под центр передают здание 
воспитательной колонии на Тэцевской 
улице, 269, в Оренбурге центр откроет-
ся на окраине, на Широтной улице, 1, 
в здании бывшей колонии-поселения 
№14. Еще один центр появится рядом с 
Челябинском, на улице Городок-1 в Ко-

пейске, где ранее был учебный центр 
УФСИН. Шестое новое общежитие пла-
нируется создать в Якутии, оно един-
ственное серьезно удаленное от реги-
онального центра: в 840 км от Якутска, 
в Ленске, на улице Урицкого,16, в зда-
нии СИЗО-2. Седьмой центр откроют в 
Санкт-Петербурге и Ленинградской об-
ласти: адрес во ФСИН РФ не назвали, но 
уточнили, что общежитие «будет созда-
но на базе имущественного комплекса 
одного из следственных изоляторов».

Председатель комиссии по безопас-
ности Общественной палаты РФ Антон 
Цветков опасается, что местные жители 
будут против такого соседства. Ранее он 
заявил, что даст поручение выяснить, 
насколько близко находятся центры к 
школам и детским садам (в ОП РФ 

”
Ъ“ 

уточнили, что проверка пока не начи-
налась). Стоит отметить, что все новые 
центры будут находиться далеко от до-
школьных и учебных заведений. Этого 
нельзя сказать о трех действующих цен-
трах в Георгиевске, Уссурийске и Ишме, 
но там жители публично не протестова-
ли, хотя представитель уполномочен-
ного по правам человека в Уссурийске 
Дмитрий Юферов пожаловался 

”
Ъ“ на 

нехватку информации о центрах.
В Московской области тоже могут 

появиться новые центры. «Ведутся ра-
боты по открытию двух центров на 400 
мест. Это отдельные объекты, в том чи-
сле выделенные органами местного 
самоуправления»,— заявил ранее на-
чальник управления ФСИН по органи-
зации исполнения наказаний, не свя-
занных с изоляцией осужденных от 
общества, Евгений Лукьянец. Жители 
подмосковного Фрязино уверены, что 
один из центров появится у них, и про-
тестуют против этого. Как сообщил 

”
Ъ“ 

председатель совета депутатов Фрязи-
но Константин Тихонов, в конце прош-
лого года они узнали, что Росимуще-

ство решило передать здание бывше-
го детсада на Институтской улице, 8а в 
пользование УФСИН. «Мы попросили 
Росимущество отдать здание муници-
палитету для детсада. Но областное и 
федеральное агентства отказали, пояс-
нив, что здание будет передано УФСИН 
для создания исправительного центра. 
А ведь рядом жилые дома и школа»,— 
говорит Константин Тихонов. Он напо-
минает, что Фрязино — наукоград, где 
требуются соответствующие кадры: 
«ФСИН обращалась к нашим предприя-
тиям с вопросом о трудоустройстве осу-
жденных, и практически все дали отри-
цательный ответ». Совет направил об-
ращение премьер-министру Дмитрию 
Медведеву с просьбой не допустить та-
кого соседства. Во ФСИН РФ 

”
Ъ“ заяви-

ли, что размещение центра во Фрязино 
не планируется.

«Не думаю, что стоит опасаться при-
говоренных к исправительным рабо-
там: их назначают за нетяжелые пре-
ступления вроде ДТП, невыплаты али-
ментов»,— пояснил 

”
Ъ“ замдиректора 

центра содействия уголовному право-
судию «Тюрьма и воля» Валерий Серге-
ев. Напомним, этот вид наказания пред-
усмотрен в УК РФ также за фальсифика-
цию итогов голосования, невыплату зар-
платы, пенсий, нарушение авторских и 
смежных прав, нарушение права на сво-
боду совести и вероисповедания, а так-
же за хулиганство, кражу, мошенничест-
во, грабеж, разбой, вымогательство, от-
мывание денег, незаконное предприни-
мательство, незаконное получение кре-
дита и организацию проституции. Го-
сподин Сергеев указал, что решать, ко-
го направить в такие открытые учрежде-
ния, будут судьи. Кроме того, осужден-
ные, по его словам, будут почти кругло-
суточно работать, а за алкогольное опья-
нение им грозит наказание.

Анастасия Курилова

Общежития с неполной изоляцией
В семи городах России появятся новые центры  
для принудительных работ

Как стало известно ”Ъ“, в Дубае арестова-
ны счета и недвижимость экс-главы НПО «Кос-
мос» Андрея Чернякова, разыскиваемого МВД 
России за хищения. Таким образом, Банк Мо-
сквы, являющийся потерпевшим по этому де-
лу, добивается признания в эмирате решения 
Мещанского райсуда Москвы, обязавшего го-
сподина Чернякова как поручителя выплатить 
3 млрд руб. Между тем в Великобритании ранее 
арестованное имущество семьи экс-олигар-
ха уже пошло с молотка. Его семилетний Rolls-
Royce принес кредитору £101 тыс. В свою оче-
редь защита Андрея Чернякова утверждает, 
что доставшиеся банку активы НПО должны  
были покрыть все его долги по кредитам.

По данным 
”
Ъ“, представители Банка Москвы 

(присоединен к банку ВТБ), обратившись в дубай-
ский суд, попросили его признать решение Мещан-
ского райсуда столицы. Последний 5 февраля 2015 
года взыскал с Андрея Чернякова как поручителя по 
кредитам НПО «Космос» более 3 млрд руб. Отметим, 
что сейчас сумма долга предпринимателя перед бан-
ком приблизилась к астрономическим 30 млрд руб. 
Кроме того, его разыскивает полиция России, возбу-
дившая уголовное дело по факту махинаций с кре-
дитами, выделенными Банком Москвы на дострой-
ку Алабяно-Балтийского тоннеля.

Представители кредитора попросили дубайский 
суд наложить аресты на счета Андрея Чернякова в 
местных банках на сумму не более 185 млн дубай-
ских дирхамов, или около $50 млн.

Кроме того, юристы настаивали на аресте недви-
жимости Андрея Чернякова. Об апартаментах в Ду-
бае беглого строителя кредиторы узнали после того, 
как лондонский суд по требованию Банка Москвы 
заставил его раскрыть свои активы по всему миру, а 
потом арестовал их в счет погашения ущерба.

На его имя оказалась зарегистрирована трехком-
натная квартира общей площадью более 220 кв. м в 
Fairooz Tower — жилом 23-этажном доме, построен-
ном в 2003 году в районе Дубай Марина на берегу ру-
котворного залива на западе города. Рядом распола-
гаются еще пять жилых небоскребов, образующих 
единый комплекс, построенных компанией Emaar. 
В непосредственной близости от Fairooz Tower, име-
ющего кафе и рестораны, фитнес-центр и бассейн, 
располагается одна из самых фешенебельных яхтен-
ных пристаней в мире.

2 января этого года суд Дубая удовлетворил за-
явление банка и наложил арест на счета и недви-
жимость господина Чернякова, оцениваемую в 
$2 млн. 17 января Банк Москвы подал заявление 
в третейский суд при Дубайском международном 
финансовом центре о признании решения Мещан-
ского райсуда.

А уже в середине февраля Банк Москвы обратил-
ся в суд Дубая с дополнительным заявлением об аре-
сте имущества господина Чернякова, находящего-
ся в апартаментах, и о назначении для этих целей 
судебных приставов. Заявление банка было удов-

летворено судом. 19 февраля пристав попытался по-
лучить доступ в квартиру, но дверь ему никто не от-
крыл. В этот же день дубайский суд разрешил при-
ставу вскрыть дверь в присутствии полиции. 27 фев-
раля исполнитель попал в жилье господина Черня-
кова и описал все ценное имущество, которое в нем 
имелось, а именно телевизор, мебель и коллекцию 
элитного алкоголя. После описи замки в двери сме-
нили, а ключи передали суду.

Предполагается, что уже в самое ближайшее 
время недвижимость и ценности, принадлежа-
щие господину Чернякову, в рамках исполнения 
решения Мещанского райсуда будут реализованы, 
а вырученные за них средства направлены в Банк 
Москвы. Туда же поступят и деньги со счетов бе-
глого строителя.

Кстати, по такой же схеме господин Черняков ли-
шился всех своих сбережений в Австрии. 30 декабря 
прошлого года суд Вены, удовлетворив требование 
Банка Москвы, обязал австрийский банк Unicredit 
перечислить около €245 тыс. со счета господина Чер-
някова его кредитору.

Тем временем в Великобритании, где сейчас 
проживает Андрей Черняков, уже проходят аукцио-
ны по продаже его имущества, которое было изъято 
по требованию Банка Москвы. 22 февраля были ре-
ализованы автомобили, которыми семья должни-
ка пользовалась в Великобритании. По данным 

”
Ъ“, 

Rolls-Royce, приобретенный господином Черняко-
вым в 2010 году за €500 тыс., ушел с молотка в Лон-
доне за £101,5 тыс. За подержанный Mercedes-Benz 
Viano удалось получить всего £4,8 тыс. Зато детские 
Ferrari и трехколесный мотоцикл принесли Банку 
Москвы £3,5 тыс. и £12,2 тыс. соответственно.

25 февраля на втором аукционе за несколько ты-
сяч фунтов стерлингов были проданы личные вещи 
и бытовая техника господина Чернякова. Третий 
аукцион ожидается в конце марта — на торги будут 
выставлены ювелирные украшения и другие пред-
меты роскоши.

В свою очередь представители защиты Андрея 
Чернякова рассказали 

”
Ъ“, что в 2014 году тот пере-

дал Банку Москвы все активы НПО «Космос», кото-
рые, по их версии, превышали 30 млрд руб., что с 
лихвой покрывало кредитные долги компании. За-
щитники утверждают, что в ходе банкротства ком-
пании стоимость этих активов подозрительным 
образом сократилась в разы. По этому поводу пред-
ставители господина Чернякова сейчас проводят 
расследование, результаты которого собираются 
направить в правоохранительные органы.

В ВТБ с данной оценкой не согласны. «ВТБ будет 
жестко и последовательно добиваться возврата кре-
дитов НПО 

”
Космос“ всеми законными способами, 

в том числе на территории других стран. Мы будем 
полностью удовлетворены ходом дела в отношении 
Андрея Чернякова, когда он погасит нам всю задол-
женность»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе ВТБ.

Николай Сергеев,  
Алена Миклашевская

Экс-главу «Космоса»  
преследуют всей Землей
В Дубае у Андрея Чернякова арестовали недвижимость,  
а в Британии устроили распродажу его ценностей

Как стало известно ”Ъ“, в рамках расследова-
ния уголовного дела в отношении обвиняемого 
в получении взяток бывшего начальника служ-
бы охраны на Кавказе ФСО генерал-лейтенанта 
Геннадия Лопырева следствию пришлось взять 
под госзащиту свидетеля и его семью. По дан-
ным ФСБ, от обвиняемого и его близкого окру-
жения в их адрес поступали угрозы. Сам гене-
рал, которому инкриминируется получение 
в общей сложности 6,5 млн руб. за содействие 
в заключении госконтрактов на ремонт объек-
тов ФСО в Сочи, своей вины не признает.

О новых обстоятельствах в деле высокопостав-
ленного экс-сотрудника ФСО стало известно во вре-
мя недавнего рассмотрения в 3-м окружном воен-
ном суде апелляционной жалобы на его арест. Сам 
63-летний генерал Лопырев участвовал в заседа-
нии посредством видео-конференц-связи. Как вы-
яснилось, помимо тяжести и повышенной обще-
ственной опасности вменяемого Геннадию Лопы-
реву в вину преступления веским основанием для 
его ареста стали угрозы «от обвиняемого и лиц из 
его близкого окружения» в адрес одного из свиде-
телей по делу. Об этом, в частности, говорилось в 
письменном сообщении службы экономической 
безопасности ФСБ, которая осуществляет опера-
тивное сопровождение расследования уголовно-
го дела. В итоге свидетеля, а также членов его се-
мьи пришлось взять под госзащиту. Кроме того, из 
той же справки ФСБ следует, что обвиняемый мо-
жет скрыться от следствия, поскольку у него и чле-
нов его семьи, «возможно, имеется недвижимость 
за границей», куда они регулярно выезжали в тур-
поездки. Из показаний же одного из свидетелей 
следует, что сын генерала Лопырева Александр за-
нимается за рубежом строительством и продажей 
недвижимости.

Попытки защиты арестованного экс-сотрудника 
ФСО убедить суд в том, что тот не собирается скры-
ваться, а сообщения ФСБ о якобы имеющейся у го-
сподина Лопырева недвижимости за границей и 
давлении на свидетеля основаны лишь на предпо-
ложениях, успехом не увенчались. Обвиняемый 
пробудет под стражей как минимум до 23 апреля 
2017 года.

Геннадий Лопырев был задержан сотрудника-
ми ФСБ в ноябре 2016 года в своем рабочем каби-
нете в Сочи на улице Фурманова, 10. В тот же день 
его этапировали в Москву, где следователь ГСУ 
СКР предъявил ему обвинение по ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (получение взятки в особо крупном размере), 
а 94-й гарнизонный военный суд Москвы избрал 
ему меру пресечения в виде ареста. Как утвержда-
ет источник 

”
Ъ“, проверку деятельности генера-

ла Лопырева инициировал лично генерал-майор 

Дмитрий Кочнев, назначенный главой ФСО в мае 
2016 года вместо Евгения Мурова, возглавлявшего 
спецслужбу 16 лет.

В итоге генерал-лейтенанту Лопыреву инкри-
минировали два эпизода получения взяток в 2013–
2014 годах за предоставление подрядов на ремонт 
и строительство объектов ФСО на территории Со-
чи. Один связан с получением от строителей 3 млн 
руб., а второй — 3,2 млн руб. В обоих случаях Генна-
дий Лопырев, по версии следствия, получал день-
ги как непосредственно от гендиректоров ООО, 
так и через посредников. По данным источника 

”
Ъ“, знакомого с ходом расследования, схема пере-

дачи средств господину Лопыреву выглядела сле-
дующим образом. Руководители строительных 
фирм завели на имя своих подчиненных четыре 
кредитные карты в Сбербанке и ВТБ. На них ежеме-
сячно переводилось от 200 тыс. до 900 тыс. руб. По-
сле этого карты передавались якобы непосредст-
венно генералу Лопыреву, который распоряжался 
полученными средствами по своему усмотрению. 
Впрочем, во время обыска, который был проведен 
в его квартирах в Санкт-Петербурге и Сочи, а так-
же в квартире сына в Москве, никаких банковских 
карт обнаружено не было. По первым двум адре-
сам, по некоторым данным, было изъято в общей 
сложности 3 млн руб.

Олег Рубникович

Генерал ФСО арестован  
и очень опасен
ФСБ взяла под охрану свидетеля по его делу  
вместе с семьей

В деле генерала Лопырева (на фото)  
ФСБ выявила угрозы свидетелям 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Вячеслав Лебедев (слева)  
и Николай Патрушев проанализи-
ровали опыт работы российских 
судов в прошлом году 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Скандал вокруг диссертации министра культуры    
Владимира Мединского выходит на новый уро-
вень: участник «Диссернета» Иван Бабицкий обра-
тился в Высшую аттестационную комиссию (ВАК) 
с требованием признать недействительным реше-
ние диссовета при МГУ не рассматривать научную 
работу министра. Профессор истфака МГУ Сергей 
Мироненко подтвердил ”Ъ“, что заседание прохо-
дило с многочисленными нарушениями. Пресс-се-
кретарь министра заявила, что «безработный фи-
лолог» борется с Владимиром Мединским только 
ради собственной популярности.

Активист «Диссернета» Иван Бабицкий, один из ав-
торов обращения о лишении министра ученой степе-
ни, направил официальное заявление главе экспертно-
го совета по истории ВАК Павлу Уварову. В документе 
говорится о многочисленных нарушениях, допущен-
ных диссертационным советом истфака МГУ на заседа-
нии 7 февраля 2017 года. «Процедура очень четко рас-
писана,— рассказал он 

”
Ъ“.— Совет должен создать ко-

миссию, назначить дату заседания, за 15 дней пригла-
сить на него заявителей и автора диссертации. Да и са-
мо заседание должно быть открытым для всех желаю-
щих. Ничего этого сделано не было». Но главное, указы-
вает филолог, по закону совет просто не имеет права от-
казаться от рассмотрения дела.

Напомним, что первоначально претензии к научной 
работе министра должен был рассматривать диссовет 
УрФУ в октябре 2016 года. Но Владимир Мединский из-за 
рабочего графика не смог приехать в Екатеринбург. Ког-
да срок рассмотрения истек, ВАК направила материалы 
в диссовет исторического факультета МГУ. Министр об-
ещал прийти на заседание в Москве, но встреча несколь-
ко раз переносилась. А 7 февраля декан истфака Иван Туч-
ков неожиданно объявил, что совет «ознакомился с пред-

ставленными материалами», но «не видит оснований для 
их дальнейшего рассмотрения ввиду отсутствия в них 
указаний на необоснованные заимствования и наруше-
ния процедуры защиты». В Минкульте такое решение по-
спешили назвать безоговорочной победой министра.

«Это была настоящая комедия»,— рассказал 
”
Ъ“ член 

диссовета при истфаке МГУ профессор Сергей Миронен-
ко. В тот день проходило рядовое заседание совета, в по-
вестке которого не упоминалась диссертация минист-
ра культуры. Однако в аудиторию внезапно зашел де-
кан истфака Иван Тучков и попросил всех, кто не входит 
в диссовет, покинуть помещение. «При этом сам он тоже 
не является членом совета»,— подчеркнул господин Ми-
роненко. По словам профессора, декан Тучков рассказал, 
что ВАК допустила ошибку в документах и вместо дис-
совета истфака под номером 501.001.72 направила дис-
сертацию министра в диссовет 501.001.02 — на факуль-
тет государственного управления МГУ. Тем не менее рек-
торат якобы решил все-таки переслать часть документов 
на истфак — для ознакомления. При этом самой диссер-
тации Владимира Мединского там не было.

«Декан и глава совета предложили проголосовать за 
подготовленный ими проект резолюции c отказом от 

”
дальнейшего рассмотрения“ материалов»,— сказал 

Сергей Мироненко. Часть историков возмутилась из-
за вмешательства ректората МГУ в работу независимо-
го диссовета. Они потребовали обратиться в ВАК, полу-
чить диссертацию и провести ее оценку по всем прави-
лам. «Но общий настрой был такой — давайте сделаем 
все, чтобы нам не пришлось обсуждать диссертацию ми-
нистра,— посетовал господин Мироненко.— Некото-
рые члены совета прямо говорили: 

”
Зачем нам копаться 

в этом дерьме, давайте поскорее проголосуем, и все за-
кончится“». В итоге 12 человек поддержали позицию де-
кана, 6 были против, один воздержался.

Материалы ушли в Минобрнауки, которое должно 
передать их на утверждение в экспертный совет ВАК 
по истории. «Сейчас у ВАК возникли серьезные про-
блемы,— считает Сергей Мироненко.— По правилам 
экспертный совет должен опять направить диссерта-
цию на исторический факультет. Но признают ли они 
ошибку?» «В этой истории столько нарушений, что дру-
гих вариантов просто нет. Я требую от ВАК снова на-
править материалы либо в МГУ, либо в другой диссо-
вет и там наконец оценить диссертацию»,— говорит 
господин Бабицкий.

Глава экспертного совета ВАК по истории Павел Ува-
ров сказал 

”
Ъ“, что пока не получил обращения. «То, что 

на факультет отвезли и материалы, и диссертацию,— это 
факт. А уж как она потом двигалась по коридорам, кто ее 
все-таки увидел, мне неизвестно»,— сказал господин Ува-
ров. «Ошибка в номере диссовета, конечно, могла при-
ключиться. И если очень захотеть, то вполне можно было 
ее использовать, чтобы уклониться от этой почетной обя-
занности,— признал он.— Что будет дальше с диссерта-
цией, решим не мы, а президиум ВАК. Мы только выска-
жем свое мнение, если нас вообще спросят».

Руководитель ВАК Владимир Филиппов вчера не 
смог прокомментировать ситуацию. «Видимо, у Бабиц-
кого много свободного времени, чтобы тратить его на 
участие в митингах и составление кляуз,— заявила 

”
Ъ“ 

Ирина Казначеева, пресс-секретарь Владимира Медин-
ского.— Любое упоминание фамилии Бабицкого рядом 
с фамилией министра культуры гарантирует первому 
попадание в топ 

”
Яндекса“, что явно нравится безработ-

ному филологу».
Александр Черных

Полный ответ пресс-секретаря Владимира Мединского 
 читайте на www.kommersant.ru

Для Владимира Мединского еще не конец истории
”Ъ“ узнал, как в МГУ принимали решение  
не рассматривать диссертацию министра культуры

По сведениям ”Ъ“, президентский список членов Обще-
ственной палаты (ОП) обновится больше чем наполови-
ну: 17 из 40 прежних выдвиженцев Владимира Путина 
получили приглашения войти в ее новый состав. Пала-
ту покинет секретарь Александр Бречалов, он сообщил 

”Ъ“, что не получил приглашения и «сосредоточится на 
работе в президентском движении» «Общероссийский 
народный фронт». Выдвинут в ОП главный редактор жур-
нала «Эксперт» Валерий Фадеев, которого называют од-
ним из кандидатов на пост секретаря.

Вчера члены ОП из президентского списка получили при-
глашения от Владимира Путина войти в новый созыв пала-
ты. По сведениям 

”
Ъ“, из 40 членов президентского списка по-

вторно выдвинуты в ОП менее половины. Приглашения полу-
чили лишь 17 человек: Лео Бокерия, Александр Борода, Вяче-
слав Бочаров, Диана Гурцкая, Иосиф Дискин, Андрей Коваль-
чук, Альбир Крганов, Владимир Легойда, Лидия Михеева, Да-
мир Мухетдинов, Сергей Орджоникидзе, Андрей Разбродин, 
Елена Сутормина, Елена Тополева-Солдунова, Евгения Увар-
кина, Игорь Шпектор.

Александр Бречалов подтвердил 
”
Ъ“, что уходит из ОП, от-

сутствие приглашения от президента он расценивает как не-
обходимую ротацию руководства палаты. Он рад за «активных 
коллег из созыва, кто будет обеспечивать преемственность 
всех тех проектов, которые мы начинали вместе». Господин 
Бречалов продолжит работу как сопредседатель штаба ОНФ 
и намерен участвовать в проектах, связанных с озером Бай-
кал. «Моя жизненная позиция не изменится, вне зависимо-
сти от того, наделен я полномочиями или нет»,— сказал он.

В списке нет также Александра Музыкантского, Верони-
ки Крашенинниковой, Анатолия Кучерены, Георгия Федоро-
ва. Покинут ОП председатель советов директоров ОАО «Аэроф-
лот» и ОАО РЖД Кирилл Андросов, директор по взаимодейст-
вию с органами власти ПАО «Уралкалий» Олег Калинский, ак-
триса Лидия Вележева, первый секретарь ОП, академик РАН 
Евгений Велихов, поэт Андрей Дементьев. Владислав Гриб, ко-
торый с первого созыва ОП избирался от общественных объе-
динений, в последний раз был делегирован в палату президен-
том, заявил 

”
Ъ“, что намерен выдвигаться от Ассоциации юри-

стов России. В Госдуму ушли выдвигавшиеся президентом Лю-
бовь Духанина и Константин Затулин. В ОП надеются, что ру-
ководитель проекта «Ванечка» Юлия Зимова выдвинется от об-
щественных организаций или региона и останется в палате.

Валерий Фадеев, которого называют одним из кандидатов 
на пост секретаря ОП, подтвердил 

”
Ъ“, что получил приглаше-

ние от президента. У него есть немало соображений, как из-
менить работу ОП, однако он счел неэтичным излагать их до 
окончания полномочия действующего состава палаты и поо-
бещал сделать это в июне.

Герой России Вячеслав Бочаров заявил 
”
Ъ“, что не сможет 

отказать президенту, но в любом случае не изменил бы сфе-
ру своей деятельности, просто ОП «позволяет делать ее шире». 
«Те, кто был в списке, в основном надежды и чаяния президен-
та реализовали»,— сказал он. По словам члена ОП, за прези-
дентский список развернулась «нешуточная борьба» с крити-
кой работы ОП со стороны Комитета гражданских инициатив 
Алексея Кудрина и тех, кому он «сам еще недавно вручал удо-
стоверения комиссии по правам заключенных». Он не исклю-
чил, что кто-то из этих критиков придет в палату, потому что 
ОП «не болото». Игорь Шпектор заявил, что не ожидал ново-
го приглашения президента, для него это «честь и гордость». 
«У членов ОП были встречи с президентом, он дал нам понять, 
что наша палата стала новой формацией»,— сказал он, отме-
тив, что сначала у него были разногласия с Александром Бре-
чаловым, но теперь он жалеет, что тот уходит из ОП.

По мнению главы ФоРГО Константина Костина, в третьем 
секторе предстоит провести много изменений, невозможных 
без ОП как «реально работающего органа». По его словам, не-
обходимо изменить структуру (сейчас большинство НКО — 
экспертные и контролирующие и 30% занимаются социаль-
ной работой, а пропорция должна быть обратной), упростить 
законодательство, повысить профессиональный уровень 
НКО и создать зонтичные НКО, объединяющие малые орга-
низации (их лидеры должны быть членами ОП). Кроме того, 
нужно решить вопрос финансирования НКО, в том числе при-
влечения к этому общества, разделения их на политические 
и неполитические.

Ирина Нагорных

Пригласите весь 
список, пожалуйста
Владимир Путин значительно 
обновил Общественную палату

По завершении обыска адво-
кат Анна Ставицкая добавила, 
что «ни одного подобного доку-
ментика» следователями в квар-
тире Зои Световой не было най-
дено. К моменту сдачи номера 
в печать обыск завершился, но 
следственные действия в квар-
тире продолжались.

Напомним, в 2015 году обы-
ски по первому делу ЮКОСа так-
же прошли в домах пресс-секре-
таря Михаила Ходорковского 
Ольги Писпанен, членов ПАР-
НАС Андрея Пивоварова и Ната-
льи Грязновой и сотрудника «От-
крытой России» Рената Давлет-
гильдеева. «Все они были связа-
ны с первым делом ЮКОСа: у ме-

ня и еще одного человека, кото-
рый в 2003 году под стол пешком 
ходил, искали акции компании 

”
Апатит“, что смешно»,— сказа-

ла 
”
Ъ“ Ольга Писпанен.

Зоя Светова известна свои-
ми публикациями о положе-
нии дел заключенных в испра-
вительных учреждениях Рос-
сии. Журналист сотруднича-

ет с «Открытой Россией», жур-
налом The New Times, ее мате-
риалы публиковались в газете 
«Коммерсантъ», журнале «Ого-
нек», «Новой газете», «Ежед-
невном журнале». До 2016 го-
да госпожа Светова была чле-
ном наблюдательной комис-
сии (ОНК) Общественной пала-
ты РФ. В 2000-х годах Зоя Свето-

ва сотрудничала с Фондом Со-
роса в Москве по программам, 
связанным с правами человека 
и судебной системой.

«Это оскорбление общест-
ву — прийти с наглым, бессмы-
сленным обыском к человеку, 
который служит обществу без-
заветно»,— сказал в беседе с 
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правозащитник Лев Понома-

рев. По его словам, Зоя Светова 
активно способствовала недав-
нему освобождению Ильдара 
Дадина, ранее осужденного за 
нарушение правил проведения 
митингов и заявившего о пыт-
ках в колонии. «Это вызываю-
щее событие, инициатором ко-
торого выступил Следственный 
комитет, это не должно остаться 

незамеченным»,— подчеркнул 
господин Пономарев.

Собеседник «Интерфакса», 
знакомый с ходом следствен-
ных действий, назвал обыск 
у Зои Световой «обычной тех-
нической работой». «Это рутин-
ная процедура, которая не обер-
нется наделением правозащит-
ницы каким-либо процессуаль-
ным статусом»,— заявил источ-
ник. В свою очередь, адвокат 
Анна Ставицкая предположи-
ла, что, «скорее всего, Зоя Свето-
ва будет впоследствии допроше-
на в качестве свидетеля».

Ситуацию с обыском изучит 
Совет по правам человека при 
президенте РФ, сообщил 

”
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глава Михаил Федотов: «Уголов-
но-процессуальный кодекс по-
строен так, что от неожиданно-
го обыска никто не застрахован, 
но когда обыск проходит у пра-
возащитника, это повод для бес-
покойства. Потому что первое, 
что приходит в голову, что этот 
обыск связан с правозащитной 
деятельностью». Господин Федо-
тов отметил: «СПЧ задействует 
все инструменты, которые есть 
в нашем распоряжении, чтобы 
докопаться до истины». Вече-
ром 28 февраля стало известно, 
что обыски также проводятся 
у правозащитницы, координа-
тора проекта Gulagu.Net Елены 
Абдуллаевой, работающей с Зо-
ей Световой.

Анна Макеева

От Зои Световой вышли с обыском

МВД подготовило новый регла-
мент по надзору за дорожным 
движением, который сотрудни-
ки ДПС будут применять с 1 апре-
ля 2017 года. Для инспекторов, 
в частности, впервые вводятся 
инструкции на случай, если води-
тель пытается дать взятку. Кроме 
того, для надзора за движением 
ГИБДД планирует использовать 
беспилотные летальные аппара-
ты. Эксперты призывают дорабо-
тать документ.

Проект нового административно-
го регламента МВД по надзору за до-
рожным движением опубликован 
на regulation.gov.ru: сегодня закан-
чивается его независимая экспер-
тиза. Регламент представляет собой 
инструкцию для сотрудников ДПС, 
в которой прописаны возможные 
ситуации на дороге и правила вза-
имодействия с участниками движе-
ния. Сейчас действует старый регла-
мент, утвержденный еще в 2009 го-
ду. С 1 апреля 2017 года он будет за-
менен новым.

Часть изменений связана с по-
правками, внесенными в законы. 
Так, будет исключена норма о сня-
тии номеров (отменена КоАП РФ 
еще 2014 году) и добавлена возмож-
ность предъявить для проверки рас-
печатку электронной версии поли-
са ОСАГО (е-ОСАГО действует с 2016 
года). Есть и нововведения: напри-
мер, при составлении протокола во-
дитель сможет теперь оценить пред-
ставленные ГИБДД доказательства, 
«поставить их под сомнение», «при-
вести контраргументы», которые 

должны быть «тщательно и всесто-
ронне» проверены. Как пояснила 

”
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дорожного движения Катерина Со-
ловьева, сейчас инспекторы порой 
отказываются принимать объясне-
ния от водителей, заставляя их пере-
писывать, так как они якобы «не по 
форме». Из проекта также следует, 
что при определении размера штра-
фа инспектор обязан учитывать «би-
ографические данные» водителей — 
возраст, место жительства, семейное 
и имущественное положение. Если 
по действующему регламенту авто-
мобилист обязан передать докумен-
ты инспектору без обложки, ценных 
бумаг и денег, то по новой редакции 
инспектор должен вернуть докумен-
ты, если с ним передаются «какие-
либо предметы» или «удерживаю-
щие устройства». Как пояснила 
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госпожа Соловьева, речь идет о том, 
что автомобилисты в сети называют 
«железным аргументом»: цепочках 
или шнурах, которыми привязы-
вают права, чтобы инспектор не за-
брал их к себе в патрульную маши-
ну. Если водитель отказывается вы-
полнять требование гаишника, тот 
вправе применить ст. 19.3 КоАП «Не-
подчинение требованиям полицей-
ского» (наказание — вплоть до аре-
ста). В новом регламенте также впер-
вые появился отдельный пункт, свя-
занный с коррупцией: если води-
тель «склоняет сотрудника к злоупо-
треблению служебным положени-
ем, получению взятки и иному неза-
конному использованию своего по-
ложения в целях получения выгоды 

в виде денег, ценностей», инспектор 
обязан подать уведомление в МВД 
по специальной форме (ведомствен-
ный приказ 2010 года №293).

Уточнены и правила надзора за 
дорожным движением. Для этого 
смогут использоваться не только вер-
толеты, аэростаты, дирижабли и мо-
тодельтапланы (допускается нынеш-
ним регламентом), но и беспилот-
ные летальные аппараты. Поводом 
для остановки транспортного сред-
ства теперь будет не только наруше-
ние ПДД, но и «обеспечение беспре-
пятственного проезда автомобилей 
специального назначения». Уточне-
но, что в случаях, если водитель не 
подчиняется требованию инспекто-
ра остановиться, «специальные сред-
ства» для принудительной останов-
ки (например, ленты с шипами) не 
могут применяться на горных доро-
гах, железнодорожных переездах, 
мостах, эстакадах. При этом прину-
дительно инспектор не будет иметь 
права останавливать кареты скорой 
помощи и машины, используемые 
для оказания ритуальных услуг.

Изменения касаются также части, 
где прописан порядок взаимодей-
ствия инспектора со «спецсубъекта-
ми». Так, сейчас в случае нарушения 
ПДД прокурором или судьей сотруд-
ник составляет рапорт и передает его 
руководителю своего подразделе-
ния. Если такой водитель пьян, гаиш-
ник «принимает меры» для останов-
ки машины. В новой редакции «осо-
бый порядок» судей не касается. Пер-
вый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Вячеслав Лысаков 

считает, что в регламент необходи-
мо не только вернуть судей, но и по-
полнить список «спецсубъектов» сле-
дователями, а также обязать инспек-
торов отстранять таких водителей от 
управления и направлять на медо-

свидетельствование. По словам де-
путата, соответствующий законопро-
ект внесен им еще в конце 2016 года.

Катерина Соловьева считает, что 
некоторые пункты нового регла-
мента могут быть оспорены в су-

дах — например, пункт о предостав-
лении документов без «удерживаю-
щих устройств»: этого требования 
нет в ПДД, а водители обязаны со-
блюдать только их.

Иван Буранов

Инспекторам ГИБДД меняют права
С 1 апреля водителей на дорогах ждет много нового

Президентский совет  
по правам человека   
намерен выяснить, свя-
зан обыск у Зои  Световой 
с первым делом  ЮКОСа 
или с ее нынешней 
 публичной деятель-
ностью  ФОТО РИА НОВОСТИ
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«Лучше просто начать общаться»

— Нам, конечно, не стоит подходить к во-
просу о налаживании отношений со слиш-
ком завышенными ожиданиями, я не думаю, 
что речь идет о некоей новой перезагрузке. Но 
я могу себе представить, что администрация 
Дональда Трампа постарается восстановить ка-
налы общения с Россией, закрытые при Бара-
ке Обаме после начала конфликта вокруг Укра-
ины, и вновь сделать возможным обсуждение 
тем, представляющих интерес для обеих стран.
— Но возможно ли вообще улучшение от-
ношений двух стран с учетом антироссий-
ских настроений в Вашингтоне, которые 
некоторые американские эксперты даже 
называют неомаккартизмом?
— Антироссийские настроения в Вашингтоне 
действительно распространены, и американ-
ские СМИ это отражают. Во многом эти настро-
ения вызваны тем, что американцы считают 
провокационными действия России на грани-
цах НАТО и внутри альянса, на Украине и в Си-
рии. И конечно, на отношение к России повли-
яло ее вмешательство в президентские выбо-
ры в США. С точки зрения американского по-
литического истеблишмента, такое поведение 
российского руководства неприемлемо, сей-
час идет несколько расследований в Конгрессе 
и других структурах. У некоторых есть опасения, 
что люди из окружения президента США имели 
противозаконные связи с русскими. И пока эти 
вопросы не будут решены, администрации До-
нальда Трампа будет трудно продвигать иници-
ативы, направленные на улучшение отношений 

с Россией. Я надеюсь, что на все эти расследова-
ния  уйдет не более нескольких месяцев.
— Будет ли «большая сделка» между Росси-
ей и США, о которой сейчас так много спе-
кулируют по обе стороны океана?
— Есть предположения, что США могут осла-
бить санкции в обмен на уступки со стороны 
России на других направлениях, в частности, 
на сирийском или разоруженческом. Но с уче-
том критического настроя в Вашингтоне подоб-
ную сделку будет очень сложно «продать» аме-
риканскому политическому истеблишменту, да 
и американским избирателям в целом. Россия 
должна будет что-то существенное предложить, 
это должно быть quid pro quo — услуга за услугу, 

прежде всего в урегулировании кризиса на Ук-
раине. Но в целом, как мне кажется, любые раз-
говоры о некоей «большой сделке» на данный 
момент являются контрпродуктивными. С мо-
мента окончания холодной войны США и Рос-
сия предприняли несколько попыток «переза-
пустить» отношения. И все они оказались неу-
дачными, отчасти из-за ряда непреодолимых 
разногласий, но отчасти и просто из-за завы-
шенных ожиданий. Это каждый раз приводи-
ло к разочарованию с обеих сторон. А отноше-
ния тем временем становились все хуже. На мой 
взгляд, сегодня наши отношения находятся на 
самом низком уровне с середины 1980-х годов.

Поэтому я не вижу смысла говорить о «боль-
ших сделках». Лучше просто начать общаться, по-
стараться снять напряженность в отношениях 
и выйти на практическое взаимодействие, пусть 
даже в довольно узких сферах. У вас в России го-
ворят «лучше меньше, да лучше». Эта поговорка 
очень хорошо подходит к данной ситуации.
— А возможно ли, на ваш взгляд, практи-
ческое взаимодействие между Россией 
и США по Украине?
— Я думаю, что этого не избежать. Кризис про-
должается уже более трех лет. Люди по обе сто-
роны баррикад на Украине, но также в России, 
Европе и США устали от этого конфликта. В кон-
це концов, все заинтересованы в том, чтобы си-
туация на Украине стабилизировалась. И мы 
знаем, какими должны быть очертания возмож-
ного урегулирования. Они включают внеблоко-
вый статус Украины, уважение ее суверенитета, 
децентрализацию власти, уважение прав наци-
ональных меньшинств, а также помощь Украи-

не в восстановлении Донбасса и ее собственной 
экономики. Нужно сесть и обсудить детали, по-
нимая, что договоренность быстро не будет до-
стигнута. Эту проблему не решить без перегово-
ров между Россией и США. В то же время они не 
могут и не должны навязывать свои решения 
европейцам и уж тем более самим украинцам. 
Власти в Киеве и сепаратисты должны играть 
главную роль на переговорах.
— То есть Украине стоит отказаться от пла-
нов вступления в НАТО?
— На данном историческом этапе это было бы 
разумно, да. В среднесрочной перспективе НАТО 
и само вряд ли будет рассматривать возможность 
дальнейшего расширения на Восток. Но при этом 
нужно запустить широкое обсуждение вопроса 
о будущей системе безопасности в Европе. Нуж-
на модель, которая была бы приемлема для всех 
европейских стран, включая Россию и Украину.
— Не могу не спросить: американские СМИ 
называют вас одним из кандидатов на пост 
посла США в Москве. Вы могли бы проком-
ментировать информацию?
— У США сейчас очень компетентный и опыт-
ный посол в России — Джон Теффт. Он пре-
красно справляется со своей работой, а рабо-
тать ему сейчас приходится в весьма непро-
стых условиях. И насколько я понимаю, он 
планирует еще какое-то время остаться на по-
сту. С учетом этого я считаю вопрос о том, кто 
его заменит, несвоевременным.

Интервью взяла Елена Черненко
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борьба  
за власть

Подозреваемые 
в перевороте  
не поместились в Анкаре

В Турции начался крупнейший судебный про-
цесс по делу возможных участников неудачно-
го военного переворота в июле 2016 года. Из-
за рекордного числа подозреваемых (330) для 
них пришлось обустроить специальный зал 
заседания. Подходящее помещение нашлось 
в тюрьме строгого режима в районе Сиджан 
к северо-западу от Анкары. Как сообщает 
агентство Anadolu, зал может вместить до 720 
подсудимых и 600 юристов. Меры безопасно-
сти были исключительными: над территорией 
тюрьмы, где собрались родственники обвиня-
емых, летали беспилотники. Родственники, 
впрочем, вели себя мирно и заявили журнали-
стам, что некоторые из обвиняемых невинов-
ны — они не стреляли в мирных жителей. 
На этот раз перед судом предстали солдаты 
с военной базы в городе Полатли в 60 км от 
Анкары и учащиеся ракетного училища. Их об-
виняют в попытке свержения конституционно-
го строя, участии в террористической органи-
зации, убийствах и покушениях на убийства. 
Предстали перед судом и генералы: бывший 
глава артиллерийского и ракетного училища 
Осман Унлу и бывший командир 58-й артилле-
рийской бригады Мурат Айгун. Если обвине-
ния подтвердятся, подсудимым грозит пожиз-
ненное заключение. Кирилл Кривошеев

Петра Порошенко обложили блокадой
Изоляция Донбасса может спровоцировать политический кризис на Украине

Сегодня истекает срок ультима-
тума, который выдвинули Киеву 
лидеры самопровозглашенных 
ДНР и ЛНР Александр Захарчен-
ко и Игорь Плотницкий. В слу-
чае если не прекратится желез-
нодорожная блокада Донбасса, 
они угрожают ввести внешнее 
управление на всех предприя-
тиях украинской юрисдикции, 
действующих на территории ре-
спублик, а также перестать по-
ставлять уголь Украине. В том, 
как относятся к блокаде в Кие-
ве и какие она может иметь по-
следствия, разбирались корре-
спонденты ”Ъ“ МАКСИМ ЮСИН 
и ЯНИНА СОКОЛОВСКАЯ.

«Парадокс  
на грани абсурда»
«Ситуация складывается парадок-
сальная и в чем-то даже абсурдная. 
Эту блокаду начали вовсе не прези-
дент и правительство, но именно 
им, судя по всему, придется нести за 
нее политическую ответственность. 
И, возможно, уже скоро»,— не скры-
вает своих опасений в беседе с 
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депутат Верховной рады от пропре-
зидентского «Блока Петра Порошен-
ко» (БПП) Александр Черненко.

Кто исполнители блокады, нача-
той 25 января, понятно — они каж-
дый день на телеэкранах: бывший ко-
мандир батальона «Донбасс», депутат 
Рады от фракции «Самопомощь» Се-
мен Семенченко, его коллега и одно-
партиец Егор Соболев и внефракци-
онный парламентарий Владимир Па-
расюк — тот самый сотник, который 
21 февраля 2014 года выдвинул на ки-
евском Майдане знаменитый ульти-
матум Виктору Януковичу, угрожая 
на следующее утро взять штурмом его 
резиденцию, что и стало в итоге при-
чиной бегства экс-президента.

Именно эти трое возглавили не-
сколько сотен бывших и действую-
щих военнослужащих, а также акти-
вистов радикальных организаций, 
которые перекрыли железнодорож-
ные пути, ведущие в ДНР и ЛНР.

Акция, проходящая под лозунга-
ми недопустимости «торговли с вра-
гом» и «бизнеса на крови», пользу-
ется популярностью у значитель-
ной части общества — в особенно-
сти в Киеве. «По последним опро-
сам, 60% жителей страны поддержи-
вают блокаду. И именно по этой при-
чине президент Порошенко не мо-
жет применить силу для ее разгона. 
Это нанесло бы сильнейший удар по 
его рейтингу»,— говорит 

”
Ъ“ украин-

ский политтехнолог Виктор Уколов, 
тесно связанный с президентской 
администрацией.

По его словам, сейчас команда 
Петра Порошенко ставит перед со-
бой задачу разъяснить обществу, что 
блокада наносит ущерб в первую 
очередь не «сепаратистам в Донбас-
се», а украинской экономике.

«Здравый смысл 
схлестнулся с эмоциями»
«Страна не получит уголь, а нет 
угля — значит, нет кокса. Сократится 
экспорт, уменьшится валютная вы-
ручка. В итоге в проигрыше окажут-
ся все жители Украины»,— объясня-
ет логику президентской админист-
рации господин Уколов. И тут же при-
знает, что в глазах «патриотической 
общественности» эти доводы пока 
не представляются убедительными. 
«Сейчас у нас здравый смысл схлест-

нулся с эмоциями»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“. Судя по тому, как развива-

ются события, пока эмоции побежда-
ют — за явным преимуществом.

Если с исполнителями акции все 
ясно, то ее заказчики предпочита-
ют оставаться в тени. Источники 

”
Ъ“ 

в Верховной раде и Кабинете минист-
ров Украины перечислили несколько 
«заинтересованных лиц», которые, по 
их мнению, могли тайно профинан-
сировать блокаду, стремясь дестаби-
лизировать президента Порошенко.

Одна из таких фигур — мэр Льво-
ва Андрей Садовый, возглавляю-
щий «Самопомощь», именно депу-
таты от этой партии наиболее актив-
но выступают в поддержку блока-
ды. Второй возможный заказчик — 
еще один противник президента, 
олигарх и бывший глава днепропе-
тровской обладминистрации Игорь 
 Коломойский.

Курс на досрочные выборы
«По нашим данным, Коломойский 
заметно активизировался в послед-
нее время и пытается раскачать си-
туацию, спровоцировав досрочные 
парламентские выборы», — говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в администрации 

Петра Порошенко. По его словам, 
в конце января состоялась встре-
ча Игоря Коломойского с экс-пре-
мьером Юлией Тимошенко, лиде-
ром партии «Батькивщина», которая 
больше всех заинтересована в до-
срочных выборах, поскольку у нее 
сейчас самый высокий рейтинг.

«Коломойский и Тимошенко до-
говорились о сотрудничестве. Не 
исключено, что блокада Донбасса, 

которая может обострить ситуацию 
в экономике, была частью их сов-
местного плана с целью взорвать си-
туацию в стране»,— предполагает 
источник 

”
Ъ“ в администрации пре-

зидента Украины.
Против блокады однозначно вы-

сказались и Петр Порошенко, и пре-
мьер-министр Владимир Гройсман. 
Но ни один из них не предпринимает 
активных действий, чтобы ей поме-
шать. По словам депутата Рады от БПП 
Александра Черненко, между прези-
дентом и премьером по вопросу бло-
кады «идет пинг-понг» — никто не хо-
чет брать на себя ответственность.

Вчера попытку (пока словесную) 
выйти из замкнутого круга предпри-
нял министр внутренних дел, один 
из лидеров входящей в правящую ко-
алицию партии «Народный фронт» 
Арсен Аваков. На совещании в прави-
тельстве с представителями украин-
ских предприятий он сообщил, что 
МВД готово решить проблему блока-
ды железной дороги. «Давайте дадим 
полномочия силовым органам, чтобы 
восстановить ситуацию»,— заявил го-
сподин Аваков. Впрочем, присутство-
вавший на совещании премьер Вла-
димир Гройсман никаких конкрет-
ных решений принимать не стал, ог-
раничившись фразой, что «готов со-
гласиться с тезисами» главы МВД.

Какой может быть цена вопро-
са для украинской экономики, 

”
Ъ“ 

разъяснил исполнительный дирек-
тор Международного фонда Блей-
зера Олег Устенко: «Согласно ста-
тистическим данным так называе-
мых ДНР и ЛНР, за год с их террито-
рии на Украину было поставлено то-
варов на $7–9 млрд. Если этот поток 
перекрыть, если разорвать сущест-
вовавшие до сих пор технологиче-
ские цепочки, удар по экономике бу-
дет ощутимым. Число безработных 
увеличится на 1–2%. Но самое глав-

ное — снизится валютная выручка, 
так как упадет экспорт, в первую оче-
редь в металлургии и химической 
промышленности».

«Правительство в панике, 
мы в панике»
Между тем валюта потребуется уже 
в этом году, когда нужно будет вы-
платить по внешним долгам $2,6 мл-
рд. «К этой сумме надо добавить еще 
$2,4 млрд для покрытия дефици-
та текущих операций. Может пока-
заться, что золотовалютных резер-
вов страны ($15,5 млрд) для предсто-
ящих выплат достаточно. Но в реаль-
ности из этой суммы правительство 
может распоряжаться лишь $4,5 мл-
рд. Оставшиеся $11 млрд считают-
ся украинскими только на бумаге — 
физически они находятся в США»,— 
поясняет 

”
Ъ“ господин Устенко.

Эффект от блокады может ока-
заться не только макроэкономиче-
ским, но и вполне зримым, коснув-
шись многих украинских семей,— 
власти не исключают, что уже в ско-
ром времени предстоят веерные от-
ключения электричества.

«В прошлом году с неподкон-
трольных правительству террито-
рий на Украину поступило 8,5 млн 
тонн антрацита. На сегодняшний 
день запасов угля в стране чуть боль-
ше, чем на месяц. На случай если 
проблему блокады не удастся ре-
шить, власти уже разработали план, 
согласно которому от предприятий 
могут потребовать сократить потре-
бление энергии на 10%. Падение ва-
лютной выручки за год может соста-
вить $2 млрд»,— говорит 

”
Ъ“ глава 

Фонда энергетических стратегий Ук-
раины Дмитрий Марунич.

«Экономика в полной мере по-
чувствует последствия блокады че-
рез два-три месяца. Этими последст-
виями могут стать падение экспор-

та, снижение притока валюты, а в ре-
зультате падение курса гривны»,— 
предсказывает еще один собеседник 

”
Ъ“, руководитель Института глобаль-

ных стратегий Вадим Карасев. А депу-
тат, представляющий парламентское 
большинство, описал сложившую-
ся ситуацию коротко, но емко: «Пра-
вительство в панике, мы в панике — 
скоро антрацит закончится».

Блокаду, подрывающую украин-
скую экономику, осудили предста-
вители и Евросоюза, и Соединен-
ных Штатов. «Общаясь с украински-
ми собеседниками, мы призываем 
их к сдержанности. Резкими шага-
ми, разрывом экономических свя-
зей проблему Донбасса можно толь-
ко усугубить. Подобные акции не 
приблизят нас к реализации мин-
ских соглашений»,— говорит 

”
Ъ“ ак-

кредитованный в Киеве высокопо-
ставленный европейский дипломат.

Ставка на президента
По его словам, Запад продолжает де-
лать ставку на президента Порошен-
ко, считая его соперницу Юлию Ти-
мошенко «политиком вчерашне-
го дня, которая к тому же слишком 
сильно ассоциируется с коррупци-
онными схемами». При этом актив-
ность радикальных националисти-
ческих сил не остается незамечен-
ной, вызывая беспокойство и в Евро-
пе, и в США. «В то же время мы пони-
маем, в какой непростой ситуации 
оказался президент Порошенко. Учи-
тывая настрой общественного мне-
ния, особенно в Киеве, он не может 
открыто выступить против радикаль-
ных сил, взявших на вооружение па-
триотические лозунги»,— объясняет 

”
Ъ“ европейский дипломат.

Несмотря на жесткую ритори-
ку, сохраняющуюся между Киевом 
и Москвой, контакты с президентом 
Порошенко и его командой продол-

жает поддерживать и российское ру-
ководство. Правда, эти контакты по 
понятным причинам не афиширу-
ются — если о них будут регуляр-
но сообщать, критики украинского 
президента в радикальном лагере 
получат очередной повод обвинить 
его в «предательстве национальных 
интересов» и «сговоре с агрессором 
за спиной народа».

По данным 
”
Ъ“, с начала года пре-

зиденты Путин и Порошенко беседо-
вали по телефону четыре раза. Пред-
последний — 11 февраля, на следу-
ющий день после визита в Москву 
президента Словении Борута Пахо-
ра. Последний же разговор состоял-
ся 21 февраля по инициативе укра-
инской стороны и продолжался око-
ло 20 минут.

Впрочем, факт общения прези-
дентов еще не означает, что им уда-
ется договориться. По большинству 
вопросов позиции Москвы и Киева 
остаются непримиримыми. И пред-
посылок к их сближению пока не 
просматривается.

«Сейчас фактически взят тайм-аут. 
Обе стороны, похоже, смирились 
с тем, что минские соглашения бу-
дут реализованы не скоро, и сосредо-
точились на подготовке к президент-
ским выборам. В России они предсто-
ят в следующем году, на Украине — 
весной 2019-го. Если бы не последняя 
вспышка боевых действий в Донбас-
се, можно было бы говорить о посте-
пенном движении к замороженному 
конфликту — по типу приднестров-
ского»,— говорит 

”
Ъ“ российский 

дипломатический источник, зани-
мающийся украинской тематикой. 
И добавляет, что для Москвы сейчас 
украинская тематика уходит из спи-
ска внешнеполитических приорите-
тов, доказательством чего стал отзыв 
в прошлом году посла Михаила Зу-
рабова, имевшего прямой выход на 
президента Порошенко.

Впрочем, собеседники 
”
Ъ“ в Вер-

ховной раде не согласны с мнением, 
что интерес России к Украине сни-
жается. Напротив, ее подозревают 
в причастности к последним гром-
ким скандалам (связанным, в част-
ности, с депутатом и бывшей летчи-
цей Надеждой Савченко) и в попыт-
ках спровоцировать роспуск парла-
мента и досрочные выборы. По вер-
сии, которую высказал в беседе с 

”
Ъ“ 

пожелавший остаться неназванным 
депутат от БПП, Юлия Тимошенко, 
главный на сегодняшний день оппо-
нент президента, «получает тайное 
финансирование от базирующихся 
в России бизнесменов».

Даже блокада Донбасса, устроен-
ная украинскими «патриотами», по-
лучает российское измерение. «В Рос-
сии увидели: блокада — это способ 
давить на Украину, которая не гото-
ва прямо сейчас отказаться от донбас-
ского угля и перейти на другие источ-
ники энергии. И уже скоро это давле-
ние может начать осуществляться»,— 
говорит 

”
Ъ“ Михаил Хмиль, депутат 

Рады от «Народного фронта».
Но пока блокада осуществляет-

ся и расширяется без всякого рос-
сийского участия — собственны-
ми украинскими силами. Высту-
пая каждый день в теленовостях, ее 
инициаторы заверяют обществен-
ность, что продолжат свою акцию — 
до полной победы. Не уточняя, впро-
чем, в чем конкретно эта победа бу-
дет заключаться и над кем она долж-
на быть одержана.

с1

Депутат Рады бывший комбат 
Семен Семенченко стал одним 
из организаторов блокады 
Донбасса и ее лицом   
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19118,99 (+11,52)
РТС 1099,46 (−17,83)
FTSE 100 7263,44 (+10,44)

DAX 30 11834,41 (+11,74)
DJIA* 20814,92 (−22,52)
NASDAQ Composite* 5843,554 (−18,34)

*На 19:53.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.03.17
Австралийский доллар 44,5038
Английский фунт 72,0650
Белорусский рубль** 30,7658
Датская крона* 82,5879

Доллар США 57,9627
Евро 61,3883
Индийская рупия*** 86,8583
Казахский тенге*** 18,5377

Канадский доллар 43,9878
Китайский юань* 84,3879
Норвежская крона* 69,2398
СДР 78,4085

Сингапурский доллар 41,3370
Новая турецкая лира 16,0570
Украинская гривна* 21,3333
Шведская крона* 64,1102

Швейцарский франк 57,5312
Японская иена*** 51,5614
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в рекламу жилья озадачили 
корреспондента отдела 
потребительского рынка

Екатерину 
Геращенко

Только участники рынка недвижи-
мости перестали сплетничать о том, 
стоило ли девелоперу Владислав До-
ронину масштабировать союз с топ-
моделью Наоми Кэмпбелл, пригла-
шая ее рекламировать комплекс 
«Легенды Цветного» (его построи-
ла Capital Group, совладельцем ко-
торой является господин Доронин), 
как эта схема продвижения проектов 
стала чуть ли не повсеместной среди 
московских строителей жилья. Над-
еюсь, не у всех есть такая основа для 
сотрудничества, какая была у Влади-
слава Доронина, потому что как ина-
че объяснить присутствие в рекламе, 
например, «Зиларта», Николая Баско-
ва? Но смысл тот же — столичные де-
велоперы борются за покупателей 
силами тех селебрити, на которых 
у застройщиков хватает денег. Кри-
зис коснулся и шоу-бизнеса, поэто-

му сейчас со знаменитостями проще 
договориться, например, используя, 
схему бартера, говорят девелоперы. 

Так, ФСК «Лидер» пригласила по-
участвовать в своей рекламной кам-
пании актера сериала «Универ» и «Са-
ша и Таня» Андрея Гайдуляна: он по-
купал у девелопера квартиру и по-
просил дополнительную скидку, ко-
торую был готов отработать по бар-
теру. Средних цен на звезд нет. При-
гласить Владимира Винокура стоит 
3 млн руб., Варвару Визбор — 4 млн 
руб. Есть дешевле, но менее популяр-
ные кандидаты — за 1 млн руб., или 
еще более популярные — дороже. 
В презентации шоумена Павла Во-
ли (копия есть у 

”
Ъ“) предусмотрены 

два пакета сотрудничества, за 25 млн 
руб. и 35 млн руб. в год.

Девелоперам приходится приду-
мывать особенную среду и образ по-
тенциальных соседей, чтобы выиг-
рать в конкурентной борьбе: на ко-
нец 2016 года только в Москве, по 
данным «Метриум Групп», продава-
лось 40 тыс. квартир в новострой-
ках. Возрождать традиции добросо-
седства и открывать возможности 
для творческой самореализации бу-
дущих жильцов «Резиденции компо-
зиторов» (ее строит AFI Development) 
будет артист Юрий Башмет. О здоро-
вом образе жизни, который, вероят-
но, автоматически сможет вести лю-
бой покупатель квартиры в одном из 
жилых комплексов группы ПСН, рас-
сказывают фигурист Алексей Ягудин 
и его супруга Татьяна Тотьмянина. 
Самыми современными своих по-
купателей видит группа ПИК: один 
из ее проектов продвигает актриса 
и модный видеоблогер Ирина Гор-
бачева. На скорость продаж тщатель-
но созданные звездами «особенные 
атмосферы проектов» не влияют. По-
смотрим, каких успехов добьются го-
спода Ягудин и Башмет, но пока об-
ещания девелоперов по созданию 
уникального духа проекта и одно-
родной социальной среды не испол-
няются. Житель одного из продвину-
тых комплексов, при покупке квар-
тиры подробно узнавший о старани-
ях девелопера для создания этой сре-
ды, безуспешно борется с соседкой, 
которая оставляет на площадке па-
кет с мусором.

обсудить 
kommersant.ru/11904
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ГРУППА DANONE

в 2016 году увеличила про-
дажи в России на 4–5%, более 
чем до 100   млрд руб., сообщил ви-
це-президент подразделения све-
жих молочных продуктов в регио-
не СНГ Бернар Дюкро. Эти показа-
тели соответствуют темпам роста 
в 2015 году. В натуральном выраже-
нии продажи упали на 8–9%. «Это 
объясняется тем, что мы сознатель-
но уходим из низкомаржинально-
го сегмента, где не хотим конкури-
ровать с местными производите-
лями,— сказал господин Дюкро.— 
Повышение в выручке идет за счет 
того, что мы идем в высокомаржи-
нальный сегмент, более грамотно 
управляем портфелем брендов». 
Более точных показателей в ком-
пании не раскрыли, отметив, что 
Россия в пятерке лидеров продаж 
Danone в мире. «Интерфакс»

«АБРАУ-ДЮРСО»

представила проекты по стро-
ительству трех гостиниц в од-
ноименном поселке общей 
стоимостью 1,5   млрд руб. 
Это трехзвездная гостиница «Ста-
рый дуб» на 145 номеров (ее стои-
мость оценивается в общей слож-
ности в 700 млн руб.) и два проекта 
на пять звезд: усадебный комплекс 
«Западный склон» — шесть вилл об-
щей вместимостью около 38 мест 
размещения, и гостиница «Абрау» 
уровня «5 звезд плюс». По словам 
заместителя гендиректора по инве-
стициям ПАО «Абрау-Дюрсо» Конс-
тантина Мейснера, компания готова 
предоставить инвесторам 74% до-
ли участия в этих проектах, профи-
нансировав, со своей стороны, 26% 
от общей суммы инвестиций (или 
порядка 400 млн руб.). ТАСС

GOOGLE

обратилась в  Федеральную 
антимонопольную службу 
(ФАС) России с предложени-
ем о заключении мирового 
соглашения, сообщила замести-
тель начальника правового управ-
ления ФАС Лариса Вовкивская. 
«Обращение поступило 27 фев-
раля, условия мирового соглаше-
ния еще не обсуждались»,— уточ-
нила она. Google в течение двух лет 
пытается оспорить решение ФАС, 
признавшей американскую кор-
порацию виновной в злоупотре-
блении доминирующим положе-
нием на рынке магазинов мобиль-
ных приложений на ОС Android, од-
нако все судебные инстанции по-
ка принимали сторону ФАС. В ок-
тябре 2016 года Google подала 
кассационную жалобу и заявила, 
что «Android помогает развивать 
успешную и устойчивую экосисте-
му». Следующее рассмотрение де-
ла назначено на 27 марта. ТАСС

АРКС-БАНК

потерял имущество более 
чем на 33   млрд руб., сообщи-
ло Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) в отчете об итогах инвен-
таризации имущества банка. Со-
гласно данным агентства, в ходе 
инвентаризации выявлена недо-
стача имущества на 33,7   млрд руб. 
 «Наибольшие суммы недостачи 
приходятся на прочие активы в раз-
мере 29,2   млрд руб. (прочие требо-
вания по неотраженным в отчетно-
сти банка вкладам физических лиц 
и индивидуальных предпринимате-
лей, лицензия ЦФТ), ценные бума-
ги и средства в РЦ ОРЦБ в разме-
ре 4,5   млрд руб., основные средст-
ва в размере 24,7 млн руб. и креди-
ты физлицам на 329 млн руб. (отсут-
ствует оригинал кредитного дого-
вора)»,— сообщается на сайте АСВ. 
По результатам выявленной недо-
стачи проводится работа по поиску 
имущества. Также в ходе инвента-
ризации выявлено имущество (ос-
новные средства) в количестве 298 
единиц, неучтенное на балансовых 
счетах банка. АРКС-банк был при-
знан банкротом 21 сентября 2016 
года и функции конкурсного управ-
ляющего были возложены на АСВ. 
Отдел финансов

правила  
игрыНеподъемный дешевый груз  

ОАО РЖД просит возместить недополученные 56 млрд руб.

ОАО РЖД просит ФАС 
в будущем возместить 
компании через тариф 
доходы, недополучен-
ные в 2016 году из-за за-
мещения дорогих грузов 
дешевыми. Компания 
предлагает внести в зако-
нодательство разрешаю-
щую это норму, но готова 
растянуть процесс на не-
сколько лет. При этом 
ОАО РЖД требует возме-
щения лишь 56   млрд руб. 
из общих недополучен-
ных доходов в 92   млрд 
руб. По мнению экспер-
тов, монополия пытает-
ся переложить свои пред-
принимательские риски 
на правительство и по-
требителей, а разброс 
в оценке выпадающих 
доходов самим ОАО РЖД 
свидетельствует о непро-
веряемости этой оценки.

Руководство ОАО РЖД 
обратилось в ФАС с прось-
бой компенсировать в буду-
щие годы недополученный 
доход ОАО РЖД за 2016 год, а 
также сделать такую компен-
сацию законодательной нор-
мой, следует из письма гла-
вы монополии Олега Белозе-
рова руководителю ФАС Иго-
рю Артемьеву от 14 февраля 
(есть у 

”
Ъ“). Господин Белозе-

ров уведомляет, что по итогам 
2016 года рост доходной став-
ки ОАО РЖД составил 2,7%, а 
при определении уровня ин-
дексации тарифов на 2016 
год он учитывался как 7,5%. В 

результате потери в доходах 
ОАО РЖД составили 56 млрд 
руб., говорится в письме.

Но на совещании 2 декаб-
ря 2016 года у Дмитрия Мед-
ведева потери оценивались 
в 91,7 млрд руб. В ОАО РЖД 
уточнили, что 91,7 млрд — это 
общая сумма недополучен-
ных доходов, при этом 56 мл-
рд — потери в связи с откло-
нением роста доходной став-
ки из-за применения тариф-
ного коридора, но не поясни-
ли, почему требуют возмеще-
ния лишь доли потерь. В сен-
тябре 2016 года Олег Бело-
зеров объяснял, что причи-
на падения доходной ставки 
в том, что «было принято ре-
шение по налоговому манев-
ру, и самые высокодоходные 
и объемные грузы — нефтена-
ливные — от ОАО РЖД ушли», 

добавив, что добирают объе-
мы низкодоходным углем (см. 

”
Ъ“ от 22 сентября 2016 года).

ОАО РЖД просит ФАС 
«обеспечить восстановление 
доходной базы ОАО РЖД» до 
уровня, учтенного при ин-
дексации тарифов на 2016 
год за счет учета в последую-
щие годы недополученных 
доходов в необходимой ва-
ловой выручке (НВВ, плано-
вый объем затрат и маржи ре-
гулируемой компании, на ос-
нове которого рассчитывает-
ся тариф). При этом, добавля-
ет Олег Белозеров, они «могут 
возмещаться не одномомент-
но, а в течение нескольких 
лет». Для этого необходимо, 
в частности, добавить в поло-
жение о госрегулировании та-
рифов железных дорог пункт, 
по которому при определе-

нии НВВ учитывается откло-
нение доходов от плановых.

Споры о компенсации не-
дополученной НВВ — норма, 
например, для электросетей. 
Возникают и судебные споры 
между регулятором и электро-
сетью, связанные с занижени-
ем или завышением НВВ (иск 
МРСК Сибири к РЭК Красно-
ярского края на 24,4 млрд руб. 
в 2015 году). Порой принима-
ются и решения о возмеще-
нии недополученных дохо-
дов в последующих годах, хо-
тя в реальность они претворя-
ются редко. В основе подоб-
ных случаев, как правило, ле-
жат факторы, неподконтроль-
ные регулируемой компа-
нии. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что неподконтрольные 
факторы — это «изменения 
бюджетно-налоговой поли-
тики, решения по поддержке 
отраслей промышленности, 
приводящие к изменению то-
варопотоков, колебания це-
новой конъюнктуры на товар-
ных рынках». Также, добавля-
ют в монополии, предлагает-
ся «восстановить часть расхо-
дов», которые были сокраще-
ны для «обеспечения финан-
совой сбалансированности». 
В ФАС говорят, что достигли 
с ОАО РЖД «концептуального 
согласия в части исполнения 
решений, принятых на сове-
щании у премьера РФ».

Глава «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров счи-
тает, что ОАО РЖД «пытается 
переложить на правительст-

во и в конечном счете на всех 
грузоотправителей пробле-
мы ухудшения качества сво-
ей грузовой базы». Это ухуд-
шение, по его словам, резуль-
тат отсутствия стратегическо-
го подхода во взаимодейст-
вии с нефтекомпаниями, ко-
торое привело к «переориен-
тированию нефтеналивных 
грузов на трубопроводы». 
Предложения противоречат 
базовым принципам деятель-
ности ОАО РЖД, говорит экс-
перт, они предполагают пере-
нос предпринимательских 
рисков на клиентов и фор-
мируют особый порядок уче-
та оптимизированных рас-
ходов, хотя сокращение рас-
ходов является базовой це-
лью монополии. «По нашим 
оценкам, закладывать в нор-
мативные документы воз-
можность компенсации сни-
жения доходной ставки нера-
ционально: это снижает мо-
тивацию ОАО РЖД работать 
над издержками»,— считает 
глава Института исследова-
ния проблем железнодорож-
ного транспорта Павел Иван-
кин. Он отмечает, что расчет 
недополученной выручки не 
имеет утвержденной мето-
дологии, «а представленные 
цифры, которые изменились 
в 1,6 раза за два месяца, гово-
рят, что ОАО РЖД может легко 
обосновать любые свои 

”
хо-

телки“». ФАС не в состоянии 
проверить объективность 
данных, отмечает эксперт.

Наталья Скорлыгина

В ремонте продолжается перерыв
Продажи стройматериалов падают второй год

Рынок товаров для дома и ремонта в 2016 
году ускорил темпы снижения почти до 9% 
против 5% годом ранее. Данная динамика 
объясняется тем, что россияне стали мень-
ше строить собственное жилье и чаще поку-
пать квартиры с готовой отделкой. В этом 
году эксперты ожидают незначительного 
восстановления продаж.

В 2016 года продажи DIY (do-it-yourself, товары 
для дома и сада, строительные и отделочные ма-
териалы) составили 1,33 трлн руб., снизившись за 
год на 8,8%. Такие данные приводятся в исследова-
нии «Infoline-Аналитика» (есть у 

”
Ъ“). Наиболее по-

страдавшей стала категория строительных мате-
риалов (hard DIY), продажи которой упали более 
чем на 19%, до 283 млрд руб. Для сравнения, обо-
рот отделочных товаров (soft DIY) сократился толь-
ко на 7%, до 605 млрд руб.

Такую динамику гендиректор «Infoline-Анали-
тика» Михаил Бурмистров объясняет тем, что по-
требители резко ограничили закупки материа-
лов для строительства индивидуальных домов (их 
ввод в России в 2016 году сократился более чем на 
10,2%) и крупномасштабного ремонта. «Менее ак-
тивно сокращалось потребление материалов для 
мелких отделочных работ: обои, краска, шпатлев-
ка, керамическая плитка и так далее»,— продол-
жает господин Бурмистров. Кроме этого, добавля-
ет он, негативно на динамику рынка влияло уве-
личение доли жилья, продаваемого застройщика-
ми с чистовой отделкой.

DIY-рынок начал падать в 2015 году после пя-
ти лет роста. Тогда снижение составило около 
5%, сообщал 

”
Ъ“. Спад продаж в 2016 году во мно-

гом связан с изменением курса валют и падени-
ем объема ипотечного кредитования, считают в 

сети магазинов OBI. «Из-за кризиса потребитель-
ский спрос сместился из среднего и высокоцено-
вого сегментов в сторону более недорогих това-
ров, поэтому для OBI прошедший год был связан 
с пересмотром ассортиментной и ценовой поли-
тики»,— сказали в пресс-службе ритейлера. Ди-
ректор по маркетингу Leroy Merlin Филипп Му-
жо подтверждает: из-за кризиса потребители ста-
ли чувствительнее к ценам, тщательнее сравни-
вают стоимость товаров в online- и offline-магази-
нах, дробят свои закупки на несколько частей. По 
данным гендиректора СТД «Петрович» Евгения 
Мовчана, рынок Санкт-Петербурга более подвер-
жен кризисным явлениям, чем рынок Москвы: в 
прошлом году снижение на них составило 10,9% и 
7,2% соответственно.

деловые новости  — с10

ГИС «Интернет» предложили оставить 
на чрезвычайный случай
Эксперты предлагают смягчить поправки к закону «О связи»

Поправки к закону «О связи», 
обязывающие операторов под-
ключаться к точкам обмена тра-
фиком из специального госре-
естра, больше подходят для 
чрезвычайных ситуаций, чем 
для мирного времени, счита-
ют экспертный совет при пра-
вительстве, Минэкономики 
и участники рынка. В обычных 
условиях требования могут при-
вести к финансовым рискам для 
операторов, которые сейчас вы-
бирают маршруты пропуска тра-
фика, в том числе в зависимости 
от их стоимости. Доработку по-
правок предлагается отложить, 
пока Госдума не примет дру-
гой ключевой для отрасли доку-
мент — законопроект ФСБ о кри-
тической информационной 
инфраструктуре.

На совещании рабочей группы 
«Связь и IT» экспертного совета при 
правительстве РФ в начале февра-
ля (копия протокола есть у 

”
Ъ“) обсу-

ждались замечания Минэкономики 
к проекту Минкомсвязи, которым 
предлагается обязать операторов ис-
пользовать Государственную инфор-
мационную систему обеспечения це-
лостности, устойчивости и безопас-

ности функционирования россий-
ского национального сегмента сети 
интернет (ГИС «Интернет»). Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, Минкомсвязь предлага-

ет обязать операторов, оказывающих 
услуги по пропуску трафика, подклю-
чать используемые сети к точкам об-
мена трафиком из реестра в ГИС. Та-
кое требование обоснованно лишь в 
случае чрезвычайных ситуаций, счи-
тают экспертный совет и Минэконо-
мики: иначе оно приведет к финан-
совым рискам для участников рынка, 
которые сейчас сами выбирают опти-
мальные маршруты пропуска трафи-
ка, в том числе в зависимости от сто-
имости. Протокол и свои предложе-
ния совет направил в Минэкономи-
ки и Минкомсвязь.

В Минкомсвязи отказались от ком-
ментариев. Представитель Минэко-
номики подтвердил 

”
Ъ“, что ведомст-

во получило документы и примет их 
к сведению в доработке поправок. Но 
для продолжения работы нужно до-
ждаться финальной версии закона «О 
безопасности критической информа-
ционной инфраструктуры», который 
сильно коррелирует с проектом Мин-
комсвязи, подчеркнул он.

Этот проект был разработан ФСБ 
и прошел первое чтение в Госдуме 

в конце января. К критической ин-
фраструктуре в нем причисляются 
информационные системы и теле-
коммуникационные сети госорга-
нов, оборонных предприятий, здра-
воохранения, транспорта, связи, бан-
ков, энергетики и др. Владельцы та-
ких объектов, в том числе операторы 
связи, должны будут информировать 
правоохранительные органы обо 
всех инцидентах в сфере информаци-
онной безопасности. Параллельное 
продолжение работы по этим проек-
там «будет только наращивать несо-
гласованность законодательства и из-
быточность регуляторных норм», со-
гласен член экспертного совета при 
правительстве, председатель Союза 
потребителей России Петр Шелищ.

В МТС согласны с замечаниями ра-
бочей группы о том, что в мирное вре-
мя и в отсутствие угроз использование 
операторами ГИС «Интернет» было бы 
избыточным. «Законопроект ФСБ бо-
лее взвешенный, так как он затраги-
вает операторов только в той степе-
ни, в которой они имеют отношение 
к обслуживанию объектов критиче-
ской инфраструктуры — например, в 
энергетике и на транспорте»,— добав-
ляет представитель МТС. Для устойчи-
вости и защищенности рунета важно 

определить правила маршрутизации 
трафика в случае инцидентов и ЧС, а 
также создавать резервные копии ба-
зы данных ресурсов нумерации, отме-
чает представитель «МегаФона» Юлия 
Дорохина. «Это государственные за-
дачи, причем правила должны регла-
ментировать работу только в ЧС»,— 
отметила она. «Вымпелком» поддер-
живает замечания Минэкономики и 
мнение экспертного совета, сообщи-
ли в пресс-службе компании.

По мнению аналитика ГК «Финам» 
Тимура Нигматуллина, в случае при-
нятия проекта Минкомсвязи в теку-
щей редакции всем без исключения 
участникам рынка придется потра-
титься на его реализацию. Расходы 
могут быть переложены в стоимость 
услуг для конечных потребителей, 
констатирует он. «В случае обязатель-
ного использования ГИС операторы 
не понесут затрат больше, чем несут 
сейчас, возможно, они даже будут 
меньше»,— возражает представитель 
«Ростелекома». В госоператоре указы-
вают, что сейчас маршрутизация тра-
фика осуществляется в соответствии 
с общепризнанными международны-
ми протоколами, «ровно так, как и бу-
дет в случае использования ГИС».

Юлия Тишина
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Столичные девелопе-
ры борются за поку-
пателей силами тех 
селебрити, на кото-
рых у застройщиков 
хватает денег
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Реформа рынка аудита неожи
данно дала побочные эффекты. 
С сайта Минфина исчезла инфор
мации о нарушениях тех игро
ков, кто в течение 2016 года по
менял саморегулируемую орга
низацию (СРО), а таких участни
ков рынка было немало. В итоге 
эти аудиторы получили неожи
данное преимущество при уча
стии в тендерах за счет «очище
ния» своей репутации.

С 1 января 2017 года аудиторская 
СРО должно иметь не менее 2 тыс. 
членов (ранее — не менее 500). В ито-
ге в 2016 году пять аудиторских СРО 
объединились в две, аудиторы актив-
но переходили из одной СРО в дру-
гую. Компаниям, сменившим само-
регулируемую организацию, присва-
ивался новый номер, где вторая и 
третья цифры указывали на год 
вступления в СРО. По каждой органи-
зации на сайте Минфина приводятся 
общие сведения, информация об ор-
ганах управления, информация о 
внешнем контроле качества — кем 
проводился и какие меры дисципли-
нарного взыскания применялись. 
Однако по компаниям, сменившим 
СРО в 2016 году, вместо информации 
о нарушениях и предписаниях те-
перь используется формулировка 
«нет данных». Например, такая за-
пись фигурирует в отношении АО 
«Бейкер Тилли Рус», хотя в 2014 году в 
ее адрес выносило предписание Фе-
деральное казначейство. «Нет дан-
ных» и по компании «Делойт», в 
адрес которой Федеральным казна-
чейством было вынесено предписа-
ние в октябре 2016 года. Для сравне-
ния: по компании ФБК, много лет со-
стоящей в СРО «Содружество», вся ин-
формация о вынесенных предписа-
ниях присутствует.

Таким образом, сменившие СРО в 
2016 году аудиторы получили преи-
мущество на тендерах, так как теперь 
их репутация стала безупречной. «На-
личие предписаний в адрес аудитора 
является одним из факторов, на кото-
рые обращает внимание заказчик 
при выборе аудитора»,— отмечает 
предправления СДМ-банка Максим 
Солнцев. Для крупных аудиторский 
компаний подобная информация ре-
шающей роли не играет, важнее их 
опыт и портфолио. Но для небольших 

игроков исчезновение информации 
может стать неожиданным преиму-
ществом (или недостатком, когда «чи-
стой» становится репутация конку-
рента). «Мы буквально на днях поте-
ряли потенциального клиента имен-
но из-за того, что репутация нашего 
конкурента в тендере оказалась нео-
жиданно безупречной (что не соот-
ветствует действительности), тогда 
как по нам числилось предписание 
трехгодичной давности»,— рассказал 
руководитель одной небольшой ауди-
торской компании.

В Минфине отказались пояснить, 
почему с сайта вдруг исчезла инфор-
мация о ранее вынесенных предпи-
саниях. В ведомстве ограничились за-
явлением, что все необходимые све-
дения есть у самого Минфина: «В 
контрольном экземпляре реестра, ве-
дение которого осуществляет Мин-
фин России, содержатся все сведения 
об аудиторской организации». Впро-
чем, потенциальный клиент доступа 
к контрольному реестру не имеет. 
Сведения обо всех вынесенных им 
предписаниях в отношении тех или 
иных игроков также есть на сайте каз-
начейства. «Но чтобы найти на сайте 
казначейства эту информацию, необ-
ходимо четко знать, что и где искать, а 
это не так просто,— отмечает предсе-
датель Межрегионального профсою-
за аудиторов, бухгалтеров и финансо-
вых работников Леонид Блинков.— 
И если заказчики аудиторских услуг 
привыкли 

”
пробивать“ потенциаль-

ных проверяющих через сайт Мин-
фина, то дополнительными розыска-
ми они заниматься просто не будут».

Позиция Минфина вызывает боль-
шую озабоченность у аудиторов. «На-
лицо явная недоработка со стороны 
регулятора, исчезновение ряда ин-
формации с сайта недопустимо»,— 
отмечает руководитель департамента 
аудиторских услуг КПМГ Кирилл Ал-
тухов. «Крайне несправедливо с точ-
ки зрения Минфина удалять инфор-
мацию о ранее вынесенных предпи-
саниях по одним компаниям и остав-
лять по другим,— соглашается глава 
бывшей СРО ИПАР Дарья Долотенко-
ва.— Если нет возможности опера-
тивно изменить информацию по 
всем перешедшим, то необходимо 
удалять по всем».

Вероника Горячева

У Минфина  
очистились аудиторы
С сайта министерства исчезли данные  
о нарушениях участников рынка

Февраль оказался самым про
вальным месяцем для россий
ского фондового рынка за два го
да: ведущие фондовые индексы 
потеряли 5,6–8,2%. На фоне стаг
нации цен на нефть, а также труд
ностей со сближением новой ад
министрации США и России ин
весторы фиксировали прибыль, 
полученную после 12 месяцев 
уверенного подъема.

Во вторник российский фондовый 
рынок захлестнула волна распродажи 
ценных бумаг. Индекс РТС впервые с 
начала декабря опустился ниже уров-
ня 1100 пунктов. По итогам дня он 
опустился на 1,6%, остановившись на 
отметке 1099,46 пункта. Трехмесяч-
ный минимум обновил и индекс ММ-
ВБ, достигнув отметки 2035,77 пун-
кта, что на 1,1% ниже значений закры-
тия понедельника. Уверенное сниже-
ние российских фондовых индексов 
продолжается с начала месяца. За фев-
раль индексы снизились на 5,6–8,2%. 
Последний раз столь стремительно 
российские индексы падали в декаб-
ре 2014 года, когда на фоне падения 
цены на нефть инвесторы активно из-
бавлялись от рублевых активов. Тогда 
за месяц российские индексы обвали-
лись на 9–18%.

Впрочем, после бурного роста ру-
блевых активов в предыдущие меся-
цы нынешняя коррекция менее бо-
лезненна. По данным агентства 
Bloomberg, за 12 месяцев российские 
индексы в долларовом выражении 
выросли более чем в полтора раза. По 
словам заместителя гендиректора по 
инвестициям УК «Капиталъ» Алексея 
Белкина, в прошлом году российский 
рынок акций рос опережающими тем-
пами и в отсутствие новых драйверов 
для роста коррекция назрела. При 
этом в числе наиболее активных про-
давцов выступают иностранные инве-
сторы. «На днях стало известно, что из 
крупнейшего фонда, работающего на 
российском рынке — VanEck Vectors 

Russia ETF,— инвесторы вывели более 
$40 млн, а неделей ранее EPFR отчита-
лась об оттоке из российских фондов в 
размере $66 млн»,— отмечает дирек-
тор по инвестициям April Capital 
Дмитрий Скворцов.

Поводом для фиксации прибыли 
стала и стабилизация цен на нефтя-
ном рынке — с декабря прошлого года 
они не могут выйти из диапазона $54–
56 за баррель. «Цены на нефть стагни-
руют, постепенно лишая 

”
быков“ над-

ежды на дальнейший рост»,— отмеча-
ет директор инвестиционного депар-
тамента UFG Wealth Management 
Алексей Потапов. Не добавляет опти-
мизма инвесторам отсутствие призна-
ков сближения США и России, что бы-
ло одним из ключевых факторов роста 
рублевых активов в конце прошлого 
года. «Февраль приносил только разо-
чарование в ожиданиях потепления 
отношений наших стран, риторика 
новой администрации постепенно 
становится все более жесткой»,— от-
мечает портфельный управляющий 
группы «Тринфико» Фарит Закиров.

Участники рынка не исключают 
дальнейшего снижения российских 
индексов. «Отток из иностранных 
фондов, ориентированных на Рос-
сию, может продолжиться, поскольку 
все больше пассивных фондов начи-
нают продавать на падении рынка»,— 
отмечает Дмитрий Скворцов. Кроме 
того, даже небольшое снижение неф-
тяных котировок может привести к 
возврату курса доллара выше уровня 
60 руб., что может стать поводом для 
дальнейшей коррекции на рынке ак-
ций. «Цены на нефть дошли до сильно-
го уровня сопротивления, российские 
власти в области экономической по-
литики не предлагают ничего нового, 
а инвесторы готовятся к крупному раз-
мещению акций саудовской компа-
нии Aramco, акции которой будут пря-
мым конкурентом российских»,— от-
мечает Алексей Белкин.

Виталий Гайдаев

Месяц разочарования
Инвесторы уходят с российского рынка

На будущей неделе на Москов
ской бирже начнутся торги саха
ром. Их участники смогут одно
временно заключать сделки 
 форвард и своп. Новая бирже
вая история сахара иницииро
вана крупнейшими игроками 
этого рынка. Однако в успеш
ной реализации этих планов 
 полной уверенности нет, особен
но если вспомнить предыдущие 
похожие проекты.

6 марта 2017 года Московская бир-
жа начинает торговлю производными 
финансовыми инструментами, базо-
вым активом которых является белый 
сахар (категория ТС2). Об этом сообща-
ется на сайте торговой площадки. Бир-
жевые торги сахаром будут произво-
диться на торгово-клиринговой плат-
форме «Урожай» Национальной товар-
ной биржи (дочернее общество Мос-
ковской биржи). Участникам торгов бу-
дет доступна торговля сахаром с по-
ставкой в срок до 90 дней. Поставки бу-
дут производиться на складах, аккре-
дитацией которых в настоящее время 
занимается Московская биржа. «Впер-
вые в российской практике будут пред-
ложены комбинированные заявки (од-
новременное заключение сделок фор-
вард и своп), что позволит проводить 
расчеты в день заключения сделок»,— 
отмечается в сообщении биржи.

• Попытки запуска биржевых торгов 
сахаром предпринимаются с середи-
ны 1990-х годов. Первой стала Россий-
ская товарно-сырьевая биржа (пре-
кратила существование в 1998 году), 
проект фьючерсной торговли не был 
реализован. В 2003 году ММВБ зареги-
стрировала спецификацию фьючерс-
ного контракта на белый сахар, од-
нако торги также не были запущены. 
Реализовать спот-торговлю белым 
сахаром в том же году удалось бирже 
«Санкт-Петербург», однако в настоя-
щее время она не ведется. С 2007 года 
на бирже РТС начались торги поста-
вочными фьючерсами на сахар-песок, 
которые продолжались и после ее объ-
единения с ММВБ. В настоящее время 
на срочном рынке Московской биржи 
торгуется расчетный фьючерс на са-
хар-сырец, однако инструмент этот 
неликвидный, сделки по нему соверша-
ются редко.
Анонсированный вчера проект был 

реализован при активной поддержке 
крупных участников рынка сахара — 
компаний «Продимекс», «Русагро» и 
«Доминант», входящих в Союз произво-

дителей сахара России (Союзроссахар). 
По оценке этой организации, оборот 
по форвардам на сахар сможет достичь 
1–1,5 млн тонн в год (около 20% от обще-
го объема российского рынка), в де-
нежном эквиваленте — около 40–
60 млрд руб. «Цифры вполне реалисти-
ческие. Этот рынок представляет собой 
практически олигополию, поэтому 
производители могут сделать такие 
объемы»,— считает руководитель цен-
тра экономического прогнозирования 
Газпромбанка Дарья Снитко.

Торговать новым инструментом 
можно будет напрямую или через бро-
керов. Гендиректор брокерской компа-
нии «Универ-Капитал» Асхат Сагдиев 
отметил, что компания активно зани-
мается развитием торговли на рынке 
зерна, в то время как в торговле саха-
ром ярких перспектив он не видит. 
«Мы скорее дополняем сахаром свою 
торговую линейку, активных торгов по 
нему не ожидаем»,— отметил госпо-
дин Сагдиев. Не видят большого бир-
жевого будущего за сахаром и экспер-
ты по агропрому. По словам гендирек-
тора Института конъюнктуры аграрно-
го рынка Дмитрия Рылько, актуаль-
ность запуска нового биржевого ин-
струмента несколько снизилась после 
того, как производители сахара выиг-
рали суд, инициированный ФАС в 2015 
году. Тогда антимонопольные органы 
Татарстана заподозрили Союзроссахар 
и 35 участников этого объединения в 
ценовом сговоре. В декабре 2016 года 
ФАС поддержала идею биржевых тор-
гов сахаром и оценила возможный объ-
ем продаж сахара через торговую пло-
щадку в 5–10% от рынка. «Довольно на-
ивно думать, что запуск такого бирже-
вого инструмента спасет производите-
лей сахара от претензий антимоно-
польщиков, налоговиков и других го-
сударственных регуляторов. Продажа 
товара через биржу не гарантирует от-
сутствие манипуляций»,— отмечает го-
сподин Рылько. По его мнению, орга-
низация рынка биржевого товара 
слишком затратна, лучше было бы под-
умать о запуске поставочного фьючер-
са. Директор аналитического центра 
«Совэкон» Андрей Сизов считает, что, 
«как и торговля зерном, биржевая тор-
говля сахаром не имеет своего потре-
бителя, на этом рынке явная проблема 
с ликвидностью». Впрочем, признают 
все эксперты, новый биржевой инстру-
мент позволит повысить прозрачность 
ценообразования на рынке сахара.

Мария Сарычева

В торги добавят 
производных от сахара
Биржа запускает новые сделки  

ПСК включает все обязательные платежи по кредиту. В 
зависимости от уровня ПСК кредиты учитываются при 
расчете достаточности капитала банков с определенным 
коэффициентом риска. Сейчас рублевые кредиты с ПСК 
25–35% взвешиваются с коэффициентом 1,1, с ПСК 35–45% 
— 1,4, с ПСК 45–60% — 3, от 60% действует запретительный 
коэффициент 6. Новый диапазон: коэффициент 1,1 при 
ПСК 20–25%, 1,4 — 25–30%, 3 — 30–35% и 6 — для кредитов с 
ПСК свыше 35%. 

Борьбу за сохранение действующих условий банкиры ве-
дут с прошлого года. О планах сдвинуть вниз диапазон ПСК 
для потребительских ссуд, при котором применяются повы-
шенные коэффициенты риска, ЦБ объявил в ноябре 2016 го-
да. Хотя тогда речь шла о гораздо менее жестких изменени-
ях, банкиры высказались против. Было проведено несколь-
ко встреч с ЦБ, но понимания достигнуто не было, появился 
даже более жесткий вариант, об утверждении которого вче-
ра и сообщил ЦБ, говорит собеседник 

”
Ъ“ из числа крупных 

банков. «Мы надеялись, что ЦБ прислушается к мнению 
рынка, у банков просто нет излишков капитала, чтобы кре-
дитовать заемщиков даже со средним уровнем риска при 
новом подходе»,— добавляет другой источник 

”
Ъ“. «Супер-

хороших клиентов не так много, и не все они хотят брать 
кредиты, а те, кто хотели, в основном уже взяли. Есть менее 
надежные — те, кому можно было бы дать кредит под боль-
ший процент, но при таких коэффициентах риска это слиш-
ком большая нагрузка на капитал,— продолжает собесед-

ник 
”
Ъ“.— Складывается впечатление, что ЦБ просто не хо-

чет допустить оживления потребительского кредитования». 
А вот банки как раз готовы начать кредитовать. Соглас-

но данным ЦБ, рынок потребительского кредитования по-
казывал отрицательную динамику два года подряд (в 2016 
году объем необеспеченных розничных ссуд сократился 
на 3,1%, в 2015-м — на 12,4%). Рейтинговое агентство АКРА 
прогнозировало повышение риск-аппетитов банков и 
ослабление требований к заемщикам, что могло бы обес-
печить рост в потребительском кредитовании 5–7% в 2017 
году (см. 

”
Ъ“ от 27 февраля). «Сейчас в целом на рынке есть 

ощущение, что ситуация стабилизировалась и можно по-
степенно возвращаться к докризисным требованиям к за-
емщикам, то есть повышать риск-аппетит и выходить на 
аудиторию, которая готова кредитоваться по более высо-
ким ставкам»,— говорит начальник отдела портфельного 
риск-анализа Альфа-банка Сергей Турищев. Однако, по его 
мнению, ЦБ со своей стороны дает рынку сигнал, что 
стремление кредитовать с высоким уровнем риска и ком-
пенсировать риск ценой должно быть обеспечено собст-
венным капиталом, что неприемлемо для банкиров с по-
зиции бизнес-модели, предполагающей использование 
существенного финансового рычага. 

Таким образом, оттепель на рынке потребительских кре-
дитов не наступит, кредиты будут доступны все тем же заем-
щикам, но по более низким ставкам, а остальным придется 
обходиться своими силами, заключают участники рынка.

Юлия Полякова, Ксения Дементьева,  
Юлия Локшина

ЦБ рискнул процентом

Налоговая инспекция раскрыла схему по получе
нию дебиторской задолженности без уплаты нало
га на прибыль с этого дохода. Покупка долга была 
оплачена векселями офшоров, но налоговики смо
гли доказать в суде, что за бумаги заплачено не бы
ло, а иностранные фирмы аффилированы с нало
гоплательщиком. Установить взаимозависимость 
лиц налоговикам помогла информация из «панам
ского досье». Юристы отмечают, что законность ис
пользования таких источников вызывает сомне
ния, но иногда у инспекции нет других вариантов.

Как стало известно 
”
Ъ“, налоговые органы вновь обрати-

лись к «панамскому досье» за доказательством связи налого-
плательщика и его контрагентов по сделкам. Об этом гово-
рится в решении арбитражного суда Московского округа, 
вынесенном 21 февраля по делу ООО «МаслоТоргИнвест» 
(МТИ). Первый такой случай был зафиксирован в деле ООО 
«Милагро Фудс» (судебное решение в пользу налоговиков 
было вынесено в июне прошлого года).

В мае-июне 2012 года по договорам уступки прав требо-
вания МТИ приобрел дебиторскую задолженность на 
24,2 млн руб. и $626 тыс. у ООО «Зарубежтрансойл» (в ноябре 
2012 года его начали банкротить). В качестве оплаты МТИ 
той же датой продал «Зарубежтрансойлу» векселя офшоров 
Nortrade Int. Business Corp. и Quantock Ventures Ltd. на ту же 
сумму. Поскольку доход МТИ по итогам сделок был равен 
расходам, он не платил налог на прибыль. Но инспекция 
провела выездную проверку компании и обнаружила схему 
по уклонению от уплаты налогов.

Во-первых, в результате сделок МТИ получил реальный 
актив в виде дебиторской задолженности компаний, кото-
рые быстро погасили свои долги перед ним, а «Зарубеж-
трансойлу» достались необеспеченные векселя компаний 
с Британских Виргинских островов. Бумаги так и не были 
предъявлены к оплате, а в июне 2016 года банкротство «За-
рубежтрансойла» было завершено без расчетов с кредито-
рами из-за отсутствия имущества. Сам МТИ приобрел у 
Nortrade векселя обоих офшоров в день сделок с дебитор-
кой, но оплатил их лишь спустя год векселями ООО «Уни-
фарм», полученными по взаимозачету от третьего лица. 
«Фактически МТИ не понес расходов по договорам покуп-
ки дебиторки, в связи с чем не мог учесть данные расходы 
для целей налогообложения по налогу на прибыль органи-
заций»,— решила инспекция.

Во-вторых, все участники сделок являлись взаимозависи-
мыми лицами. Учредитель МТИ Владимир Гаврилов в 2011 

году был получателем дохода в «Зарубежтрансойле» и указан 
директором Nortrade в договорах с МТИ от 2012 года. Теле-
фон «Зарубежтрансойла» из справки 2-НДФЛ совпадал с теле-
фоном представительства компании Goldingpartner sinc, ру-
ководителем которого был тот же господин Гаврилов. Его 
связь с Nortrade налоговики доказывали и с помощью ин-
формации с сайта www.offshoreleaks.icij.org (там выложены 
документы «панамского досье»), где говорилось, что Влади-
мир Гаврилов — бенефициар Goldingpartnersinc и дольщик 
Nortrade. Эта ссылка цитировалась судами в решениях, при-
знавших, что доначисление налогов МТИ законно.

• «Панамское досье» — конфиденциальные документы, 
 свидетельствующие о широком использовании бизнесмена-
ми и политиками разных стран офшорных схем для ухода 
от налогов. Были предоставлены неизвестным немецкой 
 газете Suddeutsche Zeitung, которая привлекла к их анализу 
Международный консорциум журналистов (ICIJ). Итоги 
 расследования были опубликованы в апреле 2016 года.
Антон Божко из коллегии адвокатов «Барщевский и парт-

неры» указывает, что «обычно предметом налоговых схем 
являются товары либо услуги, но здесь мотивом заключе-
ния сделок было выведение дебиторской задолженности с 
организации, находящейся в преддверии банкротства». «Из 
особенностей данного дела я бы указал на использование в 
качестве средства оплаты векселей иностранных эмитен-
тов, которые с помощью 

”
панамского досье“ были призна-

ны взаимозависимыми с налогоплательщиком. Этот ресурс 
позволяет установить истинных владельцев офшоров, ко-
нечного получателя доходов либо зависимость отдельных 
юрлиц»,— отмечает руководитель юридического отдела 
АКГ «МЭФ-Аудит» Александр Овеснов.

По его мнению, законность использования данных «па-
намского досье» с точки зрения процессуальных норм «вы-
зывает обоснованные сомнения»: «Информация, размещен-
ная на данном сайте, не имеет юридической силы и не под-
тверждена официальными документами государственных 
или торговых реестров соответствующих стран». Антон 
Божко тоже считает ссылку на данные сайта «не совсем кор-
ректной», но отмечает, что законодательство Британских 
Виргинских островов не допускает раскрытие информации 
о собственниках организаций, зарегистрированных на их 
территории. «В данном случае как у налогового органа, так и 
у суда отсутствуют легальные способы получить указанные 
сведения, и при таких обстоятельствах ссылка на соответст-
вующий интернет-источник допустима»,— полагает он.

Анна Занина

По панамскому счету
Налоговики выявляют связи компаний  
с помощью неофициальных документовс1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

КАК МЕНЯЛИСЬ ФОНДОВЫЕ ИНДЕКСЫ РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН 
В ФЕВРАЛЕ 2017 ГОДА (%) ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.

IBVC (Венесуэла)
SENSEX (Индия)
BOVESPA (Бразилия)
IPC (Мексика)
Merval (Аргентина)

KWSE (Кувейт)
PSE (Филиппины)
Colcap (Колумбия)
РТС (Россия)
NGSE (Нигерия)

27,04
5,19

4,65
3,93

3,01

–0,87
–1,23
–2,21
–5,32
–5,71
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Иркутская область предложи
ла компромиссный вариант 
 модернизации аэропорта Ир
кутска. Последние планы ре
гиона предполагали выбор 
инвестора на конкурсе, но же
лательным инвестором область 
всегда называла «Новапорт» 
 Романа Троценко, что вызыва
ло недовольство конкурентов. 
Теперь губернатор Сергей Лев
ченко предложил инвесторам 
создать консорциум. Он должен 
обязаться как реконструиро
вать старый аэропорт, так и по
строить новый за пределами го
рода. Но эксперты сомневаются, 
что конкурирующие аэропорто
вые холдинги будут готовы объ
единиться в такой консорциум.

Правительство Иркутской обла-
сти не исключает создания консор-
циума инвесторов для модерниза-
ции аэропорта Иркутска и строи-
тельства нового авиаузла, сообщил 
«Интерфаксу» глава региона Сергей 
Левченко. По его словам, «инвесто-
ры уже высказывают пожелания», 
интерес к развитию объекта проя-
вил глава «Реновы» Виктор Вексель-
берг (в группу входит холдинг «Аэро-
порты регионов»). Проект был пред-
ставлен в Китае, участие в нем так-
же предлагалось владельцу «Базэла» 
Олегу Дерипаске.

• Формат участия инвесторов 
в развитии аэропорта Иркутска 
и принципы их отбора вызывают 
дискуссию с 2014 года, когда имуще-
ство аэродрома Росимущество отда-
ло региону. Основным претендентом 
местные власти указывали «Нова-
порт» Романа Троценко, что вызы-
вало недовольство ФАС и ключево-
го конкурента «Базэл Аэро». В начале 
февраля сообщалось, что инвестора 
все же выберут на конкурсе, но про-
ектная компания «Иркутскаэро-
инвест», которая должна выбрать 
 модель ГЧП, будет создана регионом 
и «Новапортом».
Господин Левченко подчеркнул, 

что региону нужны инвесторы, ко-
торые и модернизируют аэропорт, и 
построят за семь лет новый авиаузел. 
План создания аэропорта в 25 км от 
Иркутска разработан в 2008–2009 го-
дах, он включает строительство ВПП 
длиной 4,2 км и аэровокзала для об-
служивания до 1,8 тыс. пассажиров 
одновременно. Сейчас, по словам гу-
бернатора, потенциальные инвесто-

ры просят продать старый аэропорт 
или создать совместную компанию 
для управления им, но регион «не 
устраивает» их неопределенность 
относительно строительства нового 
аэропорта. Власти также рассчитыва-
ют, что инвесторы возьмут «в нагруз-
ку» десять районных аэропортов. По 
оценкам Сергея Левченко, мини-
мальные затраты на новый аэропорт 
(с учетом ВПП) составят $1,5–2 млрд.

Регион планирует достичь пред-
варительных соглашений до кон-
ца года. На условия согласен «Нова-
порт». Там 

”
Ъ“ сообщили, что готовы 

рассмотреть требование о создании 
консорциума в рамках конкурсно-
го отбора инвестора, и заявили, что 
«всегда подразумевают строительст-
во нового аэропорта при общении 
с администрацией региона». В хол-
динге напомнили, что строительст-
во и финансирование аэродромной 
инфраструктуры не зависит от инве-
стора, поскольку находится в веде-
нии государства. В «Базэле» 

”
Ъ“ сооб-

щили, что «неоднократно высказы-
вали желание» принять участие в от-
боре инвесторов, но пока «не полу-
чили конструктивной обратной свя-
зи». По мнению компании, консор-
циум конкурентов «практически 
очень сложно реализуем», но разви-
тие проекта под управлением кон-
сорциума может быть «формой взаи-

модействия между оператором, фи-
нансовыми институтами и другими 
сторонами». Потребуется минимум 
три-четыре месяца на реализацию и 
согласования, считают в «Базэле», по-
этому «корректной формой взаимо-
действия» мог бы быть конкурс или 
открытый аукцион на заключение 
договора с регионом. В «Аэропортах 
регионов» и ФАС 

”
Ъ“ не ответили.

«Идея объединить конкурентов 
в консорциуме пока выглядит ма-
лореализуемой,— отмечает глав-
ный эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Федор Борисов.— Пока 
единственным удачным примером 
является развитие петербургско-
го Пулково, но в этом консорциуме 
немецкая Fraport не являлась кон-
курентом другим участникам вну-
три РФ». Независимый эксперт Анд-
рей Крамаренко считает «маловеро-
ятным» выделение в ближайшие го-
ды из федерального бюджета средств 
на новый аэропорт, поэтому все, ви-
димо, ограничится реконструкцией 
терминала. В отличие от Саратова и 
Ростова-на-Дону в Иркутске нет ог-
раничений на старом аэродроме по 
обслуживанию пассажиропотока, а 
вопрос безопасности полетов в аэро-
портах в центре города успешно ре-
шен во многих странах, говорит он.

Елизавета Кузнецова

Иркутску одного инвестора мало
Аэропортовым холдингам предложено войти в консорциум

Как выяснил 
”
Ъ“, одному из ми

норитариев «Иркутскэнерго» 
удалось выиграть иск к структу
рам «Евросибэнерго» Олега Де
рипаски по возмещению упу
щенной выгоды на 607,5 тыс. 
руб. Константин Александров 
не смог добиться от «Евроси
бэнерго» выставления офер
ты по выкупу его пакета по той 
же завышенной цене, по кото
рой структура компании выку
пила у «Интер РАО» 40% акций 
«Иркутскэнерго». Миноритарий 
продал свои бумаги по рыноч
ной цене, но теперь имеет шанс 
возместить разницу по реше
нию суда. Если это решение под
держат вышестоящие инстан
ции, то «Евросибэнерго» грозит 
поток сходных исков от мино
ритариев, а общие выплаты 
 могут достичь 16,5 млрд руб.

Арбитражный суд Иркутской 
области удовлетворил требования 
бывшего миноритария «Иркутскэ-
нерго» Константина Александрова 
(владел 0,0006% акций) к ООО «Тель-
мамская ГЭС» (как и более 90% ак-
ций «Иркутскэнерго», принадлежит 
«Евросибэнерго» Олега Дерипаски). 
Господин Александров требовал от 
«Иркутскэнерго» компенсировать 
ему упущенную выгоду от продажи 
им своих акций по цене меньшей, 
чем цена, которую ООО «Тельмам-
ская ГЭС» заплатило в июне 2016 го-
да «Интер РАО» за 40% «Иркутскэнер-
го». Тогда пакет покупался из расче-
та 36,45 руб. за акцию, а на Москов-
ской бирже на тот момент бумага 
стоила 19,7 руб.

По закону об АО компания, со-
бравшая свыше 30% от общего числа 
обыкновенных и привилегирован-
ных акций, должна направить обя-
зательную оферту на выкуп долей у 

остальных акционеров в течение 35 
дней. ООО «Тельмамская ГЭС» долж-
но было направить такое предложе-
ние до 11 июля, но оферту так и не 
выставило, на что миноритарии жа-
ловались в ЦБ. В ответ ЦБ ограничил 
структуры Олега Дерипаски в праве 
голоса на собраниях акционеров 30% 
акций (см. 

”
Ъ“ от 28 сентября 2016 го-

да). На запрос 
”
Ъ“ в ЦБ не ответили. 

В ответе на жалобу еще одного ми-
норитария Михаила Самарина (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) ЦБ сообщал, что рас-

сматривается вопрос об обращении 
в суд с заявлением о принудитель-
ном исполнении оферты ООО «Тель-
мамская ГЭС». Причины отсутствия 
оферты в «Евросибэнерго» и ООО 
«Тельмамская ГЭС» не комментиру-
ют, в решении суда говорится, что 
отсутствие оферты энергокомпания 
объяснила «невозможностью ее вы-
полнения».

В итоге из-за отсутствия оферты 
от основного акционера Константин 
Александров продал свои акции на 
рынке в сентябре 2016 года по 16,2 
руб. за штуку. По его оценке, упущен-
ная выгода при продаже состави-
ла 607,5 тыс. руб. В решении суда го-
ворится, что миноритарий неодно-
кратно пытался принудить основно-
го акционера к выставлению офер-
ты: в частности, обращался в ЦБ, 
Минэкономики, Следственный ко-
митет РФ. «Таким образом, суд счи-
тает, что истцом доказана вина от-
ветчика в причинении истцу убыт-
ков в виде упущенной выгоды»,— 
говорится в решении. Оно может 
быть обжаловано в течение месяца. 
В ООО «Тельмамская ГЭС» сообщили 

”
Ъ“, что считают решение суда «нео-

боснованным и будут оспаривать его 
в апелляционной инстанции». Миха-
ил Самарин отмечает, что это реше-
ние суда открывает судебные пер-

спективы «как для текущих минори-
тариев, так и для тех, кто ранее вы-
шел из бумаги, не дождавшись офер-
ты и необходимых действий со сто-
роны регулятора». По оценке Ната-
льи Пороховой из АКРА, если «Ир-
кутскэнерго» обяжут выплачивать 
упущенную выгоду оставшимся ак-
ционерам (9,5%), то расходы могут со-
ставить до 16,5 млрд руб.

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Бартолиус» Юлий Тай 
отмечает, что это первый подобный 
иск миноритария в судебной пра-
ктике. «Я приветствую это решение 
суда,— говорит юрист.— Если та-
кая практика будет распространять-
ся, это может открыть новую стра-
ницу в корпоративном праве, ког-
да через институт убытков минори-
тарные акционеры будут иметь воз-
можность воздействовать на мажо-
ритариев, чтобы те выполняли тре-
бования закона». По словам госпо-
дина Тая, существенными момен-
тами в этом деле являются актив-
ные действия акционера по защите 
своих прав — его обращения к АО 
и в госорганы с требованием о вы-
ставлении оферты, а также продажа 
им своих акций, что позволило за-
фиксировать убыток в виде разни-
цы между ценой за акцию и тем са-
мым упростило задачу по доказы-
ванию размера упущенной выго-
ды. Партнер юридической фирмы 
Lidings Степан Гузей отмечает, что 
«исковые требования были сфор-
мулированы именно в защиту ин-
тересов конкретного индивидуаль-
ного заявителя, предмет и основа-
ние иска не были размыты», в связи 
с чем поддержка этого решения вы-
шестоящими инстанциями видится 
вполне возможной.

Татьяна Дятел,  
Анна Занина

Миноритарий нашел дыру  
в защите «Евросибэнерго»
Отказ от оферты по акциям «Иркутскэнерго» стоит 600 тыс. рублей

На фоне теплой погоды в Евро
пе поставки «Газпрома» за ру
беж, бившие исторические ре
корды четыре месяца подряд, 
стали снижаться. Монополия 
сократила транзит через Ук
раину, сохранив максималь
ную загрузку других экспорт
ных маршрутов — Nord Stream 
и Ямал—Европа. По мнению 
экспертов, тенденция продол
жится в ближайшие месяцы, 
причем транзит через Украину 
может снизиться еще больше, 
если «Газпрому» удастся вернуть 
себе доступ к полной загрузке 
Nord Stream.

Сезонное снижение поставок газа 
«Газпрома» в Европу, связанное с по-
теплением, привело в последнюю не-
делю к существенному сокращению 
транзита через Украину. По данным 
«Газпрома», его экспорт в Европу (без 
учета поставок напрямую в Турцию 
по «Голубому потоку») с начала февра-
ля сократился примерно на 16,6%, до 
498 млн кубометров в сутки. Практи-
чески весь объем сокращения при-
шелся на украинский транзитный 
маршрут, поставки по которому упа-
ли по сравнению с началом месяца 
примерно на 24%. Поставки по дру-

гим маршрутам — трансбалтийско-
му Nord Stream и Ямал—Европа че-
рез Польшу — сохранились почти не-
изменными и идут на максимальном 
уровне. Таким образом, «Газпром» 
остался верен тактике по использо-
ванию украинской газотранспорт-
ной системы (ГТС) в роли балансиру-
ющего маршрута поставок. Помимо 
того что тариф на прокачку через Ук-
раину является сейчас наиболее вы-
соким по сравнению с другими мар-
шрутами, по украинскому транзиту 
у «Газпрома» также нет обязательств 
ship-or-pay («качай или плати»), хотя 
«Нафтогаз Украины» и настаивает на 
иной интерпретации этого положе-
ния контракта в Стокгольмском арби-
траже. Это позволяет «Газпрому» рез-
ко менять загрузку украинской ГТС.

Впрочем, в последнее время та-
кой подход регулярно вызывает воз-
ражения «Нафтогаза». Вчера компа-
ния вновь заявила, что «Газпром» рез-
ко сократил подачу газа в ГТС Украи-
ны на пункте Суджа (основной тран-
зитный маршрут), что привело к па-
дению давления ниже оговоренных 
в транзитном контракте 60 атмосфер. 
Также «Нафтогаз» не устраивают ко-
лебания суточных заявок «Газпрома» 
на пункте Вельке-Капушаны (выход 

из ГТС в Словакию) более 4,5%, что 
также нарушает контракт. Собесед-
ники 

”
Ъ“, близкие к «Газпрому», счи-

тают, что балансирование украин-
ской ГТС и поддержание в ней давле-
ния — забота «Нафтогаза».

Падение транзита через Украину 
в феврале могло быть и более значи-
тельным, если бы «Газпром» сохра-
нил одобренный Еврокомиссией по-
рядок доступа к газопроводу Opal, 
что позволило бы полностью загру-
зить Nord Stream. Но из-за исков 
польской PGNiG и правительства 
Польши решение ЕК было фактиче-
ски заблокировано, что в феврале ли-
шило «Газпром» возможности прока-
чивать по Nord Stream дополнитель-
но около 30 млн кубометров газа в 
сутки. По мнению Виталия Крюкова 
из Small Letters, в марте—апреле объ-
ем прокачки по украинской ГТС про-
должит снижение на фоне сокраще-
ния спроса в Европе, в дальнейшем 
поставки поддержит необходимость 
заполнения газовых хранилищ в ЕС, 
которые были серьезно исчерпаны 
из-за холодной зимы. Положитель-
ное для «Газпрома» решение судов по 
Opal дополнительно снизит украин-
ский транзит, считает он.

Юрий Барсуков

«Газпром» обтекает Киев стороной
Транзит газа через Украину упал из-за потепления в Европе

Президент ФК ЦСКА Евгений 
Гинер планирует получить 
контроль в ООО ИК «Технопро
мэкспорт» (ИК ТПЭ), увеличив 
свою долю до 65%. Это струк
тура «Ростеха», строящая ТЭС 
в Иране под российский экс
портный кредит в €1 млрд. В го
скорпорации говорят, что за
интересованы в привлечении 
новых инвесторов в активы, 
и не исключили возможность 
снижения своей доли в ИК ТПЭ. 
Эксперты полагают, что сейчас 
удачный момент для инвести
ций в российский инжиниринг 
— износ оборудования высок, 
и заказы на модернизацию бу
дут расти.

Евгений Гинер заявил вчера в ку-
луарах Сочинского инвестфорума, 
что может увеличить свою долю в 
ООО ИК «Технопромэкспорт» (ИК 
ТПЭ) «до двух третей» — 65%. Он доба-
вил, что у него «достаточно» энерге-
тических активов: «Что-то будет по-
падаться — будем смотреть».

Сегодня Евгений Гинер владеет 
севастопольским «Севэнергосбы-
том» и считается одним из совла-
дельцев «Севастопольэнерго», вхо-
дил в советы директоров Ессентук-
ской сетевой компании, «НЭСК-
электросетей», «Ставропольэнерго-
сбыта». Недавно бизнесмен прио-
брел 49% в ИК ТПЭ, входящей в «Ро-
стех» (см. 

”
Ъ“-Online от 20 января). 

В «Ростехе» 
”
Ъ“ сообщили, что в це-

лом заинтересованы в привлече-
нии профильных инвесторов в ак-
тивы госкорпорации и рассматри-
вают доведение своей доли в части 
компаний до блокирующей с про-
дажей контрольного пакета про-
фильному инвестору. В отношении 
ИК ТПЭ возможность уменьшения 
пакета не исключается, подытожи-
ли в «Ростехе».

ИК ТПЭ создана в октябре 2015 
года, уставный капитал — 40,6 млн 
руб. Компания имеет филиал в Ира-
не. В августе 2015 года она подписа-
ла с Ираном контракт на строитель-
ство ТЭС «Хормозган» мощностью 
1,4 ГВт в Бендер-Аббасе. На финан-
сирование проекта Россия обещала 
дать экспортный кредит на €1 мл-
рд. В начале февраля на сайте гос-

закупок ИК ТПЭ объявила конкурс 
на поставку оборудования для этого 
проекта. В начале февраля ИК ТПЭ 
взяла в доверительное управление 
25% плюс одну акцию энергосбыто-
вого холдинга «ТНС энерго», полу-
чив возможность управлять блок-
пакетом в течение года и два ме-
ста в совете директоров (см. 

”
Ъ“ от 

9 февраля).
ИК ТПЭ — не единственный «Тех-

нопромэкспорт» в «Ростехе». С 2009 
года в состав госкорпорации также 
входит крупнейший подрядчик по 
строительству энергообъектов за 
рубежом в советское время — ОАО 

«Внешнеэкономическое объедине-
ние 

”
Технопромэкспорт“» (ОАО ВО 

ТПЭ). Евгений Гинер числится в со-
вете директоров компании. В мар-
те 2016 года в ОАО ВО ТПЭ была вве-
дена процедура наблюдения, также 
компания находится под санкция-
ми США. В мае 2014 года было заре-
гистрировано ООО «Внешнеэконо-
мическое объединение 

”
Технопро-

мэкспорт“» (ООО ВО ТПЭ) с устав-
ным капиталом 500 тыс. руб. и дву-
мя филиалами в Крыму. «Ростех» 
владеет компанией через свою доч-
ку «РТ-Энерго». ООО ВО ТПЭ занима-
ется строительством двух электро-
станций в Симферополе и Севасто-
поле. В конце 2016 года Сергей Че-
мезов заявлял, что из-за проблем с 
турбинами сдача проекта будет пе-
ренесена на 2018 год. Но на прош-
лой неделе он заявил, что «Ростех» 
может закупить оборудование в 
Иране и достроить ТЭС в срок в этом 
году (см. 

”
Ъ“-Online от 20 февраля).

Владимир Скляр из «Ренессанс 
Капитала» говорит, что изначально 
в России сложился непростой ин-
жиниринговый бизнес, «зачастую 
контракты заключались по полити-
ческим мотивам с крупными ком-
паниями и с минимальной мар-
жой». Но сейчас износ оборудова-
ния в российском секторе очень вы-
сок — 12% старше 50 лет и 70% стар-
ше 30 лет, поэтому объем инжини-
ринговых услуг будет расти, уверен 
эксперт. Евгений Гинер заходит на 
перспективный рынок как внутри 
страны, так и за рубежом, отмеча-
ет он, добавляя, что дополнитель-
ные преимущества дает и присутст-
вие крупного государственного иг-
рока — «Ростеха» — в капитале ком-
пании. По оценкам эксперта, в мире 
маржинальность инжинирингово-
го бизнеса варьируется от 30 до 50%.

Анастасия Веденеева

Евгений Гинер увлекся персидским
Он покупает контроль в ИК ТПЭ, строящей ТЭС в Иране

ЦИТАТА

Общее финансирование этой 
станции (ТЭС в Иране, которую 
строит ИК «Технопромэкспорт». 
— ”Ъ“) — $1,4 млрд, из них 
$1,2млрд за счет бюджетного 
 кредита. Безусловно, это под про-
центы, это доходные инвестиции 
российских бюджетных средств
— Александр Новак, 
министр энергетики,  
22 февраля в интервью «Вести 24»

КРУПНЕЙШИЕ АЭРОПОРТЫ И АЭРОПОРТОВЫЕ ХОЛДИНГИ РОССИИ
(ПАССАЖИРОПОТОК, МЛН ЧЕЛ.)  ИСТОЧНИК: РОСАВИАЦИЯ.

АО «Аэропорт Шереметьево» (Александр Пономаренко, 
Александр Скоробогатько, Аркадий Ротенберг, Росимущество) Москва (Шереметьево)

Дмитрий Каменщик Москва (Домодедово)

Виталий Ванцев, Владимир Скоч Москва (Внуково)

УК «Воздушные ворота Северной столицы» Петербург (Пулково)

«Новапорт» (Роман Троценко)
Новосибирск, Томск, Барнаул, Челябинск, 
Волгоград, Астрахань, Чита, Мурманск, 
Тюмень, Пермь

«Базэл Аэро» (Олег Дерипаска) Краснодар, Сочи, Геленджик, Анапа

«Аэропорты регионов» («Ренова»)

Прочие

Екатеринбург, Самара, Нижний Новгород, 
Ростов-на-Дону

2015 год

ВСЕГО

159,3
млн человек

33,7

13,3

28,5

13,910,6

9,2

9,9

31,3

13,5

30,5

15,8
10,9

9,4

8,7

2016 год

ВСЕГО

159,6
млн человек

К О Н Т Е К С Т А Э С  З А П У С Т И Л И  Н А  Ф Л А Ж К Е

Концерн «Росэнергоатом» (РЭА) сдал в промышленную 
эксплуатацию первый энергоблок Нововоронежской АЭС-2 
(НВАЭС-2). РЭА также успел получить аттестацию «Системного 
оператора», которая позволит компании начать получать плату 
за мощность с 1 марта. Как сообщал ”Ъ“ 22 февраля, компа-
ния опасалась, что может не успеть пройти аттестацию до 28 
февраля и в связи с этим внесла на рассмотрение набсовета 
«Совета рынка» (регулятор энергорынков) предложение, кото-
рое, по сути, заключалось в «авансировании» платы за мощ-
ность, если РЭА не успел бы пройти аттестацию вовремя.

Первый блок НВАЭС-2 строился по договору поставки 
мощности (ДПМ, гарантирует возврат инвестиций за счет 
повышенных платежей потребителей), месячный платеж 
— 3,2 млрд руб. Блок должен был начать поставку мощно-
сти с 1 января, на полную мощность оборудование вышло 
26 октября 2016 года, но через две недели было выведено 
в ремонт из-за аварии генератора. В итоге РЭА просрочил 
ввод блока на два месяца, за что, по правилам рынка, должен 
был получить штраф, но набсовет «Совета рынка» тогда решил 
не выставлять претензии. Татьяна Дятел
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деловые новости

Производитель электромоби-
лей Tesla всерьез задумался 
о выходе на российский рынок. 
Компания ищет помещения 
под собственный офис, шоу-рум 
и сервисные центры в Москве и 
Санкт-Петербурге. Среди площа-
док для своих салонов Tesla рас-
сматривает торгцентры «Време-
на года» и «Атриум» в Москве. 
Но выход на российский рынок 
вряд ли поможет производите-
лю резко увеличить продажи.

Tesla ищет помещения для откры-
тия собственного российского пред-
ставительства, сообщили 

”
Ъ“ два 

источника на рынке недвижимости. 
Представитель самой Tesla не опро-
верг эту информацию, отметив, что 
компания не раскрывает подробную 
информацию о будущих открытиях 
на новых рынках. CBRE — эксклю-
зивный консультант Tesla в России 
— отказалась от комментариев.

Один из собеседников 
”
Ъ“ расска-

зывает, что компания планирует от-
крыть небольшой офис. «Изначально 
планировалось разместить офис в ко-
воркинге Regus, но пока эта идея не 
получила никакого развития»,— гово-
рит он. По оценкам Blackwood, арен-
да фиксированного рабочего места в 
этом пространстве в зависимости от 
выбранного района или бизнес-цент-
ра составляет 25–30 тыс. руб. в месяц, 
что на 20% превышает среднюю стои-
мость по рынку. По словам источника 

”
Ъ“, компания также заинтересована 

в открытии сервис-центров в Москве 
и Санкт-Петербурге и аренде торгово-
го помещения. «Так, ей предлагалась 

площадка в торгцентре 
”
Времена го-

да“ в Москве»,— добавляет он. В пресс-
службе RD Group (девелопер объекта) 
отказались от комментариев. Другой 
собеседник называет одним из воз-
можных мест размещения шоу-рума 
Tesla торгцентр «Атриум» у Курского 
вокзала. Связаться с основным собст-
венником «Атриума» Эрнестом Рудя-
ком вчера не удалось. Управляющий 
партнер Colliers International Нико-
лай Казанский считает, что Tesla ло-
гичнее арендовать собственный офис 
в центре Москвы, отдельный шоу-рум 
для представления всех моделей и 
сервисный центр на 500–800 кв. м.

Tesla существует с 2003 года и бази-
руется в Кремниевой долине США. 
Основной собственник — Илон Маск, 
чье состояние Forbes ранее оценивал 
в $13 млрд. Выручка Tesla по итогам 
2016 года составила $7 млрд, что на 
52% больше показателей 2015 года. 
Объем производства составил 
83,9 тыс. электромобилей, превысил 
на 64% показатель 2015 года. По дан-
ным агентства «Автостат», в 2016 году 
в России продано 39 машин Tesla — 
на 33% меньше, чем годом ранее. Ана-
литики называют Tesla наиболее по-
пулярной маркой электромобилей в 
России: на ее долю приходится 47% 
продаж в этом сегменте.

Владелец автомобиля Tesla Алек-
сандр Чачава рассказал 

”
Ъ“, что сей-

час в России не существует офици-
альных сервисных центров и стан-
ций зарядки для этих автомобилей. 
По его словам, незначительные по-
ломки устраняются в обычных авто-
сервисах, в случае серьезных нару-

шений владельцы вынуждены вы-
зывать специалистов из европейско-
го центра в Гамбурге. Средняя стои-
мость такого обслуживания состав-
ляет около €5 тыс., оценивает госпо-
дин Чачава. Зарядные станции, по 
его словам, автовладельцы, как пра-
вило, обустраивают в своих загород-
ных домах. «Сделать это на парковке 
многоквартирного дома проблема-
тично из-за требований пожарной 
охраны»,— объясняет он. Стоимость 
автомобилей Tesla в России сейчас 
начинается от 4 млн руб., следует из 
объявлений фирм-посредников. Ру-
ководитель налоговой практики 
BMS Law Firm Давид Капинадзе ука-
зывает, что размер налоговых ставок 
при ввозе электромобилей сейчас 
зависит от их стоимости: для машин 
в ценовой категории до €8,5 тыс. 
ставка превышает 48%.

Открытие представительства мо-
жет способствовать ускорению разви-
тия бренда в России, рассуждает кон-
сультант SBS Consulting Дмитрий Ба-
банский. С учетом довольно низкой 
базы Tesla, по его мнению, может ожи-
дать восстановления продаж до уров-
ня 2015 года, 50–60 машин в год. 
Основными конкурентами компании 
эксперт называет вышедший в 2016 
году на российский рынок Renault 
Twizy, уже существующие Mitsubishi i-
MiEV и Nissan Leaf. «Эти марки работа-
ют в более массовых сегментах, фор-
мируя для Tesla риски снижения доли 
рынка»,— указывает он.

Александра Мерцалова, 
 Владислав Новый,  
Яна Циноева

Tesla паркуется в России
Компания откроет представительства в стране

Гендиректор «К-раута» Артем Тараев, впрочем, уверен, 
что для компаний, уже давно присутствующих на рос-
сийском рынке, кризис не препятствует развитию. По 
его словам, «К-раута» в скором времени откроет еще 
один гипермаркет в Санкт-Петербурге. Leroy Merlin так-
же не отказывается от агрессивной экспансии — в этом 
году компания намерена открыть 17 своих магазинов, 
сообщил господин Мужо. Он отмечает, что, несмотря на 
сложности, ритейлер за прошлый год нарастил товароо-
борот на 24% при положительной динамике сопостави-
мых продаж и росте трафика. «Петрович» увеличил про-
дажи в 2016 году на 19%, до 30,6 млрд руб., следует из 
представленных вчера компанией данных. В дальней-
шем ритейлер планирует ежегодно открывать в Москве 
минимум один объект и переформатировать имеющие-
ся магазины в Санкт-Петербурге, сказал господин Мов-

чан. В среднесрочной перспективе «Петрович» намере-
вается выходить в новые регионы. В пресс-службе OBI 
также заявили, что будут продолжать расширять сеть, не 
называя конкретных планов.

«Infoline-Аналитика» прогнозирует, что спрос на DIY-
товары начнет восстанавливаться не раньше чем в сере-
дине второго квартала этого года. «Это произойдет преи-
мущественно за счет сегмента отделочных материалов и 
товаров для дома, а также в связи с продолжающимся ди-
намичным ростом продаж продукции для сада: тепли-
цы, удобрения, семена, саженцы и так далее»,— говорит 
Михаил Бурмистров. По его расчетам, за весь год рынок 
вырастет на 3,4%, до 1,38 трлн руб. Ритейлеры, однако, 
пока не видят предпосылок восстановления продаж. 
«Мы думаем, что кризис не закончится как минимум в 
течение нескольких месяцев»,— сказал Филипп Мужо. В 
«К-Раута» также не ждут резкого улучшения ситуации.

Анастасия Дуленкова

В ремонте продолжается перерыв

Минкульт РФ решил запретить 
показывать фильмы в онлайн-
кинотеатрах без прокатного 
удостоверения, которое до сих 
пор требовалось только для ки-
нозалов и DVD. Требования не-
гативно скажутся на конкурен-
ции с пиратами, которым доку-
менты не нужны, и повлекут 
 затраты в миллионы рублей, 
опасаются участники интернет-
рынка. Дистрибуторы надеют-
ся, что дополнительных затрат 
не потребуется, так как Мин-
культ готов вносить изменения 
в уже выданные удостоверения.

Минкульт РФ опубликовал разъ-
яснения к новым правилам выдачи 
прокатных удостоверений. Согласно 
документу, правообладатели долж-
ны будут получать их в числе проче-
го на показ через онлайн-кинотеа-
тры. Само постановление о новых 
правилах вышло еще 21 декабря и 
вступило в силу 31 декабря 2016 го-
да. В нем указывается, что прокатное 
удостоверение выдается на показ 
фильма в кинозале, прокат на мате-
риальном носителе, а также показ 
«другими техническими способа-
ми». Что именно подразумевается 
под этими способами, не уточня-
лось. В разъяснении говорится, что 
речь идет о «любых способах демон-
страции фильма публике с использо-
ванием технических средств, в том 
числе с использованием сети интер-
нет», кроме онлайн-версий телека-
налов и сервисов, в которых пользо-
ватель может скачать фильм.

До сих пор между отраслью и 
Минкультом существовал консенсус 
относительно того, что прокатные 
удостоверения для онлайна не нуж-
ны, указывает гендиректор ассоциа-

ции «Интернет-видео» Алексей Быр-
дин. Недавнее постановление с отра-
слью не обсуждалось и стало для нее 
неожиданным. Более того, еще в де-
кабре в официальных комментари-
ях Минкульт заверял, что выдача 
удостоверений онлайн-сервисов не 
коснется, напоминает господин 
Бырдин. Он называет абсурдным, в 
частности, вывод скачивания филь-
мов из-под необходимости получать 
удостоверение, поскольку это основ-
ной способ распространения пират-
ского контента. «В то время как ле-
гальные сервисы будут пытаться по-
лучить очередное прокатное удосто-
верение на только что вышедший 
контент, пираты будут выкладывать 
краденые копии»,— согласен генди-
ректор Megogo Виктор Чеканов.

Требования затруднят выход 
фильмов на легальных площадках, 
подтверждает заместитель гендирек-
тора по правовым вопросам ivi Миха-
ил Платов. На получение удостовере-
ний потребуются время и деньги, а 
без них кинотеатры не смогут опера-
тивно пополнять каталоги, что опять 
же негативно скажется на конкурен-
ции с пиратами, рассуждает он. По 
словам господина Платова, сейчас 
прокатное удостоверение стоит 
3,5 тыс. руб. за фильм, то есть допол-
нительные затраты могут составить 
миллионы рублей, а по отдельным 
фильмам даже не окупиться.

Постановление убийственно для 
отрасли, считает гендиректор 
TVZavr Марина Сурыгина, подчерки-
вая, что под определение фильма по-
падает любое аудиовизуальное про-
изведение, включая пользователь-
ский контент. «Очень трудно пред-
ставить, каким образом будут выда-
ны миллиарды прокатных удостове-

рений на весь онлайн-видеокон-
тент»,— удивляется она. Даже число 
профессиональных фильмов, рас-
пространяемых через интернет, ис-
числяется десятками и сотнями ты-
сяч и, чтобы просмотреть их все, по-
надобится «гигантское количество 
человеко-часов», добавляет Алексей 
Бырдин.

Гендиректор кинопрокатной ком-
пании «Каро Премьер» Алексей Ря-
занцев, напротив, не видит в иници-
ативе Минкульта ничего неисполни-
мого. Лицензирование фильмов для 
онлайн-кинотеатров — распростра-
ненная в мире практика, оно помо-
гает понять, какое количество пока-
зов было у картин, отмечает он. По-
лучение прокатных удостоверений 
упорядочит работу VoD-сервисов и 
не повлечет дополнительных затрат 
со стороны дистрибуторов, уверен 
господин Рязанцев.

В самом Минкульте вчера под-
черкнули, что легальные онлайн-
кинотеатры работают с легальным 
контентом, на который, как прави-
ло, уже есть прокатные удостовере-
ния. Там рекомендуют с этих пор за-
прашивать удостоверение сразу на 
все способы использования филь-
ма, включая онлайн, а тем, у кого 
удостоверения только для прока-
та,— обратиться в министерство с 
просьбой внести в них соответству-
ющие изменения. «Ведомство не 
первый год стремится ограничить 
распространение материалов, нару-
шающих авторское право. И пропи-
санные меры, на наш взгляд, будут 
способствовать пресечению распро-
странения нелегального контента в 
сети интернет»,— заявил представи-
тель Минкульта.

Елизавета Макарова

Минкульт заглянет  
в онлайн-кинотеатры
На фильмы в интернете  
придется получать прокатные удостоверения

Группа Oiwi, владеющая в России 
одноименной системой момен-
тальных платежей, создала ком-
панию для разработки продук-
тов по технологии блокчейна. 
В 2017 году Qiwi может инвести-
ровать в эту сферу около 100 млн 
руб. На рынке пока нет коммер-
чески успешных решений на ос-
нове таких технологий, монети-
зация подобных проектов воз-
можна минимум через два-три 
года, предупреждают аналитики.

Группа Qiwi создала дочернюю 
компанию ООО «Киви блокчейн тех-
нологии» (КБТ), рассказал директор 
по развитию криптотехнологий Qiwi 
Алексей Архипов в кулуарах бизнес-
бранча 

”
Ъ“ «Блокчейн для банковской 

сферы». Сам господин Архипов назна-
чен гендиректором КБТ, подтвердили 
в Qiwi. КБТ займется разработкой и 
имплементацией технологий на ос-
нове блокчейна в платежную экосис-
тему Qiwi, а также экспертизой и кон-
салтингом для внешних заказчиков, 
сообщили в группе. Команда КБТ раз-
рабатывает для Qiwi криптопроцес-
синг, который прошел стадию тести-
рования и готовится к интеграции.

Криптопроцессинг — это платфор-
ма процессинга платежей с использо-
ванием блокчейна, которая использу-
ется в новых продуктах Qiwi, поясня-
ет Алексей Архипов. «Мы готовы де-
лать совместные проекты с внешни-
ми заказчиками. Для них это способ 
получить блокчейн-технологию и сра-
зу начать ее использовать, не разбира-
ясь самому, как с ней работать»,— го-
ворит он. По его словам, у КБТ уже 
есть три заказа на разработку продук-
тов на блокчейне. Названия компа-
ний и другие детали он не раскрыва-
ет. В Qiwi уточнили, что речь может 
идти, например, о ведении реестра 
акционеров или хранении данных. 
Кроме того, это могут быть продукты 

для компаний, планирующих ис-
пользовать мастерчейн Банка России, 
добавляет господин Архипов.

В ноябре информагентство RNS 
сообщало, что Qiwi в 2017 году мо-
жет внедрить блокчейн для энерге-
тического сектора в сотрудничестве 
с крымской компанией «Таврида 

электрик». Планировалось, в частно-
сти, опробовать блокчейн в учете 
сделок по поставке электроэнергии. 
Проект с «Тавридой электрик» разви-
вается по линии рабочей группы 
Energy Net Агентства стратегиче-
ских инициатив, в которую входят 
Qiwi и крымская компания, сообщи-
ли в Qiwi. КБТ напрямую не участву-
ет в этом проекте.

В 2017 году на операционную де-
ятельность КБТ будет затрачено 
100 млн руб., сообщил 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с ситуацией. «Если возни-
кает СП с внешним заказчиком, бу-
дет выделяться финансирование 
case-by-case»,— сказал Алексей Ар-
хипов. Весь рынок блокчейн в Рос-
сии сейчас составляет 300–500 млн 
руб., через год он может вырасти, 
оценивает он.

Пока большинство проектов в об-
ласти блокчейна носят R&D-харак-

тер и для них такая оценка завыше-
на, говорит источник 

”
Ъ“ на рынке. 

Впрочем, если оценивать не только 
блокчейновую составляющую биз-
неса, а еще и создание бизнес-сис-
тем, в которых она применяется, то 
рынок превышает 1 млрд руб., уточ-
няет он. По словам директора по ин-
новациям Национального расчетно-
го депозитария Артема Дуванова, в 
сферу блокчейна постепенно вовле-
кается все большее количество биз-
несов, спрос на технологию растет. 
Варианты сотрудничества в этой об-
ласти обсуждают и участники фи-
нансового рынка, в том числе были 
консультации с Qiwi, говорит он. 
«Если Qiwi будет выступать в качест-
ве компании, которая решает все 
технологические вопросы и будет за-
ниматься теми платформами, кото-
рые мы считаем целевыми, то мы го-
товы сотрудничать»,— говорит го-
сподин Дуванов.

Выделение КБТ в отдельный биз-
нес дает большую степень свободы 
в принятии решений, позволит бы-
стрее выводить новые продукты, а 
также может обеспечить «дочку» за-
казами от материнской компании, 
считает директор по финансовым 
технологиям компании «Сини-
мекс» Александр Анищенко. Ис-
пользование технологии блокчей-
на в сфере документооборота в пер-
спективе позволит значительно 
снизить издержки и повысить ско-
рость обмена документами, напо-
минает он. Но коммерческих про-
дуктов на блокчейне, которые мож-
но назвать состоявшимися, пока 
нет, считает аналитик «ВТБ капита-
ла» Владимир Беспалов. «Это пер-
спективное направление, которое 
можно будет монетизировать по-
зже, на это потребуется два-три года 
как минимум»,— уверен он.

Владислав Новый

Qiwi встроилась в цепь
Группа выделила блокчейн в отдельный бизнес
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НЕДВИЖИМОСТЬ 

Типография нашла покупателя

Российский аукционный дом (РАД) продал на торгах 100% акций АО 
«Московская типография №2», находившихся в собственности РФ. 
Аукцион проходил по голландской схеме, когда торги ведутся на пони-
жение стартовой стоимости. Цена отсечения составила 767 млн руб. 

Было сделано 698 шагов, и акции типографии были куплены за 
1,115 млрд руб. Это рекордные параметры для голландских аукцио-
нов в России. Покупателем актива выступило физическое лицо, чье 
имя не разглашается. По информации ”Ъ“, им стал Игорь Крюков. 
На балансе «Московской типографии» находятся два здания (общая 
площадь 20,3 тыс. кв. м) на проспекте Мира на севере Москвы. 
 Александра Мерцалова

УТОЧНЕНИЕ

В статье «Новая Москва осталась без ”Лидер групп“», опубликован-
ной в ”Ъ“ 20 февраля 2017 года, следует читать: «Если госструктура 
не попытается взыскать долги через суд, то могут возникнуть вопро-
сы со стороны контролирующих органов, поясняет руководитель 
 судебно-претензионного отдела юридической фирмы ”Авелан“ 
 Евгений Зварин».

ЦИТАТА

Блокчейн — на мой взгляд, 
это новый интернет, эта идея 
 такого же уровня, как интернет
— Герман Греф,
председатель правления Сбербанка, 
в мае 2016 года (цитата по «РИА Новости»)

Его поздравляет заслуженный артист РФ  
Владимир Машков:
— Дорогой Тимур! Сердечно поздравляю тебя с днем ро-
ждения! Ты талантливый, разносторонне одаренный, 
вдохновляющий на творческие подвиги человек. На 
должности генерального продюсера НТВ ты, как рево-
люционер, уже за год запустил немало блестящих проек-

тов. А за проект «Ты супер!», ярым поклонником которо-
го я являюсь, хочу поблагодарить тебя особенно. Такого 
количества любви и доброты, которое излучает в этот 
момент телеэкран, я еще не видел! Желаю тебе продол-
жения профессиональных удач, а также неиссякаемой 
энергии и здоровья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 43 года  
заместителю генерального директора —  
генеральному продюсеру НТВ Тимуру Вайнштейну

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

Александринский театр показал 
премьеру спектакля «Мамаша Ку-
раж и ее дети» — пьесу Бертольта 
Брехта поставил режиссер Тео-
дорос Терзопулос. Комментиру-
ет ДМИТРИЙ РЕНАНСКИЙ.

Бертольт Брехт уже который год 
подряд остается одним из самых 
репертуарных авторов российской 
сцены (вспомнить хотя бы недав-
ние «Барабаны в ночи» Юрия Буту-
сова в московском Театре имени 
Пушкина), однако действительно 
удачных прочтений его пьес не так 
уж и много. Ту же «Мамашу Кураж» 
в последнее время ставили и в Бар-
науле, и в Новосибирске, и в сто-
личной «Мастерской Петра Фомен-
ко», но этапным событием в сцени-
ческой биографии пьесы по-преж-
нему остается самарский спектакль 
Адольфа Шапиро с Розой Хайрулли-
ной в заглавной роли, выпущен-
ный в далеком 2001 году. Постанов-
ка, выпущенная на исторической 
сцене Александринки, вписывает-
ся в этот контекст совершенно осо-
бым образом: в старейшем театре 
России «Мамашу Кураж» играют так, 
будто этот текст нуждается в очист-
ке от позднейших напластований 
и непредвзятом внимании к перво-
источнику.

Вполне логично, что эту опера-
цию худрук Александринки Вале-
рий Фокин доверил своему старому 
товарищу Теодоросу Терзопулосу 
(с недавних пор он так много рабо-
тает в России, что называть его гре-
ческим режиссером уже как-то неу-
добно), в 1970-е начинавшему карь-
еру в «Берлинер-ансамбле» и впи-

тавшему брехтовскую традицию, 
так сказать, из первых рук. Для на-
чала Терзопулос восстановил в пра-
вах полноценного соавтора «Мама-
ши Кураж» композитора Пауля Де-
ссау (1894–1979), музыка которо-
го, стилистически очень точно сыг-
ранная и спетая здесь, в отечествен-
ных постановках пьесы до сих пор 
либо не звучала вовсе, либо суще-
ствовала на периферии режиссер-
ских трактовок. Удельный вес музы-
ки повышается и за счет текстовых 
купюр: историю маркитантки Анны 
Фирлинг по прозвищу Кураж, прев-
ратившей войну в источник дохо-
да, но потерявшей на ней всех сво-
их троих детей, Терзопулос умудря-
ется рассказать за два часа.

В предпремьерных интервью ре-
жиссер декларировал желание при-
близить Брехта к современным реа-
лиям, посвящая свою «Мамашу Ку-
раж» всем сегодняшним войнам, од-
нако эти обещания, по счастью, оста-
лись на бумаге — было бы грустно, 
если бы постановка одного из глав-
ных текстов прошлого столетия 
обернулась публицистическим пши-
ком. Апеллируя к событиям середи-
ны XVII века, в 1938 году Брехт на са-
мом деле предупреждал немцев о на-
двигающейся Второй мировой, да 
и вообще трудно вспомнить эпоху, 
когда пьеса о том, что «в мирное вре-
мя человечество растет в ботву», не 
отзывалась бы на повестку дня. Рос-
сия 2017-го — не исключение: «Ма-
маша Кураж» звучит злободневно 
и без излишних реверансов в сторо-
ну современности. Терзопулос хоро-
шо помнит, что ключевая проблема 

Брехта не столько в том, что непонят-
но, о чем его играть сегодня, сколько 
в том, что непонятно, как именно иг-
рать. В этом смысле спектакль Алек-
сандринки с его строгостью формы 
выгодно отличается от традицион-
ных уже на отечественной сцене по-
пыток «утеплить» драматургию Брех-
та психологизмом, перевести ее на 
более привычный для актеров и зри-
телей театральный язык.

«Мамаша Кураж» Терзопулоса, по 
привычке выступившего и в роли 
сценографа, разыгрывается в мак-
симально условном дизайнерском 
пространстве: на пустых подмост-
ках — наклонный помост, на свет-
лом заднике — картонные силуэты-
мишени из тира, вместо обязатель-
ного вроде бы фургона Кураж — чер-
ный ящик, готовый в любой момент 
стать вместилищем груза-200. Лег-
кий намек на актуализацию мож-
но углядеть разве что в костюмах, 
но в какой-то момент и он теряется 
у Анастасии Нефедовой в фэнтезий-
ной архаике. Режиссура уводит «Ма-
машу Кураж» во вневременное изме-
рение: не случайно одним из глав-
ных героев спектакля стал отсутству-
ющий у Брехта хор (родом, конечно, 
из античной трагедии), издающий 
хрипловатые, полные ужаса вздо-
хи. Список режиссерских нововве-
дений на этом отнюдь не заканчива-
ется, но продолжать его нет никакой 
нужды: откровенно орнаменталь-
ной природы, они не меняют ни дра-
матургического рельефа пьесы, ни 
ее идеологического фундамента.

Отменные актерские работы есть 
у александринцев и старшего (не 

только ироничный, но и самоиро-
ничный Сергей Паршин — Священ-
ник), и молодого поколения (Алек-
сандра Большакова с мастерски вы-
веренной вульгарностью ее полко-
вой проститутки Иветты). Вне кон-
куренции, как можно догадаться, 
оказался корифей труппы Николай 
Мартон — его Рассказчик дает ход 
действию, дирижирует театраль-
ной машинерией и снабжает про-
исходящее на сцене ироническими 
комментариями в сторону зала. В по-
становке «Мамаши Кураж» не обой-
тись без по-настоящему большой ар-
тистки, и в Александринском театре 
она есть: богатый грудной регистр 
голоса Елены Немзер забудется, по-
жалуй, не скоро. Не раз и не два во 
время спектакля думаешь о том, что 
предложенный Терзопулосом ри-
сунок роли и близко не исчерпыва-
ет всех возможностей выдающей-
ся петербургской актрисы — но да-
же в чисто декоративном режиссер-
ском решении Немзер работает так, 
что от нее невозможно отвести глаз. 
Пожалуй, и интересна эта «Мамаша 
Кураж» в первую очередь не интер-
претацией легендарной пьесы, а ее 
исполнением — коллективным со-
здателем спектакля, как и положе-
но в брехтовском театре, стал актер-
ский ансамбль.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Постановка, приближенная к боевой
«Мамаша Кураж» в Александринском театре

Кубинский трубач-джазмен Ар-
туро Сандоваль, заработавший 
за время своей карьеры десять 
Grammy и удостоившийся био-
графического кинофильма с Эн-
ди Гарсией в главной роли, в рам-
ках большого турне по странам 
бывшего СССР выступил в сто-
личном Театре эстрады. Расска-
зывает БОРИС БАРАБАНОВ.

В арсенале Артуро Сандоваля, 
помимо славного имени, виртуоз-
ная игра на трубе и флюгельгорне, 
отличное владение вокалом и пер-
куссией, танцевальный драйв, вы-
везенный с Кубы в США, и типично 
американское умение общаться с за-
лом. Плюс давнее знакомство с рос-
сийской публикой: его сольные ди-
ски и совместные записи с Диззи 
Гиллеспи были доступны здесь еще 
в 1980-е. «Лома» в Театре эстрады, во-
преки ожиданиям, не было, зато в за-
ле сидели сплошь ценители, давно 
погруженные в материал. Музыкант, 
надо сказать, это сразу почувствовал 
и для затравки сказал залу, что ему 
«приятно видеть здесь такую просве-
щенную аудиторию. А то знаете, как 
бывает: выступаешь, а люди даже на 
сцену не смотрят».

Артуро Сандовалю 67 лет. В его 
аккомпанирующем составе играют 
как американские, так кубинские 
музыканты. За счет этого достигает-
ся разумный баланс типично «тро-
пической» динамики с джазовой 
традицией. Сыграв буквально од-
ну-две пьесы, Артуро Сандоваль пу-
скается в непрекращающуюся ком-
муникацию с залом. В Москве он на-
чал с того, что показал целую коми-
ческую сценку с полотенцем, кото-
рым постоянно утирал пот. Работал 
он и правда в поте лица: постоянно 
пританцовывал, не жалел сил, ди-
рижируя своим ансамблем, менял 
инструменты, на каждом из кото-
рых висел католический крестик, 
бешено колотил в барабаны, из-
влекал бешеный рык из синтезато-
ра и на пике эмоций показывал пу-
блике язык.

Сандовалю по силам совместить 
в рамках одной композиции хлест-
кий синтезаторный фанк с кубин-
скими танцевальными фигура-
ми, а потом уйти в долгую вокаль-
ную импровизацию, в которой 
скэт сочетается со звукоподража-

нием и чуть ли не тибетским гор-
ловым пением, и завершить это все 
кодой, сыгранной на варгане. В ка-
кой-то момент московского концер-
та он долго изображал голосом кон-
трабас и явно получал детское удо-
вольствие от того, что чем выше за-
биралась его кисть по воображае-
мому грифу, тем ниже был звук. От-
дельным (явно хорошо отрепетиро-
ванным скетчем) был эпизод, ког-
да классики джаза, в которых пере-
воплощался трубач, отвечали на во-
прос: «Что такое бибоп?» Любимый 
персонаж Сандоваля — Диззи Гил-
леспи, его учитель и кумир. Однако 
кульминацией этой сцены стал Чар-
ли Паркер, который против ожида-
ний ответил не игрой на трубе, а ба-
рабанным битом.

Перед тем как сыграть «Smile» 
Чарли Чаплина, Артуро Сандоваль 
в лучших традициях американских 
комиков и шоуменов спустился 
в зал, чтобы поболтать со зрителями. 
Кто-то тут же протянул ему конверт 
от виниловой пластинки для авто-
графа, но трубач попросил подойти 
с этим после концерта. Пообщаться 
с максимально возможным количе-
ством гостей, понравиться и запом-
ниться — тоже важная часть его про-
фессионализма. Сандоваль восхи-
тился седой шевелюрой какого-то 
пожилого меломана, потом пожал 
руку Владимиру Преснякову-стар-
шему, сидевшему в партере вместе 
с Николаем Трубачом, потом увидел 
девятилетнего ребенка и похвалил 
родителей за то, что привели его на 
концерт: «Вот это я понимаю — пра-
вильное воспитание. Я считаю так: 
если музыка не играет по радио, зна-
чит, это именно то, что нужно слу-
шать». Увидев дорогие часы на ру-
ке одного из зрителей, Сандоваль 
тут же сообщил, что свои он купил 
на Канал-стрит в Нью-Йорке за $100. 
Наконец, музыкант дошел и до сво-
их политических воззрений. «Я счи-
таю, нам всем нужно поменьше смо-
треть телевизор,— сообщил куби-
нец.— Я серьезно, вот попробуйте 
сегодня, когда вернетесь с концерта, 
не включать телевизор. Вместо это-
го просто найдите в интернете текст 
песни 

”
Smile“ и прочитайте его пе-

ред сном. Увидите, какой будет эф-
фект. Как минимум утром просне-
тесь с улыбкой на лице».

ГАСТРОЛИ ДЖАЗ 

Трубный характер
Артуро Сандоваль выступил в Москве
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Константин Богомолов поставил в МХТ «Дракона» Евгения Шварца. 
Рецензию читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

В Большом театре завершился первый период по-
становочных репетиций балета «Нуреев». Миро-
вую премьеру готовит та же команда, что ставила 
прогремевшего «Героя нашего времени»: компо-
зитор Илья Демуцкий, режиссер Кирилл Сере-
бренников и хореограф Юрий Посохов.  ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА расспросила ЮРИЯ ПОСОХОВА 
о том,  каким будет балетный «байопик», посвя-
щенный легендарному танцовщику.

— Судя по рассказам Кирилла Серебренникова, ваш 
«Нуреев» похож на кинофильм в жанре байопика — 
жизнеописание героя с детства до смерти. Что, нач-
нете прямо с Уфы?
— Уфы не будет, и танцев на составленных вместе гру-
зовиках, когда маленький Нуреев потерял штаны, тоже 
нет. Эпизодов в балете много, но все-таки это не пересказ 
биографии. Скорее это вспышки жизни Нуреева, не до-
кументальный, а, скорее, сюрреалистический «фильм». 
Не попытка показать артиста «как живого», а отображе-
ние его гениальности в наших умах, сердцах, душах — 
моих, Кирилла, Ильи.
— А Вагановское училище у вас будет? Кировский ба-
лет? Педагог Пушкин, который воспитал Нуреева?
— Не надо ждать от балета житейских фактов, визуаль-
ного сходства. Если у нас и появится Пушкин, он будет 
стоять спиной к залу и не двигаться. Наш спектакль не 
реалистичный, а театральный: на сцене будут и певцы, 
и хор, и комсомольцы…
— А кагэбэшники танцевать будут?
— Должны были. Но, возможно, мы откажемся от этой 
идеи. Концепция Кирилла мне кажется очень правиль-
ной именно потому, что там нет конкретности. Все бо-
лее или менее образно и неуловимо. Конечно, есть 
фундаментальные вещи, на них я сейчас и сконцент-
рирован. В первую очередь это Эрик Брун (датский тан-
цовщик.— 

”
Ъ“). Я начал ставить балет с его дуэта с Ну-

реевым. Впервые Рудольф увидел Бруна еще в Ленин-
граде, когда сам танцевал в Кировском. И когда они 
встретились в Дании, Нуреев сказал: «Хочу танцевать 
как вы». Для него Эрик был эталоном классического 
танца. Он понимал, что наша школа не такая чистая. 
Западная эстетика, ее элегантность, ее невозмутимая 
красота его обворожили. Не говоря уж о спокойной не-
зависимости Эрика Бруна, совсем иной, чем независи-
мость Нуреева. Все это и спровоцировало любовный 
взрыв. Я могу это понять.
— Думаете, это была главная любовь в жизни Ну-
реева?

— Это была талантливая любовь двух гениев-антагони-
стов. Эрик — такой красавец викинг, воплощение вы-
держки. Он был национальным героем Дании. Человек-
эмблема. Вечно с сигаретой — на классе, на репетици-
ях, в повседневной жизни — это была его третья рука. 
Он и умер от рака горла, в Канаде. Нуреев прилетал к не-
му, умирающему, хотя они давно расстались. Эстетство, 
которое появилось в танце Нуреева на Западе,— это на 
100% Эрик Брун.
— Нуреев ассоциируется прежде всего с классиче-
ским репертуаром. У вас в балете будут фрагменты 
его партий?
— Во втором акте. Но видоизмененные. Элементы 
«Сильфиды» я даже в дуэте использую. Сам-то Нуреев хо-
тел танцевать современный репертуар, но у него это не-
важно получалось. А я хореограф ортодоксальный, поэ-
тому убежать от классической техники не смогу. Куда мы 
денемся без кабриолей и двух туров, когда мои герои ис-
полняли их эталонно?
— Много ли в Большом Нуреевых и Эриков Брунов?
— Пока по четыре. Но тут я подумал и о пятом Нурееве.
— Обычно хореографы выбирают один состав соли-
стов и сочиняют хореографию «на них».
— А тут мы решили, что определимся с составами ближе 
к премьере. Будем смотреть на возможности артистов, 
их отклик, на результаты. Естественно, я буду подстра-
иваться под них, но хореография-то все равно моя. Лю-
бой хореограф ставит на свое тело: как оно чувствует, так 
и ставит. Вы посмотрите: балеты Леши Ратманского — 
вылитый он сам, балеты Макгрегора тоже. Когда гово-
рят: «Я ставлю на эту балерину», это не совсем так. На са-
мом деле я использую ее тело. А ставлю на себя.
— Справятся ли артисты Большого с эталонной чи-
стотой классики?
— Очень на них рассчитываю. Чтобы я справился с хоре-
ографией, мы должны друг другу помочь. Сейчас в Боль-
шом замечательная плеяда солистов, я их обожаю, про-

сто преклоняюсь перед их талантом. Но все-таки у них 
не совсем западное ощущение танца — нет педантично-
го изящества, любви к отделке движений. Наши замеча-
тельные красавцы с большой русской душой будут вме-
сте со мной искать чувство формы. Фиксировать пассе, 
стараться не косить стопы… На классе я вижу, что моих 
любимых артистов косые стопы совсем не гнетут. Они 
над этим не собираются работать. А придется. Но это 
я так, к смеху.
— Когда вы ставили «Героя нашего времени», Илья 
Демуцкий писал музыку по ходу постановки. А как 
сейчас?
— Музыка готова, я уже получил второй акт. У нас будет 
довольно большой балет — два акта минут по пятьдесят. 
Музыка совершенно потрясающая. Илья — наш герой-
симфонист, с замечательной консерваторской базой. 
Очень редкое явление на настоящий момент. В балете 
особенно — хореографы ставят сплошь композиторов-
минималистов. А если выбирают кого-то из прошлых ве-
ков, то обязательно композитора XVII века либо Баха, ко-
торый тоже с четким мерным ритмом.
— Действительно. А почему?
— Потому что легко ставить. Потому что для современ-
ных хореографов музыка является фоном. Для них это 
ритмический рисунок, внутри которого они должны 
показать свою виртуозность. Можно ставить вдоль, по-
перек, поверх музыки. Сколько угодно движений или, 
наоборот, самый минимум — чистая эквилибристика. 
А музыка капает, капает на мозги, убаюкивает, думаешь: 
ну когда это закончится? Сейчас у нас в Сан-Франциско 
(Юрий Посохов — штатный хореограф Балета Сан-Фран-
циско.— 

”
Ъ“) заявили постановочные планы — опять 

Филип Гласс. А я старомоден: люблю музыку с фразами, 
эмоциями, непредсказуемую.

полная версия 
kommersant.ru/11901

ПРОЕКТ БАЛЕТ

«Это вспышки жизни Нуреева»
Юрий Посохов рассказал о своем балете

Человеческое обаяние Артуро Сандоваль пускает в ход так же виртуозно, 
как и свои способности трубача  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Интересной «Мамаша Кураж» 
Александринского театра ка-
жется не благодаря, а вопреки  
режиссерскому и художест-
венному решению 
ФОТО ВЛАДИМИРА ПОСТНОВА/ПРЕСС-

СЛУЖБА АЛЕКСАНДРИНСКОГО ТЕАТРА
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В матче 1/4 финала Кубка России  
«Локомотив» принимает клуб «Тосно»,  
представляющий Футбольную национальную лигу

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

РЕЗУЛЬТАТ

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Хозяева сотворили чудо в гостях
«Урал» первым вышел в полуфинал

ФК «Краснодар» не смог продолжить серию сво-
их удачных выступлений после зимнего переры-
ва. Пройдя в 1/16 финала Лиги Европы турецкий 
«Фенербахче», он в четвертьфинале Кубка Рос-
сии в серии пенальти уступил на своем поле «Ура-
лу» из Екатеринбурга, ведя по ходу матча со сче-
том 3:0. 

Первой четвертьфинальной встрече Кубка России 
предшествовала история с ее переносом из Екатерин-
бурга. На прошлой неделе было решено, что домаш-
нее поле «Урала», который в данном случае был хозя-
ином матча, не соответствует требуемым стандартам 
для матча такого уровня, и, хотя запасным стадионом 
этого клуба является тюменский «Геолог», стороны до-
говорились сыграть в Краснодаре, благо газон там на-
ходится в отличном для этого времени года состоянии.

Фаворитами, разумеется, считались номинальные 
гости. То, что «Краснодар» хорошо подготовился к ве-
сенней части сезона, продемонстрировали два мат-
ча 1/16 финала Лиги Европы против турецкого «Фе-
нербахче», который, будучи очень крепкой коман-
дой, уступил российскому клубу. Причиной тому, на-
до полагать, стала и удачная для «Краснодара» покуп-
ка в межсезонье. Продав сразу трех известных игро-
ков — Одила Ахмедова в китайский «Шанхай Шан-

ган», Куасси Эбуэ в шотландский «Селтик» и Ари в «Ло-
комотив», пятый на данный момент клуб чемпиона-
та России за €2 млн приобрел в шведском «Эльфсбор-
ге» 25-летнего полузащитника сборной Швеции Вик-
тора Клессона, который две недели назад отличился в 
первом же официальном матче за свою новую коман-
ду, забив «Фенербахче».

Вот и на этот раз Клессон снова находился в цент-
ре внимания. Именно его дубль (а также гол Федора 
Смолова, забитый в самом начале) позволил «Красно-
дару» уже к 33-й минуте добиться, казалось, решаю-
щего преимущества — 3:0. Тогда никто не мог пред-
ставить себе, что еще примерно через полчаса игро-
вого времени «Уралу» удастся ликвидировать огром-
ное отставание.

Стоило «Краснодару» немного расслабиться, как в 
его обороне все чаще стали просматриваться бреши. 
Еще в конце первого тайма после красивого розыгры-

ша углового один гол ударом головой отыграл полу-
защитник Владимир Ильин, перешедший в «Урал» из 
«Кубани». А после перерыва выяснилось, что транс-
ферная кампания екатеринбургского клуба была не 
менее успешной, чем у «Краснодара». Румынский 
хавбек уральцев Эрик Бикфалви, еще осенью высту-
павший за «Томь», в течение 12 минут забил в воро-
та «Краснодара» еще два гола, сравняв счет красивей-
шим обводящим ударом с угла штрафной.

После этого был пенальти, не реализованный Фе-
дором Смоловым, стопроцентный момент, упущен-
ный ведущим полузащитником краснодарцев Юри-
ем Газинским и дополнительное время, в начале ко-
торого «Урал» остался вдесятером после того, как вто-
рую желтую карточку получил защитник Александр 
Данцев. Завершилось же все серией пенальти, в кото-
рой блестяще проявил себя вратарь «Урала» Николай 
Заболотный, а для «Краснодара» стали роковыми вто-
рой и пятый удары — эквадорца Кристиана Рамире-
са и все того же Федора Смолова. В итоге — 3:3 (4:3) в 
пользу футболистов из Екатеринбурга.

Три других четвертьфинала пройдут в среду. Сопер-
ником «Урала» в следующем раунде станет победитель 
пары «Рубин»—«Сибирь».

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Лыжные гонки
Чемпионат мира в Лахти 
(Финляндия)
Женщины. 10 км (классический стиль). 
1. Марит Бьорген (Норвегия) — 25.24,9. 
2. Шарлотта Калла (Швеция) — отста-
вание 41,0. 3. Астрид Якобсен (Норве-
гия) — 55,5… 11. Анастасия Седова — 
1.36,3… 18. Юлия Чекалева — 2.03,5… 
20. Мария Гущина — 2.13,4… 24. По-
лина Кальсина (все — Россия) — 2.26,0.

Футбол
Чемпионат Англии
26-й тур. «Лестер»—«Ливерпуль» 3:1 
(Варди, 28, 60; Дринкуотер, 39 — Коути-
нью, 68). Положение команд. 1. «Чел-
си» — 63 очка. 2. «Тоттенхем» — 53. 3. 
«Манчестер Сити» — 52 (после 25 матчей). 
4. «Арсенал» — 50 (25). 5. «Ливерпуль» — 
49. 6. «Манчестер Юнайтед» — 48 (25).

Шахматы
Рейтинг FIDE
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2838 
очков. 2 (3). Уэсли Со — 2822. 3 (2). Фаби-
ано Каруана (оба — США) — 2817. 4 (4). 
Владимир Крамник (Россия) — 2811. 
5 (5). Максим Вашье-Лаграв (Франция) 
— 2803. 6 (8). Хикару Накамура (США) — 
2793. 7 (6). Вишванатан Ананд (Индия) 
— 2786. 8 (9). Сергей Карякин (Рос-
сия) — 2783. 9 (7). Левон Аронян (Арме-
ния) — 2774. 10 (11). Шахрияр Мамедья-
ров (Азербайджан) — 2772… 16 (17). Ян 

Непомнящий — 2751. 17 (20). Алек-
сандр Грищук — 2750... 20 (18). Петр 
Свидлер — 2741... 23 (24) Дмитрий 
Андрейкин — 2734… 28 (28). Эрнесто 
Инаркиев (все — Россия) — 2723.
В скобках — позиция гроссмейстера  
в предыдущем рейтинге.

Хоккей
Чемпионат КХЛ
Западная конференция
1/4 финала. Серии до четырех побед
«Йокерит»—ЦСКА 0:1 (овертайм); счет  
в серии 0:4. «Витязь»—СКА 1:7; 0:4. 
«Торпедо»—«Динамо» (М) 2:3 (овертайм); 
2:2. «Динамо» (Мн)—«Локомотив» 4:2; 2:2.
Пятые матчи серий пройдут сегодня  
на площадках команд, указанных  
в парах вторыми.
ЦСКА и СКА вышли в 1/2 финала.
Восточная конференция
1/4 финала. Серии до четырех побед
«Адмирал»—«Авангард» 3:2 (овертайм); 
счет в серии 2:2. «Куньлунь Ред Стар»—
«Металлург» (Мг) 3:1; 1:3. «Барыс»—
«Трактор» 1:2 (овертайм); 2:2.
«Салават Юлаев»—«Ак Барс» 1:2; 1:3.
Пятые матчи серий пройдут завтра 
на площадках команд, указанных  
в парах вторыми.

Чемпионат НХЛ

«Нью-Джерси»—«Монреаль» 3:4 (овер-
тайм; Радулов 1+3, Емелин (оба — 
«Монреаль») 0+1). «Тампа-Бей»—«Оттава» 
5:1 (Кучеров 3+1, Василевский (оба 
— «Тампа-Бей») отразил 39 бросков из 
40). «Миннесота»—«Лос-Анджелес» 5:4 
(овертайм).

Центральный среди великих
Умер Владимир Петров

НЕКРОЛОГ

В Москве на 70-м году жизни по-
сле тяжелой болезни скончался 
Владимир Петров. Легенда оте-
чественного хоккея, двукратный 
олимпийский чемпион и девяти-
кратный чемпион мира, он был 
центрфорвардом самого главно-
го в его истории звена, в котором 
вместе с Валерием Харламовым 
и Борисом Михайловым устанав-
ливал феноменальные рекор-
ды результативности и успеш-
но доказывал, что Советский 
 Союз в лучшей игре на льду ни-
чуть не хуже, чем придумавшая 
ее  Канада.

Советский хоккей с шайбой, ко-
торый, несмотря на то что огромная 
страна увлеклась этим жанром го-
раздо позже, чем все остальные его 
фронтмены, очень быстро научился 
добывать один за другим ценные ти-
тулы и выводить в свет одного за дру-
гим гения игры, был безусловным 
феноменом. А родившаяся в конце 
1960-х первая тройка ЦСКА и сбор-
ной была отдельным феноменом 
внутри него. Звено, придуманное 
тренером Анатолием Тарасовым, за-
било тысячу с лишним голов в чем-
пионатах СССР и полтысячи с лиш-
ним — в матчах национальной ко-
манды. А на мировых первенствах, 
хоть в это сложно поверить, оно на-
бирало по пять очков за матч в сред-
нем. Фотографии этих трех хоккеи-
стов помещали на журнальных об-
ложках. Их знали в лицо не только 
те, кто регулярно отстаивал очереди 
за билетами на хоккей. Они были та-
кими же живыми иконами, такими 
же символами безграничности воз-
можностей советского человека, как 
покорявшие небо космонавты и по-
корявшие престижные сцены запад-
ных театров солисты балета.

Владимир Петров, разумеется, 
часто говорил, что грандиозней-
шей среди его удач было оказаться в 
этом звене, где таланты и достоинст-
ва каждого, соприкасаясь, рождали 
волшебную смесь, где взаимопони-
мание между партнерами было ме-
тафизическим — когда не надо нико-
го искать на площадке глазами, по-
тому что точно знаешь, кто где будет 
находиться, заранее, задолго до то-
го, как шайба сошла с крюка клюш-
ки. И, разумеется, никогда не жало-
вался на то, что, став его частью, ли-
шился, может быть, порции славы 
и народной любви. Их, славу и лю-
бовь, тоже ведь приходилось делить 
на троих, как и очки за голы и пере-
дачи, и, бесспорно, немножко боль-
ше, даже в последние годы, доста-
валось товарищам Петрова. Бориса 
Михайлова Международная федера-
ция хоккея несколько лет назад, под-
водя итоги века, признала лучшим 
игроком в истории чемпионатов 
мира. А магнетизм, харизма Вале-
рия Харламова, как выяснилось, на-
столько сильны, что фильм про него 
с кульминацией в виде победы сбор-
ной СССР в первом столкновении с 
лучшими канадцами в Суперсерии 
способен поразить в самое сердце 
и поколение, появившееся на свет 
уже после того, как форвард в авгу-
сте 1981-го разбился в автокатастро-
фе под Москвой.

У Владимира Петрова при всем 
обилии регалий не было все-таки 
ни такого количества официаль-
ных признаний, как у Михайлова, 
ни такой артистичности, ауры и за-
ковыристой, с множеством драма-
тических и трагических поворотов, 

идеально формирующих структу-
ру пронзительного байопика, судь-
бы, как у Харламова. Его хоккей-
ная судьба, наоборот, выглядит до-
вольно гладкой. Из родного Красно-
горска, где он играл в хоккей с мя-
чом, попал в юности в школу «Кры-
льев Советов» уже по хоккею канад-
скому. Дозрев до большого мастера 
в этом знаменитом столичном клу-
бе, перешел в еще более знамени-
тый, флагманский. Из ЦСКА пра-
ктически сразу же угодил в сбор-
ную и сразу же закрепился в ней, 
отправившись на чемпионат мира. 
Те, кто играл вместе с Петровым, 
рассказывают, что он и в молодо-
сти был ершист и чуть ли не един-
ственный отваживался дискутиро-
вать с Тарасовым — притом что де-
мократию в отношениях игроков с 
наставником тот категорически не 
признавал. Но жесткий характер не 
помешал ему оставаться в «обойме», 
избегая профилактических ссылок, 
и брать титул за титулом: одиннад-
цать в чемпионатах СССР, девять на 
чемпионатах мира (в которых оста-

новить советскую хоккейную ма-
шину в ту эпоху лишь изредка уда-
валось Чехословакии), два, в 1972 и 
1976 годах,— на Олимпиадах.

Похожим на драму было разве что 
окончание этой славной эпопеи. От 
сборной и от ЦСКА тренер Виктор 
Тихонов отлучил Владимира Петро-
ва в 1981-м, когда тому было 33 и о 
какой-то фатальной потере формы 
речи точно не шло. Но с двумя други-
ми хоккеистами главного звена от-
страивавший национальную коман-
ду заново «резкой по живому» Тихо-
нов поступил похожим образом, и 
доигрывал Петров, кстати, у друга 
Михайлова, возглавившего ленин-
градский СКА. Типичный, что ли, 
трудовой путь советского хоккейно-
го гения тех времен, который к то-
му же не получил звонкого продол-
жения после окончания игровой ка-
рьеры. Михайлов тренировал вид-
ные клубы и сборную, выигрывая 
с ней медали. Петров же в 1990-е не-
долго руководил Федерацией хоккея 
России, потом, опять же недолго, за-
нимал менеджерские должности в 

«Спартаке», СКА, ЦСКА. К звучным, 
«первополосным» постам он, кажет-
ся, и не стремился, хотя с его стату-
сом мог добыть их легко, и постом 
президента «Золотой шайбы», проек-
та для юных хоккеистов, куда его на-
значили в 2013 году, был совершен-
но доволен.

Чтобы по-настоящему оценить 
масштаб дарования Владимира Пет-
рова, его вклад, чтобы понять, что 
лишать его даже крохотной порции 
почета из-за яркости и неординарно-
сти партнеров несправедливо, нуж-
но чуточку, что ли, вырваться из кон-
текста, вспомнить про некоторые 
важные детали. Например, про то, 
что его амплуа подразумевало, что, 
как и любой центрфорвард, Петров 
был обязан брать на себя лишний 
по сравнению с остальными объем 
работы — в том числе нудной, тяже-
лой, оборонительной, и брал он его 
охотно. Про то, что, занимаясь этой 
работой, Петров все равно в списке 
отечественных хоккейных бомбар-
диров очутился неподалеку от Ми-
хайлова, а первым бомбардиром 
чемпионатов мира был четырежды 
и на первенстве 1973 года в Москве 
установил удивительный, видимо, 
вечный рекорд, поразив ворота 18 
раз в десяти матчах. Про то, что наи-
более распространенной формулой 
успеха его звена для современников 
была такая: у Харламова — скорость 
и техника, у Михайлова — звериное 
голевое чутье, умение поймать мо-
мент; ну а Петров может абсолютно 
все, обладает абсолютно всеми ка-
чествами хоккейного лидера — ско-
ростной, выносливый, крепкий, 
с сумасшедшим по мощности бро-
ском и светлейшей головой.

Или вспомнить про то, что шо-
кированные мастерством совет-

ских противников по ходу Суперсе-
рии 1972 года канадские обозревате-
ли наряду с Валерием Харламовым, 
Александром Якушевым, Владисла-
вом Третьяком часто отмечали и Вла-
димира Петрова. Его — не боящего-
ся драться за шайбу в углах площад-
ки с оппонентами в центнер весом, 
искусного в том, что в Северной Аме-
рике именуется «форчекинг», то есть 
в срыве чужой атаки, эффективного 
на вбрасываниях, которые не были 
коньком сборной СССР,— называли 
вполне готовым для энхаэловского 
хоккея, адаптированным к нему. И 
жалели, что за океан он, увы, не пе-
реберется.

Наконец, полезно будет пересмо-
треть тот самый первый матч Супер-
серии — кульминацию «Легенды но-
мер 17». И убедиться, что после пер-
вого советского гола — от Евгения 
Зимина при счете 2:0 в пользу ка-
надцев и до двух голов от Валерия 
Харламова, выведших советскую 
команду вперед, был гол, которым 
загадочные гости монреальского 
Forum, только что совершенно без-
надежные, на исходе стартового пе-
риода сравняли счет. Забили они его 
в меньшинстве, когда два нападаю-
щих, плевав на кидающихся в ноги 
канадцев, убежали в смелый отрыв, 
а Владимир Петров после броска Бо-
риса Михайлова успел к отскоку от 
щитков голкипера Кена Драйдена. И 
неизвестно, какая из этих шайб бы-
ла важнее для вынесения пригово-
ра мифу о том, что хоккейный фено-
мен родом из СССР, каким бы инте-
ресным он ни казался, годен лишь 
для «внутреннего» — турниров без 
участия НХЛ — пользования.

Похороны Владимира Петрова со-
стоятся 2 марта.

Алексей Доспехов

Великий центрфорвард Владимир Петров всегда был в центре внимания

Б И О Г Р А Ф И Я П Е Т Р О В  В Л А Д И М И Р  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 30 июня 1947 года в Красногорске Московской области. В 1965 году начал профес-
сиональную карьеру в ХК «Крылья Советов», в 1967-м перешел в ЦСКА, за который выступал 
до 1981 года. В 1981–1983 годах играл за ХК СКА. В 1983–1984 годах занимал пост тренера 
ХК СКА, в 1986–1988 годах — ВО Минобороны СССР, в 1989–1990 годах — начальника ко-
манды СКА МВО (Тверь). В 1990–1992 годах был председателем комитета ветеранов Феде-
рации хоккея СССР. В 1992–1994 годах возглавлял Федерацию хоккея России. В 1995–1996 
годах занимал пост генерального менеджера ХК «Спартак» (Москва), в 1998–2000 годах — 
ЦСКА (Москва), в 2003–2005 годах — СКА (Санкт-Петербург).

Заслуженный мастер спорта СССР. Является двукратным олимпийским чемпионом (1972, 
1976), одиннадцатикратным чемпионом СССР (1968, 1970–1973, 1975, 1977–1981), девяти-
кратным чемпионом мира (1969–1971, 1973–1975, 1978–1981), пятикратным обладателем 
Кубка СССР (1968, 1969, 1973, 1977, 1979). Входил в состав легендарной тройки Борис Михай-
лов—Владимир Петров—Валерий Харламов. В 2006 году был включен в зал славы Международ-
ной федерации хоккея с шайбой. Награжден двумя орденами «Знак Почета», орденами Дружбы 
и «За заслуги перед Отечеством» IV степени, двумя медалями «За трудовую доблесть».

1/4 финала
«Урал»—«Краснодар» 3:3 (Ильин, 35; Бикфалви, 52, 65 — Смолов, 2; Клессон, 
14, 33. Незабитый пенальти: Смолов, 89. Удаление: Данцев («Урал»), 92); 
серия пенальти 4:3.

Сегодня встречаются: «Уфа»—«Анжи», «Рубин»—«Сибирь» (ФНЛ), «Локомотив—
«Тосно» (ФНЛ).
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Каким он парнем был?

Вячеслав Старшинов,  
двукратный олимпийский чемпион,  
девятикратный чемпион мира:
— Он был моим соперником — мы в разных 
командах играли, хотя в сборной играли 
вместе. Всегда бились за чемпионство: 
он в ЦСКА, я в «Спартаке». Но у нас были 
прекрасные спортивные отношения. Влади-
мир Петров был отличным нападающим, мо-
жет, поэтому наша сборная десять лет под-
ряд выигрывала. Еще можно вспомнить 
его абсолютную принципиальность, у него 
на все была своя точка зрения. Он мог всту-
пить в полемику даже с тренером. Но это 
был не спор, а именно отстаивание своей 
точки зрения.

Борис Михайлов,  
двукратный олимпийский чемпион  
и восьмикратный чемпион мира:
— А чем может запомниться человек, с кото-
рым ты дружил 50 лет? Да всем. И прежде 
 всего своим упорным характером, честно-
стью, преданностью делу. Мы встретились 
с ним полвека назад в прославленной коман-
де ЦСКА и до последних лет были вместе, об-
щались, дружили семьями. Это огромная по-
теря и для меня, и для семьи Петрова, для все-
го спорта. Ушел из жизни великий хоккеист, 
человек.

Виталий Давыдов,  
трехкратный олимпийский чемпион:
— О Володе, кроме хорошего, ничего ска-
зать не могу. Ушел прекрасный игрок, член 
великой тройки. Жаль, что ушел безвремен-
но.  Парень он был здоровый, крепкий, но 
болезнь никого не щадит. Мне посчастливи-
лось играть с ним вместе в сборной, и рядом 
с ним было комфортно. Человеком он был 
не особо общительным, но за словом в кар-
ман не лез, если что-то было не по нему, 
умел ответить. В сборной мы жили одним 
коллективом, обид никто друг на друга не 
держал. После окончания чемпионатов ми-
ра и Олимпийских игр вместе выпивали на 
приемах, чтобы успокоить нервишки и на-
пряжение снять.

Александр Харламов,  
заместитель спортивного директора  
хоккейного клуба ЦСКА:
— Мне трудно слова подобрать, он заслужива-
ет огромного уважения. Петров один из тех, 
кто смог не только перевернуть представле-
ние о хоккее, но и изменить сам хоккей. Когда 
уходят люди такого масштаба, пустота образу-
ется. Это огромная утрата для всего хоккея. 
Он играл в тройке с моим отцом, поэтому от 
всей семьи Харламовых приношу самые глу-
бокие соболезнования. Мы скорбим и готовы 
помочь. Я знаю его давно, когда я только на-
чинал играть, он еще выходил на лед.

Владислав Третьяк,  
президент Федерации хоккея РФ,  
трехкратный олимпийский  
и десятикратный чемпион мира:
— Самое яркое впечатление — это игры с ка-
надцами 1972–1974 и 1975 годов. Он был ли-
дером и по характеру, и по игре. Команда бра-
ла с него пример даже в драках, и он в них 
не уступал ни на йоту. По характеру человек, 
может быть, и сложный, но принципиальный 
и яркий, он единственный мог крепко поспо-
рить с Тарасовым. Петров был и хорошим тре-
нером, президентом Федерации хоккея, мо-
жет быть, в самые трудные 90-е годы, до по-
следних дней возглавлял «Золотую шайбу». 
Подкупало и то, что он патриот страны, офи-
цер, всю жизнь посвятил хоккею.
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